
Заемщиков 
снимают  
со страховки
На банковском рынке 
появились новые 
«специалисты»

На финансовом рынке появил-
ся новый вид  мошенничества. 
К специалистам по избавле-
нию от долгов и исключению 
из черных списков добавились 
псевдоюристы, обещающие 
за  комиссию вернуть страхов-
ку, уплаченную банку при офор-
млении кредита. В большинст-
ве случаев они, как и две первые 
категории мошенников, создают 
видимость бурной, но безрезуль-
татной деятельности. Но есть 
и те, кто собирает персональные 
данные граждан в неблаговид-
ных целях.

О появлении на рынке «расстра-
хователей», готовых избавить кли-
ента банка от навязанной при офор-
млении кредита страховки, расска-
зали 

”
Ъ“ банкиры, страховщики 

и правозащитники. Эксперты свя-
зывают возникновение большого 
количества подобных компаний 
с шумихой вокруг кредитных стра-
ховок. Она поднялась из-за грядуще-
го увеличения периода охлаждения 
(в течение которого можно расторг-
нуть договор страхования и вернуть 
деньги, сейчас пять дней) и возмож-
ного распространения его на дого-
воры коллективного страхования 
(идею предложили страховщики 
и правозащитники и готов поддер-
жать регулятор, см. 

”
Ъ“ от 22 сентя-

бря), а также из-за судебных побед 
заемщиков в спорах об отказах от 
навязанных страховок с банками 
(см. 

”
Ъ“ от 21 октября).

Подобные специалисты возни-
кают практически в любых чувстви-
тельных для клиентов банков гром-
ких темах, отмечают собеседники 

”
Ъ“. Наглядными примерами могут 

служить «раздолжнители» и «разбло-
кировщики», обещающие исключе-
ние из черного списка отказников 
ЦБ и возврат средств с заблокирован-
ного счета.

«Расстрахователей» можно услов-
но разделить на три типа, рассказы-
вает руководитель проекта ОНФ «За 
права заемщиков» Виктор Климов.
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В ООН отправили Telegram
Правозащитники просят поддержать мессенджер в споре с Россией

Международная правозащитная 
группа «Агора», представляющая 
интересы Telegram, обратилась 
к спецдокладчику ООН по вопро-
сам права на свободу слова Дэ-
виду Кайе с просьбой повлиять 
на ситуацию, сложившуюся во-
круг мессенджера в РФ. Из-за от-
каза компании поделиться с ФСБ 
ключами шифрования пользова-
тельских переписок Telegram 
 может быть заблокирована в РФ, 
уверены в «Агоре». У адвокатов 
Telegram не хватает юридических 
аргументов в споре с РФ, а в слу-
чае вмешательства наднацио-
нальных органов в проблемы вну-
тренней безопасности страна 
может отказаться от исполнения 
решений международных судов, 
полагают эксперты.

«Агора» 13 декабря направила об-
ращение спецдокладчику ООН по 
вопросам права на свободу слова 
Дэвиду Кайе, рассказал 

”
Ъ“ ее адво-

кат Дамир Гайнутдинов. Юрист про-
сит господина Кайе рекомендовать 
правительству РФ «воздержаться от 
расширения практики произволь-
ного вмешательства в право гра-
ждан на свободу выражения мне-
ния, приватность и анонимность, 
в том числе онлайн», говорится 
в документе (есть у 

”
Ъ“). «Агора» на-

поминает, что 6 июля 2016 года в РФ 
был принят антитеррористический 
пакет поправок, который, в частно-
сти, обязал коммуникационные 
сервисы, использующие шифрова-
ние, предоставить ФСБ ключи для 
дешифровки сообщений пользова-
телей. При этом закон не обязыва-
ет спецслужбы получать предвари-
тельное судебное разрешение на 
доступ к такой информации, отме-
чает юрист.

Аудитория Telegram в мире пре-
вышает 100 млн человек. В России 
у него около 10 млн пользователей, 
оценивал в сентябре основатель 
мессенджера Павел Дуров. Мессен-
джер использует алгоритм сквоз-
ного шифрования, при котором ре-

гулярно изменяемые ключи шиф-
рования генерируются на устрой-
ствах пользователей, а передавае-
мые сообщения не хранятся на сер-
верах сервиса. «Ни у кого, включая 
разработчика ПО и администрато-
ра сервиса, нет технической воз-
можности получить или изгото-
вить дубликаты этих ключей»,— 
пишет «Агора».

28 июня 2017 года Роскомнадзор 
внес Telegram в реестр организато-
ров распространения информации: 
это обязывает администратора сер-
виса хранить на территории РФ ме-
таданные и переписку пользовате-
лей и предоставлять их спецслуж-
бам по запросу. После этого, в ию-
ле, ФСБ, не представив разреше-
ний суда, направила владельцу мес-
сенджера — британской Telegram 
Partnership LLP — требование вы-
дать ключи для расшифровки пере-
писки по шести телефонным номе-
рам, на что Telegram ответила отка-
зом. В октябре мировой судья ош-
трафовал Telegram на 800 тыс. руб. 
за отказ исполнить запрос ФСБ, 
а 12 декабря Мещанский районный 
суд оставил в силе решение первой 
инстанции.

Таким образом, у российских 
властей появился формальный по-
вод заблокировать Telegram на тер-
ритории РФ, считают в правозащит-
ной группе. В «Агоре» уверены: дей-
ствия российских властей направ-
лены на «уничтожение анонимно-
сти в интернете» и противоречат по-
зиции господина Кайе и резолюции 
Генассамблеи ООН «Право на не-
прикосновенность частной жизни 
в цифровую эпоху». «Агора» плани-
рует обжаловать эти действия в Ев-
ропейском суде по правам челове-
ка (ЕСПЧ), говорится в обращении 
группы. По мнению «Агоры», блоки-
ровка является основным инстру-
ментом интернет-регулирования 
в РФ: в реестр запрещенных сайтов 
внесено более 94 тыс. ссылок.
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Повышение с опережением
ФРС подняла ставку третий раз за год

Комитет по открытым рынкам ФРС 
США по итогам двухдневного заседа-
ния повысил базовую ставку до диапа-
зона 1,25–1,5% годовых. Таким обра-
зом, в 2017 году ставка была поднята 
трижды. На следующий год члены ко-
митета также прогнозируют три повы-
шения — в целом на 0,75 процентных 
пункта, закладывая более высокий, 
чем ожидалось ранее, рост экономики. 
Впрочем, более медленный в сравне-
нии с плановым рост инфляции и сме-
на главы ФРС (декабрьское заседание 
стало последним для Джанет Йеллен) 
могут замедлить темпы ужесточения 
политики регулятора, предупреждают  
эксперты.

Базовая ставка повышена еще на 0,25 про-
центных пункта (п. п.) — до 1,25–1,5%, сооб-
щила ФРС США по окончании последнего 
в этом году заседания. Таким образом, с ян-
варя ставка увеличена в третий раз (первые 
два — в марте и июне). Напомним также, что 
в сентябре регулятор объявил о начале рас-
чистки своего баланса, на котором в резуль-

тате трех программ количественного смяг-
чения скопилось активов на $4,4 трлн.

В своем вчерашнем заявлении ФРС отме-
тила «заметное повышение экономической 
активности» и улучшение ситуации с заня-
тостью, однако указала и на сохранение низ-
ких ожиданий по уровню инфляции в дол-
госрочной перспективе. Регулятор вновь по-
вторил намерение «тщательно следить» за 
изменением цен.

Ранее стало известно, что уровень безра-
ботицы в ноябре составил 4,1% (в сентябре — 
4,4%). В ноябре было создано 220 тыс. рабочих 
мест, однако рост зарплат оказался ниже ожи-
даний, составив 2,5% в годовом выражении. 
Данные по инфляции, опубликованные вче-
ра, оказались довольно оптимистичными: 
индекс потребительских расходов вырос в но-
ябре на 0,4%, в годовом выражении — на 2,2%. 
Однако этот рост в основном объясняется удо-
рожанием топлива почти на 4%. При исключе-
нии цен на энергию и продовольствие инфля-
ция и вовсе снизилась — на 0,1 п. п., до 1,7%. 
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Денег мало не бывает
Крым и Севастополь не могут освоить 
финансирование своего развития

В пятницу в Крыму вице-премьер Дмит-
рий Козак, курирующий полуостров, про-
ведет совещание о реализации ФЦП «Со-
циально-экономическое развитие Крыма 
и Севастополя до 2020 года». По сведени-
ям ”Ъ“, в Республике Крым на 1 декабря 
существовал риск невыполнения обяза-
тельств по 53 объектам, срок выполнения 
которых был запланирован на 2017 год. 
В Севастополе строительство ряда объ-
ектов уже перенесено на следующий год, 
а годовое финансирование ФЦП было со-
кращено с 12 млрд до 4,6 млрд руб.

Как заявил 
”
Ъ“ представитель вице-пре-

мьера Дмитрия Козака (курирует Крым), 
15 декабря в Крыму господин Козак прове-
дет совещание, на котором в том числе будет 
обсуждаться реализация ФЦП по развитию 
Крыма и Севастополя до 2020 года. Анонси-
ровать возможные решения собеседник 

”
Ъ“ 

отказался, но подчеркнул, что «статус реали-
зации ФЦП находится на постоянном контр-
оле в правительстве РФ, а персональную от-

ветственность за исполнение ФЦП несут ру-
ководители двух регионов».

В Крыму уже начали готовиться к возмож-
ным последствиям. Так, в письме вице-пре-
мьера Крыма Виталия Нахлупина на имя гла-
вы республики Сергея Аксенова (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“) говорится, что к чиновни-

кам, ответственным за реализацию ФЦП, 
нужно «принять меры дисциплинарного 
воздействия». В этом же письме отмечено, 
что по состоянию на 1 декабря 2017 года по 
53 мероприятиям, срок выполнения кото-
рых запланирован в 2017 году, «существует 
риск невыполнения с учетом взятых обяза-
тельств». Среди них, например, строитель-
ство системы водоподачи в восточной части 
Крымского полуострова (ввод в эксплуата-
цию должен был состояться еще в ноябре), 
реконструкция Ленинской системы группо-
вых водоводов (сентябрь 2017 года), рекуль-
тивация двух полигонов (ноябрь 2017 года).
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Столкнувшийся с угрозой блокировки Telegram в России основатель мессенджера  
Павел Дуров может найти поддержку в ООН  ФОТО REUTERS
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При этом индикатор инфляции, 
на который ориентируется ФРС, по 
данным за октябрь, составил всего 
1,6%, или 1,4% при вычитании расхо-
дов на продовольствие и энергию. 
Прогноз ФРС по инфляции на 2018 
год остался без изменений — 1,9% 
при цели 2% (на этот год — поднят на 
0,1 п. п.— до 1,7%), тогда как по без-
работице ожидания снижены — с 
4,1% до 3,9%, что ниже планового по-
казателя регулятора. При этом в ФРС 
ждут ускорения роста экономики — 
в следующем году ВВП США может 
вырасти на 2,5% (как и в 2017-м). 

Судя по точечному графику, опу-
бликованному вместе с заявлени-
ем, участники комитета по-прежне-
му ждут трех повышений базовой 
ставки в следующем году — что пред-

полагает ее уровень выше 2% уже в 
2018 году (на 2019–2020 годы боль-
шинство членов комитета прогнози-
руют по два повышения в год). Одна-
ко, как отмечают в Sberbank CIB, эти 
планы могут быть пересмотрены в 

сторону снижения. Новый глава ре-
гулятора Джером Пауэлл вряд ли вы-
ступит за повышение ставки на пер-

вом заседании с его участием в марте 
2018-го — соответственно, ставка мо-
жет быть повышена впервые лишь 
летом (как правило, такие решения 
принимаются только на заседаниях, 
проходящих в конце квартала).

Отметим, впрочем, что в начале 
этого года участники рынка оцени-
вали вероятность трех состоявших-

ся повышений ставки лишь в 25%. В 
Capital Economics не исключают и 
четырех повышений в следующем 
году — указывая на ожидаемое уско-
рение роста зарплат на фоне сокра-
щающейся безработицы. Однако там 
полагают, что эффект от ужесточения 
политики ФРС (в частности, рост до-
ходности по госбумагам США) не бу-
дет продолжительным — уже в 2019 
году замедление экономики и тем-
пов ужесточения может вновь осла-
бить давление на ставки.

До сих пор повышение ставок 
привело к весьма умеренному росту 
доходности гособлигаций — по двух-
летним бумагам ставки с начала го-
да выросли примерно на 0,6 п. п. (до 
1,8%), по десятилетним доходность 
остается на сопоставимом с янва-
рем уровне (около 2,4%). По данным 
Fitch, объем госдолга с негативной 

доходностью растет — в декабре он 
составил $9,7 трлн против $9,3 трлн 
год назад. Более того, выкуп активов 
ЕЦБ подталкивает инвесторов к по-
купке американских бумаг, а приток 
капитала, в свою очередь, препятст-
вует более высокому росту доходно-
сти по американским долгосрочным 
бондам, отмечают в агентстве. По 
данным вашингтонского Institute 
of International Finance, зарубежные 
покупки американских бумаг в этом 
году превысили $550 млрд — это са-
мый высокий уровень с 2007 года, 
когда он составлял $645 млрд. Что 
касается спроса на бумаги развива-
ющихся стран, то он будет зависеть 
от спроса на рисковые активы — ко-
торый в этом году поддержал валю-
ты таких стран несмотря на повыше-
ние ставок ФРС, отмечают в IIF.

Татьяна Едовина

Повышение с опережением
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сегодняшнее 
число 0,019

процента составил среднесуточный рост потребительских цен за 11 дней декабря 2017 года, 
констатировал вчера Росстат. Хотя цены растут на 0,1% третью неделю, их среднесуточный прирост по 
сравнению с ноябрем увеличился более чем вдвое (с 0,007%) и оказался выше показателя декабря 2016 
года (0,013%). В Банке России ранее отмечали «значительное ускорение» среднесуточных темпов роста 
цен еще на неделе с 28 ноября по 4 декабря, объясняя это сезонным подорожанием овощей (рост цен на 
них с 5 по 11 декабря 2017 года в среднем составил 1,7%). Среднесрочно ЦБ ожидал, что осеннее замед-
ление инфляции ниже прогноза будет компенсировано ускорением роста показателя к концу года.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Бюджет вернулся  
к дефициту

Перед традиционным декабрь-
ским рывком расходов статистика 
фиксирует исполнение федераль-
ного бюджета в январе—ноябре 
2017 года с комфортным для 
Минфина дефицитом 0,7% ВВП, 
или 532 млрд руб. Основная 
часть этого дефицита, судя 
по обнародованным вчера дан-
ным ведомства, образовалась 
в ноябре — в отдельно взятом 
прошедшем месяце отставание 
доходов от расходов составило 
314 млрд руб., или 4% от разме-
ра месячного ВВП. В предыду-
щие четыре месяца этого года, 
с июля по октябрь включительно, 
федеральный бюджет сводился 
пусть с минимальным, но все же 
профицитом (в октябре, по уточ-
ненным вчера Минфином данным, 
он составлял 0,01% ВВП).

Полученный дефицит 11 меся-
цев более чем втрое ниже показа-
теля за такой же период прошлого 
года (1,734 трлн руб.). Согласно 
закону о бюджете-2017, по итогам 
всего года дефицит ожидается на 
уровне 1,924 трлн руб., или 2,1% 
ВВП. Минфин, впрочем, сейчас 
предполагает, что этот показатель 
может в итоге составить порядка 
1,8–1,9% ВВП.

Доходы бюджета в янва-
ре—ноябре 2017 года составили 
13,412 трлн руб. (91% от годового 
плана). Как видно из графика, 
это сразу на 2 трлн руб. больше 
уровня такого же периода прош-
лого года. Нефтегазовые доходы 
исполнены на 92% от плана, про-
чие — на 91%. ФТС за 11 месяцев 
собрала в бюджет 4,05 трлн руб. 
(91% годового плана), ФНС — 
8,2 трлн руб. (91%). Поступления 
от приватизации за 11 месяцев 
составили 62% от ранее сокра-
щенного плана (11,4 млрд руб.).

Расходы в январе—ноябре 
были равны 13,95 трлн руб. (83% 
от плана на год). Как видно из 
графика, это также выше уровня 
всех последних лет — годом ранее 
траты составляли 13,17 трлн руб. 
Годовые назначения по двум круп-
нейшим разделам «Социальная 
политика» и «Национальная обо-
рона» исполнены на 92% и 77% 
соответственно. Третий по объему 
средств раздел «Национальная 
экономика» исполнен на 69% 
от годового задания.

По оценке министра финансов 
Антона Силуанова, в декабре пла-
нируется потратить 3,1 трлн руб., 
что составляет 18% от плана на 
год. В обычные месяцы кассовое 
исполнение расходов составляет 
примерно 1,2 трлн руб. Повы-
шенные траты декабря связаны 
с оплатой контрактов, соцвыплата-
ми, межбюджетными трансферта-
ми и обслуживанием долга.

Вадим Вислогузов
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В аналитическом центре при пра-
вительстве (АЦ) вчера подве-
ли итоги первого года реформы 
контроля и надзора (КНД). Были 
подготовлены опрос предприни-
мателей об уровне администра-
тивной нагрузки, данные анке-
тирования инспекторов и индекс 
качества надзорной деятельнос-
ти 12 ведомств — в плане сделать 
такие исследования ежегодны-
ми. Вчера же премьер-министр 
Дмитрий Медведев объявил о на-
мерении подключить к реформе 
еще четыре ведомства, но успе-
ет ли Дума принять законопроект 
о КНД до смены правительства, 
пока неясно.

Индекс, подготовленный «Откры-
тым правительством», оценил каче-
ство администрирования КНД в РФ 
в 310 баллов из 1000. Оценивались 
снижение административной на-
грузки на бизнес и эффективность 
надзора — снижение смертности, 
ущерба здоровью и материально-
го ущерба по контролируемым ри-
скам. Лидерами среди ведомств ста-
ли ФТС (465 баллов), Роструд (400), 
ФАС (373), Росприроднадзор (279) и 
ФНС (269), худший результат оказал-
ся у МВД в части контроля миграции 
(100 баллов).

АЦ, в свою очередь, провел 
опрос предпринимателей об уров-
не нагрузки со стороны надзорных 

органов. В среднем бизнес оценил 
ее в 3,16 баллов из 5: лишь 20% пред-
принимателей посчитали, что за 
последний год нагрузка снизилась, 
а треть заявила о ее росте. Сильнее 
всего проверками оказался загру-
жен крупный бизнес, меньше всего 
— средний. «Сводный показатель» 
административной нагрузки, учи-
тывающий ее субъективную оцен-
ку компаниями и временные за-
траты, рассчитанный с учетом до-

ли валовой добавленной стоимо-
сти в ВВП, для крупного бизнеса в 
АЦ оценили в 48,5 баллов, для сред-
него — в 1,3 балла, для малого — в 
6,3 балла (совокупно — 56,1 балла). 
Максимальную нагрузку на бизнес 
создают Ространснадзор и ФНС, ми-
нимум — Роструд, ФАС и МЧС. Боль-
шинство инспекторов при анкети-
ровании (его провела Высшая шко-
ла экономики) заявили, что нагруз-
ка на бизнес в результате реформы 

КНД снизится (54,5%), не ждут изме-
нений 26,1% опрошенных.

Министр по вопросам «Открыто-
го правительства» Михаил Абызов го-
ворит, что индексы и опросы — «не 
рейтинг плохих и хороших. Это для 
нас база и отправная точка для созда-
ния системы оценки контролирую-
щих органов и прогресса реформы». 
Опросы будут ежегодными: до 1 фев-
раля методику расчета администра-
тивной нагрузки должны закрепить 
нормативным актом. Реалистичным 
сроком принятия закона о КНД го-
сподин Абызов считает июль 2018 го-
да. «Я с коллегами из Госдумы буду де-
лать все, чтобы найти способы сокра-
щения этого срока. Моя мечта — сде-
лать это до мая, чтобы правительство 
в нынешнем составе увидело резуль-
тат работы»,— сказал он 

”
Ъ“.

Замглавы Минэкономики Савва 
Шипов отметил, что за 2017 год пере-
ход к риск-ориентированному под-
ходу в КНД для 19 видов контроля за-
фиксирован постановлениями пра-
вительства, еще по восьми видам они 
готовы, по шести принято решение 
об отмене плановых проверок. Разно-
гласия есть только по ветеринарному 
контролю — проект о нем даже не вне-
сен в Белый дом. Повесткой 2018 года, 
по словам чиновника, станет распро-
странение риск-ориентированного 
подхода на внеплановые проверки и 
расширение реформы в регионы.

Михаил Абызов, в свою очередь, 
говорит, что в 2018 году приорите-
тами станут рост числа участников 
реформы (вчера на заседании «про-
ектного офиса» правительства Дмит-
рий Медведев заявил, что в проект 
могут войти Федеральное медико-
биологическое агентство, Росавиа-
ция, Росрыболовство и Росалкоголь-
регулирование) и «настройка» Ко-
АП в части соразмерности рисков 
и наказаний. Самым значимым и 
тяжелым проектом станет измене-
ние системы обязательных требова-
ний. Кроме того, до 1 февраля в пра-
вительство будет внесен проект ак-
та, который закрепит финансирова-
ние реформы из средств, сэконом-
ленных при оптимизации контр-
оля,— их планируется пустить на 
повышение зарплат инспекторов и 
новые технологии.

По словам же замглавы Минком-
связи Олега Пака, задачей ведомст-
ва в 2017 году было заложить техно-
логический фундамент реформы. 
«Это датацентричная реформа»,— 
заявил чиновник. «Использование 
чек-листов без информатизации бу-
дет вредным для инспекторов — они 
зашьются в макулатуре. Единствен-
ный правильный баланс — совмест-
ное внедрение чек-листов и инфор-
мационных технологий»,— поддер-
жал его Михаил Абызов.

Надежда Краснушкина

Контролеров по первому году считают
Правительство отчиталось о ходе реформы КНД

В условиях ужесточения политики 
ФРС спрос на бумаги развивающихся 
стран будет зависеть от спроса на рис-
ковые активы — а он в этом году под-
держал валюты таких стран даже не-
смотря на проведенное американским 
регулятором повышение ставок

Среднесуточные темпы роста 
инфляции в РФ* (%)

 *Декабрь 2017 года — 11 дней. 0,019
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Министр по делам «Открытого правительства» Михаил Абызов 
нашел отправную точку для создания системы оценки контроле-
ров и прогресса реформы надзора в РФ  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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В 2018 году российским пациен-
там станет доступна электронная 
медкарта. Помимо этого, по сло-
вам главы Минздрава Вероники 
Скворцовой, в следующем году 
граждане смогут получить доступ 
к информации об оказанных им 
медуслугах, их стоимости и стра-
ховой организации. Впрочем, как 
заявляют участники рынка элек-
тронной медицины, пока работа 
над базовым для таких сервисов 
законом ведется с опозданием.

Россияне смогут воспользоваться 
электронной медицинской картой 
на портале госуслуг с 2018 года — об 
этом вчера на заседании президиума 
Совета при президенте по стратеги-
ческому развитию и приоритетным 
проектам заявила глава Минздрава 
Вероника Скворцова. «Электронное 
здравоохранение решает не только 
управленческие задачи, но и повы-
шает доступность медицинской по-
мощи»,— заявила глава ведомства. 
Она также отметила, что со следую-
щего года личные кабинеты пациен-
тов ожидает еще ряд изменений.

Напомним, с апреля 2017 года на 
портале госуслуг открыт личный ка-
бинет пациента, состоящий из трех 
блоков (запись к врачу (в 76 регио-
нах) или вызов врача на дом, получе-
ние сведений о прикрепленной ме-
дицинской организации, а также об 
оказанной медицинской помощи). 
По данным департамента, этими сер-
висами воспользовались 390 тыс. че-
ловек. Электронные медкарты были 
заведены для 35% граждан из числа 
застрахованных в системе ОМС. За 
это же время 30% медицинских орга-
низаций, оказывающих первичную 
медико-санитарную помощь и вне-
дривших медицинские информсис-
темы, перешли на электронный до-
кументооборот. Как рассказала вчера 
Вероника Скворцова, с первого квар-
тала 2018 года функционал личного 
кабинет будет существенно расши-
рен — в частности, в него будет вклю-
чено получение информации об ока-
занных медицинских услугах, их сто-
имости и о страховой медицинской 
организации. «Следующий шаг — 
это попадание в свою интегрирован-

ную электронную медицинскую кар-
ту и получение эпикриза, а также по-
лучение доступа через этот эпикриз 
к медицинской документации»,— 
сообщила госпожа Скворцова, доба-
вив, что эту работу необходимо сде-
лать в 2018 году.

По словам главы Минздрава, сей-
час создано более 500 тыс. автомати-
зированных рабочих мест, предус-
матривающих получение результа-
тов лабораторных исследований он-
лайн, электронные рецепты и боль-
ничные листы. «Мы подходим к то-
тальному наполнению»,— добави-
ла министр, пояснив, что всего в го-
сударственной медицинской сис-

теме работает 540 тыс. врачей. Ин-
формсистемы медицинских органи-
заций будут формироваться в цент-
ральные региональные системы, а 
они в дальнейшем уже должны быть 
интегрированы в единую государст-
венную систему.

Впрочем, план по запуску элек-
тронной медкарты может быть отло-
жен на несколько месяцев — или она 
заработает только для отдельных ка-
тегорий учреждений. По данным 

”
Ъ“, 

по крайней мере часть нормативных 
актов, необходимых для работы зако-
на о телемедицине, предусматриваю-
щего в том числе создание Единой го-
сударственной информационной си-

стемы, которая позволит связать госу-
дарственные и частные медучрежде-
ния страны, вести электронные мед-
карты и реестры пациентов, пока со-
здается с опозданием (подробнее см. 

”
Ъ“ от 12 декабря). Для самих пациен-

тов появление электронных серви-
сов в российском здравоохранении 
пока не является предметом для ожи-
даний — про их предполагаемый за-
пуск знает меньшинство населения. 
При этом часть из них относится к 
этим инициативам с недоверием — 
в первую очередь россиян беспокоит 
вопрос безопасности данных.

Анастасия Мануйлова,  
Евгения Крючкова

Медицину вооружат недостающими цифрами
Минздрав раздаст россиянам электронные медкарты в 2018 году

К О Н Т Е К С Т П Р А В И Т Е Л Ь С Т В О  О П Р Е Д Е Л И Л О  С Т О И М О С Т Ь  Д Е М О Г Р А Ф И Ч Е С К О Й  П Р О Г Р А М М Ы

Вице-премьер правительства Ольга Голодец вчера огласила объем 
будущих расходов бюджета по новым мерам поддержки рождаемо-
сти в России. Ранее президент Владимир Путин предложил ввести 
выплаты за первого ребенка с 2018 года, продлить программу 
материнского капитала до 2021 года и установить для многодет-
ных семей льготную ставку по ипотеке. «Всего на эти меры за 
2018–2020 годы потребуется около 500 млрд руб.»,— заявила она. 
Доход семьи, которая сможет рассчитывать на получение выплат 

на рождение первого ребенка, должен составлять менее 50 тыс. 
руб. на двоих, пояснил глава Минтруда Максим Топилин. Он также 
добавил, что за получением пособия на первого ребенка семья 
должна обратиться в органы исполнительной власти субъекта РФ. 
При рождении второго родители должны обращаться в Пенси-
онный фонд, где одновременно они будут подавать заявление 
и на пособие, и на получение материнского капитала. 

Анастасия Мануйлова

с1
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Татарстан противостоит 
стоянию на реке Угре
В республике не хотят установления  
всероссийской памятной даты

В Татарстане выступили про-
тив установления Дня побед-
ного окончания Великого сто-
яния на реке Угре в 1480 году 
в качестве всероссийской па-
мятной даты. В республике 
заявляют, что стояние было 
«одним из многочисленных, 
но не решающих эпизодов» 
в борьбе за наследие Золо-
той Орды: Москва после это-
го продолжила платить дань 
Казани и Крыму, это нельзя 
считать «актом освобожде-
ния Москвы от власти татар». 
Отмечать день окончания 
стояния 11 ноября предла-
гают власти Калужской об-
ласти, которые предложили 
правительству РФ подгото-
вить соответствующий за-
конопроект. Один из депута-
тов Татарстана опасается, что 
республику могут «обвинить 
в ордынском реваншизме».

Комитет Госсовета Татарста-
на по образованию, культуре, 
науке и национальным вопро-
сам выступил против установ-
ления новой памятной даты — 
Дня победного окончания Вели-
кого стояния на реке Угре в 1480 
году. Инициатива отмечать это 
событие 11 ноября принадле-
жит губернатору Калужской об-
ласти Анатолию Артамонову и 
Министерству культуры РФ, ко-
торое в прошлом году сообщи-
ло о подготовке поправок в фе-
деральный закон «О днях во-
инской славы и памятных да-
тах России». В конце ноября это-
го года заксобрание Калужской 
области обратилось к премье-
ру Дмитрию Медведеву с прось-
бой ускорить подготовку зако-
нопроекта. 

В обращении, которое было 
разослано в региональные пар-
ламенты, говорится, что проти-
востояние русских и ордынских 
войск на реке Угре стало «значи-
тельным и памятным событи-
ем отечественной истории, ито-
гом которого стало окончатель-
ное освобождение Руси от ига 
ордынских ханов и обретение 
независимости Российского го-
сударства с центром в Москве». 
При этом в парламенте Калуж-
ской области подчеркнули, что 
русские воевали «не с татарами, 
а с паразитической системой, 
которую представляло руковод-
ство ига ордынских ханов», игу 
«вместе с русскими противосто-
яли силы ханов крымских, но-
гайских и казанских татар, а 
также вожди финно-угорских 
народов». «Благодаря стоянию 
на реке Угре Россия стала вели-
ким многонациональным евра-
зийским государством», счита-
ют в калужском заксобрании. С 
этого года день окончания стоя-
ния на Угре отмечается в Калуж-
ской области как региональная 
памятная дата. 12 ноября при 

участии Анатолия Артамонова 
и главы Минкульта Владимира 
Мединского был открыт памят-
ник Московскому князю Ива-
ну III, противостоявшему ханам 
Большой Орды.

Однако в Госсовете Татарста-
на полагают, что для признания 
стояния на Угре всероссийской 
памятной датой нет историче-
ских оснований. Согласно за-
ключению Института истории 
Академии наук Татарстана, сто-
яние «нельзя рассматривать как 
особо значимое историческое 
событие, связанное с освобожде-
нием Руси от ордынской влас-
ти», а «это лишь один из много-
численных, но не решающих 
эпизодов в борьбе различных 
образований и групп за золото-
ордынское наследие». Директор 
Института истории Рафаэль Ха-
кимов напоминает, что стояние 
привело к ослаблению Большой 
Орды, Русь так и не возобнови-
ла ей выплату дани, но Большая 
Орда «была не единственным 
наследником Золотой Орды». 
После 1480 года Русь продолжи-
ла «выплату дани в Крым и Ка-
зань», говорит он: «В этом кон-
тексте становится понятно, что 
событие 1480 года было лишь 
эпизодом борьбы за верховен-
ство в Орде, но не актом осво-
бождения Москвы от власти та-
тар. Москва не объявляла о сво-
ей независимости, а всего-навсе-
го меняла свою внешнеполити-
ческую ориентацию». 

В Институте истории ссыла-
ются на исследования амери-
канского историка Чарльза Галь-
перина, который пришел к вы-

воду, что даже «русские книжни-
ки изначально смотрели на со-
бытия 1480 года всего лишь как 
на один из удачных эпизодов 
противостояния татарам», од-
нако «по мере укрепления Рус-
ского государства» это событие 
стало «приобретать религиоз-
ное значение, пока не преврати-
лось в эпохальное столкновение 
истинных христиан с 

”
мусуль-

манскими варварами“». «Подоб-
ный концепт не только далек от 
исторической реальности, но и 
может вызвать серьезный диссо-
нанс в современном многонаци-
ональном, поликонфессиональ-
ном и толерантном российском 
обществе»,— резюмирует госпо-
дин Хакимов.

«Это очень неоднозначный 
исторический период,— зая-
вил глава комитета Госсовета 
Разиль Валеев.— Не одно стоя-
ние было. Во время войны и сто-
ят, и идут вперед. Победы были 
и с той, и с другой стороны». По 
его словам, «если каждое собы-
тие отмечать как памятную да-
ту, их очень много будет»: «Боль-
ше о дружбе народов надо ду-
мать, а не о том, что кто-то с кем-
то воевал». Вице-спикер парла-
мента Татарстана Римма Ратни-
кова считает, что «каждый реги-
он ищет для собственного брен-
дирования какие-то темы». Ко-
митет решил не поддерживать 
обращение Калужской области. 
Против голосовал только депу-
тат от КПРФ Артем Прокофьев, 
который счел «неприемлемой» 
позицию Института истории, 
что стояние было незначимым, 
поскольку Москва «продолжила 
дань Казани платить». Он предо-
стерег членов комитета, что Та-
тарстан могут «обвинить едва 
ли не в ордынском реваншиз-
ме». Президент Академии на-
ук Татарстана Мягзюм Салахов 

обратил внимание, что в «Вики-
педии» события 1480 года трак-
туют иначе, чем казанские исто-
рики, в связи с чем предложил 
«обращаться туда, поправлять».

Татарстан и ранее резко вы-
сказывал свою позицию по по-
воду трактовок исторических со-
бытий. Так, в 2013 году Москва 
и Казань разошлись во взглядах 
на периоды Золотой Орды, тата-
ро-монгольского ига, Куликов-
скую битву, взятие Казани при 
подготовке единого учебника 
истории. Столицу Татарстана 
пришлось посетить занимавше-
му тогда пост спикера Госдумы 
Сергею Нарышкину, который 
предложил учитывать мнения 
всех заинтересованных лиц при 
подготовке концепции единого 
учебника — «с тем, чтобы в даль-
нейшем избежать спекуляций и 
критики». Позже Рафаэль Хаки-
мов признал, что учебник стал 
более «плюралистичным»: тер-
мин «татаро-монгольское иго» 
заменен «системой зависимости 
русских земель от ордынских ха-
нов», «национальные окраины» 
— «регионами».

В начале этого года власти Ка-
лужской области рекомендова-
ли местным журналистам «ухо-
дить от термина 

”
татаро-мон-

гольское иго“» как «не соответ-
ствующего исторической дей-
ствительности». Губернатор Ка-
лужской области Анатолий Ар-
тамонов в своих выступлениях 
по поводу стояния на Угре так-
же подчеркивал, что «ни в ко-
ем случае не называет этот день 
свержением монгольского или 
тем более татарского ига»: «Это 
было многонациональное обра-
зование — государство Золотая 
Орда. Это не имеет отношения к 
какому-либо народу».

Кирилл Антонов,  
Казань

Кремль обещает 
омбудсменам повышенное 
финансирование
И призывает поработать  
на легитимность выборов

Первый замглавы администрации пре-
зидента (АП) Сергей Кириенко на семи-
наре для уполномоченных по правам 
человека и ребенка сообщил, что необ-
ходимо принять специальный закон об 
омбудсменах. Концепцию законопро-
екта уполномоченный по правам чело-
века РФ Татьяна Москалькова передала 
в Совет федерации (СФ) в начале осени. 
В СФ не исключают, что законопроект 
может быть внесен в Госдуму в начале 
2018 года президентом. Пока же куратор 
политического блока рекомендовал ом-
будсменам поработать на легитимность 
выборов президента.

В среду Сергей Кириенко посетил семи-
нар-совещание уполномоченных в Корпо-
ративном университете Сбербанка в Подмо-
сковье. Он сообщил, что считает необходи-
мым укреплять институт омбудсменов: за-
крепить их независимость от региональных 
властей, снабдить их аппаратом и финан-
сированием, предоставить право законода-
тельной инициативы, ознакомления с мате-
риалами по отказу в возбуждении уголовно-
го дела. Чиновник рекомендовал омбудсме-
нам наладить взаимодействие с волонтера-
ми и НКО. Все это он предложил описать в 
законе «Об общих принципах организации 
и деятельности уполномоченных по правам 
человека в субъектах РФ».

Концепцию законопроекта Татьяна Мо-
скалькова в начале осени передала в коми-
тет по конституционному законодательст-
ву СФ после консультаций с обеими палата-
ми парламента и Кремлем. Помимо мер, ко-
торые перечислил господин Кириенко, ом-
будсмены просят право присутствовать при 
судебном рассмотрении дел в кассационном 
порядке, закрепить обязанность органов гос-
власти и губернаторов рассматривать их до-
клады и реагировать. Кроме того, омбудсме-
ны просят гарантировать им неприкосновен-
ность и право занимать должность без огра-
ничения сроков, проводить проверки в сфе-
ре соблюдения прав человека правоохрани-
тельными органами, предлагать кандидату-
ры в состав общественных наблюдательных 
комиссий в местах принудительного заклю-
чения. Накануне о необходимости усиления 
института уполномоченных заявила госпожа 
Москалькова, которая привела в пример рост 
количества жалоб им в регионах.

Уполномоченный в Калининградской 
области Владимир Никитин напомнил, что 
о необходимости такого закона говорили 

много лет, в том числе предшественники 
госпожи Москальковой Владимир Лукин и 
Элла Памфилова. По словам уполномочен-
ного в Республике Алтай Семена Шефера, 
сроков внесения проекта первый замглавы 
АП не назвал, но его выступление дает над-
ежду, что «затягивать» не будут. В четверг на 
совещание приедут члены СФ для обсужде-
ния законопроекта.

Как сказал 
”
Ъ“ глава комитета СФ по кон-

ституционному законодательству Андрей 
Клишас, разработанный сенаторами доку-
мент «находится в высокой степени готов-
ности» и может быть внесен в Госдуму в на-
чале весенней сессии. А поскольку речь идет 
о конституционных правах граждан, он не 
исключил, что проект будет внесен прези-
дентом. Сенатор затруднился сказать, стоит 
ли объединять в одном законе уполномочен-
ных по правам человека и по правам ребен-
ка, поскольку второй институт имеет статус 
«при президенте», а не конституционный, 
как институт омбудсменов по правам чело-
века. Президент 28 ноября поручил прави-
тельству рассмотреть вопрос «о целесообраз-
ности закрепления статуса уполномочен-
ного при президенте РФ по правам ребен-
ка федеральным законом» и доложить ему 
до конца года. «Люди идут к нам со своими 
проблемами, и, решая их, уполномоченный 
должен быть уверен и в своей защищенно-
сти»,— сказал 

”
Ъ“ уполномоченный по пра-

вам ребенка в Москве Евгений Бунимович. 
Глава комитета СФ по социальной политике 
Валерий Рязанский полагает, что оба инсти-
тута достойны того, чтобы их полномочия 
были закреплены и унифицированы зако-
нодательно. «Пообщавшись с ними, я ушел 
с четырьмя готовыми поправками к законо-
дательству»,— сказал он.

Впрочем, прежде, чем получить финанси-
рование и неприкосновенность, омбудсме-
нам придется усиленно поработать на вы-
борах, защищая избирательные права. Та-
кие рекомендации Сергей Кириенко дал на 
семинаре. Он обратил внимание на защиту 
прав инвалидов. Источник 

”
Ъ“ в АП пояснил, 

что в стране около 10 млн инвалидов, из них 
большое число — маломобильные граждане, 
но для повышения доверия к выборам луч-
ше, чтобы они могли проголосовать на участ-
ках, а не на дому. «Мы будем контролировать 
оборудование избирательных участков — 
есть ли пандус, есть ли бюллетени со шриф-
том Брайля»,— сказал Владимир Никитин.

Ирина Нагорных

Денег мало не бывает

Основными причинами нарушения вы-
полнения плана-графика ФЦП называются 
несвоевременное направление проектной 
документации на экспертизу, некачествен-
ная подготовка проектной документации, 
несвоевременное начало строительно-мон-
тажных работ и представление земельных 
участков, не завершенная вовремя работа 
на объектах. В итоге крымским чиновникам 
было дано поручение до 13 декабря предста-
вить объяснительные о причинах неиспол-
нения графика ФЦП «с указанием должност-
ных лиц», на которых была возложена реа-
лизация мероприятий, и «о мерах дисципли-
нарной ответственности» в отношении ви-
новных в срывах графика.

Отметим, в октябре 2017 года Сергей Ак-
сенов оценивал исполнение плана по объ-
ектам ФЦП в республике на уровне 75–80%. 
По данным источников 

”
Ъ“, на начало де-

кабря крымские власти не успели освоить 
около 6 млрд из 52 млрд руб., предусмотрен-
ных на реализацию мероприятий програм-
мы в 2017 году. По словам собеседников 

”
Ъ“ в 

правительстве, крымские власти шли на хи-
трость: понимая, что деньги в полном объе-
ме освоены не будут, они буквально «грузи-
ли генподрядчиков авансами», поскольку в 
противном случае деньги просто вернулись 
бы в федеральный бюджет. А для их возвра-
щения в бюджет Крыма требуются обосно-
вание и отдельное решение правительства.

В Севастополе ситуация с освоением 
средств на ФЦП обстоит гораздо сложнее. В 
департаменте финансов правительства Се-
вастополя 

”
Ъ“ сообщили, что в этом году по 

состоянию на 8 декабря кассовый расход 
средств на реализацию мероприятий ФЦП 
в городе составил 988,9 млн руб. Всего же из 
бюджета субъекта в 2017 году выделены пре-
дельные объемы финансирования в размере 
4,645 млрд руб. Источником средств являет-
ся субсидия из федерального бюджета в бюд-
жет города Севастополя.

Напомним, в январе директор АНО по 
управлению ФЦП Андрей Никитченко зая-
вил, что в 2017 году в Севастополе будут ве-
стись работы «по 72 объектам (входящим в 
ФЦП.— 

”
Ъ“) на общую сумму 12 млрд руб.». 

Речь шла о газораспределительных станци-
ях, газопроводе высокого давления, шести 
водопроводах, двух берегозащитных дам-
бах на реках Черная и Кача, трех детских са-
дах, школе в микрорайоне Казачья Бухта и 
пяти модульных амбулаториях. 32 объекта 
к концу года планировали ввести в строй.

С тех пор финансирование пересматри-
валось, мероприятия ФЦП переносились на 
следующий год. В октябре директор департа-
мента финансов правительства Севастополя 
Владимир Штоп рассказал, что на начало ме-
сяца «освоение по ФЦП составляет 463 млн 
руб.», что оказалось чуть больше 5% от годово-
го плана, который был сокращен до 8,7 млрд 
руб. А затем был уменьшен еще почти вдвое. 
По информации собеседников 

”
Ъ“, до конца 

года могут быть приняты решения о перено-
се еще нескольких мероприятий из севасто-
польской части ФЦП на 2018 год. Какие имен-
но и в чем причина их переноса — в прави-
тельстве Севастополя не уточнили. В депар-
таменте экономики на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли, не удалось получить и комментарий гу-
бернатора Дмитрия Овсянникова.

Глава бюджетной комиссии заксобра-
ния Севастополя Вячеслав Аксенов гово-
рит, что программа ФЦП предполагает 
строительство, поэтому основной объем 
выплат производится в конце года. По его 
словам, так депутатам объясняли причи-
ны низкого процента освоения федераль-
ных  денег  представители управления кап-
строительства города на совместном сове-
щании по подготовке проекта бюджета. 
Там же представители правительства об-
ещали, что до конца года в Севастополе ос-
воят около 80% средств по ФЦП, сообщил 
Вячеслав Аксенов. «Основных ошибок (в 
реализации ФЦП.— 

”
Ъ“) две: исходное низ-

кое качество проектной документации и 
организация торгов, часть которых была 
отменена. Опять же из-за недостаточно вы-
сокого качества специалистов, которые го-
товили документацию»,— заявил 

”
Ъ“ Вяче-

слав Аксенов.
Отметим, что срыв сроков реализации 

ФЦП происходит ежегодно. Например, 25 
апреля 2016 года 

”
Ъ“ писал, что количест-

во мероприятий, проектные работы по 
которым не начаты, исчисляется сотня-
ми.  Тогда же, как рассказывал 

”
Ъ“ один из 

участников совещания, господин Козак в 
очередной раз «раздал горячие пирожки 
руководству Крыма и Севастополя» за срыв 
графика программ ФЦП, утвержденный им 
11 декабря 2015 года, и поручал им «обес-
печить безусловное устранение» допущен-
ных нарушений.

Иван Сафронов;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Софья Самохина

Анализ рекомендательной 
практики
Советы ОБСЕ не всегда интересны  
российским законодателям

Движение в защиту прав избирателей 
«Голос» проанализировало выполнение 
Россией рекомендаций Бюро по демо-
кратическим институтам и правам чело-
века (БДИПЧ) ОБСЕ по итогам думских 
и президентских выборов с 2003–2004 
годов. Подход к ним двойственный. За-
мечания к графе «против всех» пригоди-
лись, чтобы исключить ее из бюллете-
ней, говорится в докладе. Некоторые же 
требования не выполняются годами: го-
сударственные СМИ до сих пор пользу-
ются тем, что нет четкой границы между 
агитацией за кандидата от партии влас-
ти и информированием о деятельности 
должностного лица. В Центризбиркоме 
(ЦИК) заверили ”Ъ“, что последние пол-
тора года занимаются реформировани-
ем избирательной системы.

Как следует из доклада «Голоса», ряд из-
менений законодательства в РФ соответ-
ствовал рекомендациям БДИПЧ. К приме-
ру, в 2006 году из бюллетеней окончатель-
но исчезла графа «против всех кандидатов». 
Но это оказало скорее негативное влияние 
на развитие избирательной и политиче-
ской системы России, сузив «возможности 
для выражения избирателями своего отно-
шения к происходящим в стране процес-
сам», считают эксперты. На выборах муни-
ципального уровня графу разрешили вновь 
использовать с 2015 года (см. 

”
Ъ“ от 14 янва-

ря 2015 года). Дополнительные возможно-
сти для фальсификаций в РФ дает возмож-
ность голосования по почте, которое также 
рекомендовало БДИПЧ, пишут в «Голосе».

• БДИПЧ направляло в Россию рекоменда-
ции по итогам всех федеральных выборов, 
за которыми производило наблюдение,— речь 
о президентских выборах 2004 и 2012 годов, 
а также выборах в Госдуму 2003, 2011, 2016 
годов. Представители БДИПЧ не участвова-
ли в наблюдении за выборами в Госдуму в 2007 
году и президентскими выборами 2008  года 
из-за того, что ЦИК поставил перед ними 
слишком жесткие условия работы, в том чи-
сле по срокам пребывания в РФ мониторинго-
вой миссии.
Частично сняты по рекомендации 

БДИПЧ дискриминационные нормы в от-
ношении политических партий, указы-
вается в докладе. После массовых митин-
гов 2011–2012 годов минимальная числен-
ность членов партий, необходимая для их 
регистрации, была резко снижена (с 40 тыс. 

до 500). Но остались возможности для отка-
за в регистрации партиям по политическим 
причинам, отметили в «Голосе». Напомним, 
неоднократно отказывали в регистрации 
«Партии прогресса» Алексея Навального. 
Сохраняется запрет и на создание партий 
по региональному и этническому призна-
кам, что обусловлено, как считают экспер-
ты, опасениями возможного роста сепара-
тистских настроений.

Самый сильный откат назад, считают в 
«Голосе», произошел в сфере непартийного 
наблюдения за выборами. В 2005 году из рос-
сийского законодательства была исключена 
норма, позволяющая общественным орга-
низациям направлять своих наблюдателей 
на избирательные участки. Это противоре-
чило рекомендациям БДИПЧ, следует из до-
клада «Голоса». В конце 2017 года был при-
нят закон, позволяющий общественным па-
латам в регионах становиться посредника-
ми и направлять наблюдателей на избира-
тельные участки. Но эксперты относятся к 
новой норме с настороженностью. В Обще-
ственной палате РФ уже заявили, что хотят 
рекрутировать 100 тыс. наблюдателей. Сде-
лать это без административного ресурса не-
возможно, уверены эксперты.

Больше всего рекомендаций БДИПЧ да-
ло по вопросам агитации и деятельности 
СМИ, причем большая их часть не исполня-
лась на протяжении всех полутора десятков 
лет. Основная претензия — государствен-
ные СМИ пользуются размытостью грани-
цы между агитацией за кандидата от партии 
власти и информированием о деятельности 
должностного лица, чтобы создавать благо-
приятный фон для «нужных кандидатов».

Член ЦИКа Василий Лихачев уверяет: по-
сле обновления состава комиссии «взят курс 
на реальное реформирование нашей изби-
рательной системы и практики». Он говорит, 
что «не может на 100% утверждать, что нет 
влияния исполнительной власти на избир-
комы, это было бы смешно», но есть «тренд 
на формирование независимых ТИК и УИК».

Глава ЦИКа Элла Памфилова отмечала, 
что на выборах в 2018 году ограничений для 
иностранных наблюдателей не будет. Одна-
ко она выразила сожаление, что БДИПЧ от-
казывается выработать единые стандарты 
для наблюдения за выборами, что дает осно-
вание для «избирательного подхода к изби-
рательным кампаниям».

Екатерина Гробман

Стояние на Угре 
стало поводом 
для разногласий 
татарских и калужских 
депутатов  ФОТО  

АРТЕМА ГЕОДАКЯНА/ТАСС
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Главное следственное управле-
ние (ГСУ) ГУ МВД по Москве за-
вершило расследование гром-
кого уголовного дела о хищении 
более 3,5 млрд руб. у подведом-
ственного «Ростеху» Москов-
ского конструкторского бюро 
(ОАО «МКБ ”Компас“»). По вер-
сии следствия, бывшие генди-
ректор конструкторского бюро 
«Компас» Мурад Сафин и экс-гла-
ва оборонного ОАО «Промпостав-
ка» Руслан Сулейманов, а также 
их подчиненные завышали рас-
ценки в контрактах на поставку 
«Компасу» различных комплек-
тующих, после чего деньги вы-
водились на подставные фирмы, 
обналичивались и похищались. 
Общий ущерб по делу составляет 
3,5 млрд руб.

Уголовное дело об особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
ГСУ ГУ МВД по Москве возбудило в 
апреле 2016 года. Месяц спустя в нем 
появились первые фигуранты — 
бывший гендиректор конструктор-
ского бюро «Компас» Мурад Сафин и 
экс-глава оборонного ОАО «Промпо-
ставка» Руслан Сулейманов. По ходу 
расследования росло как число фи-
гурантов, так и размер причиненно-
го ущерба. В итоге обвинение в окон-
чательной редакции помимо Сафи-
на и Сулейманова было предъявле-
но бывшим заместителю гендирек-

тора «Компаса» и «Промпоставки» 
Дмитрию Мануйлову; финансовому 
директору фонда ветеранов войны 
в Афганистане САФА (МКБ «Компас» 
являлось его главным спонсором) 
Екатерине Хлыстовой; гендиректору 
ОАО «Синай» Олегу Чернову; его за-
местителю Олегу Черных; аудитору 
Софье Макеевой; а также гендирек-
тору ООО «ВО 

”
Внешторгсервис“», 

в прошлом топ-менеджеру АО «Ра-
менское приборостроительное кон-
структорское бюро» Алексею Лещин-
скому. Ранее по делу также проходи-
ла бывший главбух «Компаса» Зина-
ида Шмакова, однако она сразу же 
стала сотрудничать со следствием и 
в итоге осталась свидетелем по делу.

По первоначальной версии след-
ствия, в марте 2008 года Мурад Са-
фин, Олег Чернов и Софья Макеева 
создали организованное преступное 
сообщество (ОПС) «с целью хищения 
бюджетных средств, поступающих 
на счета МКБ 

”
Компас“ в счет опла-

ты госконтрактов». Для реализации 
задуманного, говорится в деле, руко-
водство «Компаса» существенно за-
вышало расценки в контрактах, а де-
нежные средства переводило на сче-
та в различных банках двух десят-
ков фирм-однодневок. В частности, 
по данным следствия, около 2 млрд 
руб. поступило на счета ООО «Фирма 

”
Антарес“», ООО «Сонар», ООО «Рас-

ком», ООО «Техностайлресурс» и др. 

в Тембр-банке, а еще 1,5 млрд руб.— 
на счета подконтрольных Чернову 
и Черных фирм «Комплекс ОЭБ» и 
«Гром XXI века» в банке «Стройкре-
дит», Мастербанке, банке «Зенит», 
Фондсервисбанке, Новикомбанке, 
Альфа-банке и Сбербанке. Все пере-
воды средств были установлены сле-
дователями после того, как они по-
лучили от кредитных учреждений 
соответствующие выписки. Таким 
образом, общий ущерб по делу след-
ствие оценило в 3,5 млрд руб. Следу-
ет отметить, что в рамках уголовно-
го дела новое руководство МКБ «Ком-
пас» уже заявило гражданский иск к 
обвиняемым на эту сумму.

По результатам расследования Са-
фину, Сулейманову и Мануйлову ин-
криминировали организацию пре-
ступного сообщества (ч. 1 ст. 210 УК 
РФ) и особо крупное мошенничество 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), Черных и Черно-
ву — участие в преступном сообще-
стве (ч. 2 ст. 210 УК РФ), мошенниче-
ство и незаконную банковскую дея-
тельность (ст. 172 УК РФ), еще четы-
рем фигурантам — только участие в 
ОПС, а остальным — только незакон-
ную банковскую деятельность. Вину 
признают только директора подстав-
ных фирм. Фигуранты дела присту-
пили к ознакомлению с материала-
ми расследования, которые насчи-
тывают около 400 томов.

Юрий Сенаторов

Следствие прошло по «Компасу»
Завершено дело о хищении средств  
у подведомственного «Ростеху» конструкторского бюро

В Воронеже началось рассмо-
трение уголовного дела в от-
ношении трех выходцев из Ин-
гушетии, которые, по версии 
следствия, похитили первого  
вице-мэра Воронежа Вадима 
Кстенина и вывезли его на клад-
бище, потребовав $5 млн. Взяли 
вымогателей, когда они согла-
сились на отступные 5 млн руб. 
Один из обвиняемых потом сбе-
жал из больницы, когда его ох-
ранники из полиции увлеклись 
телетрансляцией.

Неприятная для Вадима Кстени-
на встреча с уроженцами Ингуше-
тии Русланом, Алиханом и Магоме-
том Котиевыми произошла утром 
29 мая 2015 года. По дороге к ше-
фу водитель его служебного Toyota 
Highlander Владимир Воронин при-
ехал на автомойку, где его захвати-
ли и затолкали в багажник обвиня-
емые, представившиеся жертве со-
трудниками ФСБ.

После этого они подъехали к дому 
господина Кстенина. Дождавшись 
чиновника, Котиевы выскочили из 
его машины и, объявив, что прово-
дят «спецоперацию ФСБ», затолкали 
и его в машину. На него надели на-
ручники, а на голову нацепили шап-
ку, которую закрепили скотчем. В та-

ком виде чиновника и его водителя 
отвезли на Юго-Западное кладбище.

Там обвиняемые потребовали от 
Вадима Кстенина $5 млн, пообещав 
в противном случае отдать его «мно-
гочисленным врагам», якобы выста-
вившим награду за его голову. Чи-
новник рекомендовал похитителям 
получить этот приз, поскольку та-
ких денег у него не было. После не-
долгого торга господин Кстенин со-
гласился вечером того же дня запла-
тить 5 млн руб. Его и Владимира Во-
ронина отпустили, забрав из портфе-
ля чиновника 100 тыс. руб.

Задержание вымогателей сотруд-
ники ФСБ провели довольно жест-
ко — Руслана Котиева, у которого 
нашли фальшивое удостоверение 
МВД, пришлось доставить в Воро-
нежскую областную больницу, где 
он находился под присмотром двух 
полицейских. Лечился он недолго: 
полицейские, увлеченные просмо-
тром блокбастера по телевизору, от-
пустили подследственного, который 
был одет в больничный халат, а в те-
ле имел катетер, покурить. В резуль-
тате искать его пришлось больше го-
да — Руслана Котиева, ранее судимо-
го за вымогательство, незаконный 
оборот оружия и избиение сотруд-
ника СИЗО, задержали в Ставрополе.

По данным 
”
Ъ“, он фигурировал 

в деле о похищении одного из мест-
ных бизнесменов и вымогательстве 
у него 100 млн руб. Для того чтобы 
выбить из жертвы деньги, обвиняе-
мые якобы возили его в гробу, кото-
рый стоял на полу в «Газели». Впро-
чем, этот эпизод в воронежское де-
ло не попал.

Пока силовики искали Руслана, 
дело в отношении Алихана и Маго-
мета Котиевых было передано в Со-
ветский райсуд Воронежа. Им вме-
нялось в вину неправомерное за-
владение автомобилем без цели его 
хищения, похищение человека, вы-
могательство и разбой (ст. 166 УК РФ, 
ст. 126 УК РФ, ст. 163 УК РФ, ст. 162 УК 
РФ). Однако суд вернул дело в проку-
ратуру с требованием инкримини-
ровать фигурантам более тяжкие со-
ставы. В итоге обвинение осталось 
практически прежним, но подсуди-
мыми оказались все три фигуранта 
расследования.

Защитники Котиевых утвержда-
ли, что те пытались вернуть деньги, 
которые Вадим Кстенин брал в долг. 
«Сведений о долге в деле нет, потому 
что его не было»,— сказал на это адво-
кат потерпевшего Евгений Пискунов.

Всеволод Инютин,  
Воронеж

Рэкет у могилы
В Воронеже начался суд над кавказцами,  
возившими своих жертв в гробах или просто на кладбище

Вчера стало известно, что апел-
ляционный суд итальянской Генуи 
отказал Генпрокуратуре России 
в выдаче бизнесмена Михаила  
Некрича, обвиняемого в соуча-
стии в убийстве в 2014 году осно-
вателя сети магазинов «Партия» 
Александра Минеева. Пока неяс-
но, обжаловала итальянская про-
куратура это решение или нет.  
Как полагает адвокат господина 
Некрича, экстрадиционные доку-
менты «не прошли проверку в не-
зависимом суде».

По словам адвоката Константи-
на Ривкина, основанием для отказа 
в экстрадиции стали противоречия, 
имевшиеся в запросах, направлен-
ных Генпрокуратурой России по де-
лу об убийстве Александра Минеева 
в Италию и Великобританию. От по-
следней надзорное ведомство требо-
вало выдачи зятя Бориса Березовско-
го, известного предпринимателя в 
области IT–технологий Георгия Шуп-
пе, обвиняемого в организации пре-
ступления, но в августе этого года по-
лучило в суде отказ. «В свою очередь, 
суд Генуи отказал, потому что между 
британским и итальянским запроса-
ми были существенные расхожде-
ния, в том числе по составу участни-
ков преступной группы»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Ривкин. К тому же, от-

метил адвокат, защита обратила вни-
мание на слабость доказательной ба-
зы виновности господина Некрича, 
что также было учтено судом.

При этом господин Ривкин за-
труднился ответить на вопрос, име-
ет ли теперь господин Некрич право 
свободного перемещения или нет. 
«Все время, пока шел суд о его экстра-
диции в Россию, где у него был ос-
новной бизнес, Михаил Некрич со-
держался под домашним арестом»,— 
заявил 

”
Ъ“ адвокат. «Если апелляци-

онная инстанция городского суда Ге-
нуи считается в Италии последней и 
отказное решение вступило в закон-

ную силу, то с нашего клиента долж-
ны быть сняты все ограничения, на-
ложенные ранее,— пояснил госпо-
дин Ривкин.— Однако у меня пока 
нет данных о том, что Михаил Не-
крич выехал куда–то из Генуи».

Михаил Некрич заочно обвиняет-
ся в убийстве в январе 2014 года в под-
московном Королеве основателя сети 
магазинов «Партия» Александра Ми-
неева. По данным ГСУ СКР по Москов-
ской области, преступление было со-
вершено после того, как бизнесмен 
инициировал возбуждение уголовно-
го дела по факту попытки рейдерско-
го захвата его компаний, владевших 

крупными торговыми площадками в 
Москве и Санкт–Петербурге. Их стои-
мость превышала $1 млрд. Фигуран-
тами этого дела стали бывший охран-
ник бизнесмена Дмитрий Курилен-
ко, а также господа Некрич и Шуппе.

По версии следствия, в 2013 го-
ду Дмитрий Куриленко сообщил Ге-
оргию Шуппе и Михаилу Некричу, 
что основатель «Партии» перебрался 
в Лондон, оставив партнерам торго-
вые площадки. После этого обвиня-

емый Куриленко предложил генди-
ректору компании «Евразия» Бори-
су Карматову переоформить на сто-
ронних лиц документы ООО, на ко-
торых была зарегистрирована ком-
мерческая недвижимость. Готови-
ла их, считают в ГСУ СКР, управляю-
щий директор офшорных компаний 
господина Минеева Юлия Егорова.

Уже после гибели бизнесмена 
ГСУ СКР выделило дело об убийстве 
Александра Минеева (ст. 105 УК РФ) 
из дела о рейдерском захвате (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Расследование по ним 
продолжается.

Алексей Соковнин

Италия отказала России  
из-за Британии
Предполагаемый организатор убийства основателя сети 
магазинов «Партия» не вернется на родину

Как стало известно ”Ъ“, бывший 
заместитель главы ФСИН Олег 
Коршунов, обвиняемый в особо 
крупной растрате, обратился к ру-
ководителям правоохранитель-
ных органов России с просьбой 
допросить его по уголовному де-
лу. Экс-чиновник утверждает, 
что готов дать развернутые по-
казания по каждому пункту об-
винения с тем, чтобы доказать 
свою непричастность к растрате. 
Ждать ответов чиновнику придет-
ся в СИЗО «Лефортово» — Мосго-
рсуд вчера отказался перевести 
его под домашний арест.

Из заявления арестанта Коршуно-
ва, направленного председателю СКР 
Александру Бастрыкину, директору 
ФСБ Александру Бортникову и ген-
прокурору Юрию Чайке, следует, что с 
прошлого года «неутомимые» сотруд-
ники управления «М» (по противодей-
ствию коррупции в силовых структу-
рах) спецслужбы собирали компро-
мат как на него, так и на некоторых 
других заместителей руководителей 
ФСИН. Чекисты, утверждает он, при 
появлении малейших поводов прово-
дили беседы «практически со всеми 
лицами», которые имели хоть какое-
то отношение к системе ФСИН, требуя 
в обмен на лояльность к ним подтвер-
дить любые факты взяток, хищений 
или просто должностных нарушений, 
утверждает обвиняемый. Оператив-
ную работу, которая проводилась в его 
отношении, Олег Коршунов признал 
«логичной», так как он работал на са-
мом «взяткоемком» направлении дея-
тельности ФСИН РФ — курировал фи-
нансы и заключение госконтрактов.

После одной из таких проверок, в 
феврале 2016 года, сотрудник ФСБ со-
ставил рапорт о возможном соверше-
нии «неустановленными должност-
ными лицами ФСИН» преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном раз-
мере). Рассмотрев рапорт, следователь 
СКР Сергей Новиков, который ранее 
разбирался в деле ОПС под руководст-
вом экс-начальника ГУЭБиПК МВД Де-
ниса Сугробова, дал ему ход. Было воз-
буждено уголовное дело о хищениях, 
которые совершены бывшим дирек-
тором ФГУП «Консервный завод ФСИН 
России» Павлом Беликовым, вступив-
шим в начале 2015 года в преступный 
сговор с Коршуновым. Причем послед-
ний утверждает, что в тот период вре-
мени сговор между ними был невоз-
можен, так как деятельность ФГУПа 
контролировал другой заместитель 
директора ФСИН. Беликов оказался в 
СИЗО, а после бесед с сотрудниками 
ФСБ дал показания о даче взяток Кор-
шунову и другим высокопоставлен-
ным сотрудникам ФСИН за «общее по-
кровительство» с их стороны. Оба дела 
в итоге были прекращены, но Павел 
Беликов все равно вскоре предстанет 

перед судом за махинации. ФГУП, ко-
торым он руководил, «перестал суще-
ствовать». «Особенно это обидно тем, 
кто хоть раз попробовал его продук-
цию»,— отметил автор заявления.

По его версии, несмотря на первую 
неудачу, сотрудники управления «М» 
продолжили беседы с коммерсанта-
ми, сотрудничавшими с ФСИН, чтобы 
получить свидетельства, подобные бе-
ликовским. 13 сентября Олег Коршу-
нов снова оказался под следствием — 
был обвинен в растрате (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ) и по решению Басманного райсу-
да помещен в СИЗО «Лефортово».

В СКР полагают, что заместитель 
директора ФСИН, вступив в преступ-
ный сговор с предпринимательницей 
Мариной Дюковой, с помощью под-
чиненных обеспечил ее компании 
«Энергоресурс» победы в конкурсах на 
поставку сахара и бензина тюремному 
ведомству. Ущерб от их действий след-
ствие оценило в 160 млн руб. Сам Кор-
шунов считает сделки обоснованны-
ми и выгодными для ведомства. Отказ 
от участия в соответствующих тенде-
рах крупных коммерческих структур 

он объясняет спецификой контрактов, 
которые не предусматривали аванси-
рования поставок. По словам чинов-
ника, «Роснефти», ЛУКОЙЛу и «Газпром 
нефти» они были просто неинтересны, 
так как топливом надо было обеспе-
чить более 3 тыс. точек обслуживания 
подразделений ФСИН, подавляющее 
большинство которых находится в ма-
лодоступных местах.

Олег Коршунов отмечает, что ни-
когда не отказывался от сотрудни-
чества с правоохранительными ор-
ганами в период его работы в ФСИН 
и после своего задержания. Однако, 
по его словам, несмотря на серьез-
ные нестыковки в материалах дела, 
у следствия почти за три месяца раз-
бирательства к нему не возникло во-
просов. В связи с этим Коршунов «убе-
дительно» просит главу СКР органи-
зовать его допрос, а руководителей 
остальных ведомств — проверить 
правдивость его показаний.

Мосгорсуд между тем вчера при-
знал законным продление ареста Оле-
гу Коршунову до 13 февраля 2018 года. 
Прокуратура настаивала на том, что-
бы чиновник оставался под стражей, 
поскольку оснований для избрания 
иной меры пресечения не появилось.

Николай Сергеев

Следователи подмосковного главка СКР заверши-
ли расследование в отношении участников оргпре-
ступного сообщества, на протяжении многих лет 
занимавшегося присвоением государственных зе-
мель и имущества в Чеховском районе Московской 
области. По версии следствия, махинации совер-
шались при участии чиновников и ряда коммерсан-
тов из группы компаний «Союз Маринс Групп», уча-
ствовавшей в создании фильма «Вий» 3D.

Как сообщили 
”
Ъ“ в ГСУ СКР по Московской области, за-

вершены следственные действия в отношении 12 фигуран-
тов уголовного дела, которым в окончательной редакции 
предъявлено обвинение в организации оргпреступного 
сообщества или участии в нем (ст. 210 УК РФ), особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и отмывании денег 
(ст. 174.1 УК РФ). Лидерами и идейными вдохновителями 
ОПС следствие считает 60-летнего «авторитетного» пред-
принимателя Николая Павлинова и отвечавшего в сообще-
стве за «финансовый блок» Олега Стрекалова. Последний, 
правда, скрылся за границей и сейчас находится в розыске.

По версии следствия, не позднее октября 2011 года Ни-
колай Павлинов и его сообщники создали ОПС для неза-
конного приобретения прав на земельные участки, а так-
же здания и сооружения, являющиеся собственностью 
Российской Федерации, а также Чеховского района Мосо-
бласти, пояснили 

”
Ъ“ в СКР. В период с конца 2011-го по 

август 2016 года участники ОПС совершили семь престу-
плений, завладев имуществом на сумму не менее 281 млн 
руб., легализовав участки и постройки на 60 млн руб. Как 
отметили в СКР, сейчас предполагаемые участники ОПС 
знакомятся с материалами уголовного дела.

Изначально уголовное дело по факту мошенничества 
было возбуждено Чеховском отделом СКР, а уже после то-
го, как появились первые задержанные и вскрылись но-
вые эпизоды, его передали в подмосковный главк. Суть 
афер заключалась в предоставлении филиалам Росрее-
стра и Росимущества недостоверных сведений, с помо-
щью которых земли и другая недвижимость, принадле-
жавшая Минобороны, лесному хозяйству и т. д., переда-
валась другим лицам, а потом выставлялась на продажу.

В СКР подчеркивают, что в преступной схеме были за-
действованы и другие подозреваемые, уголовное пресле-
дование которых выделено в отдельное производство. 
Речь идет о руководителях группы компаний «Союз Ма-

ринс Групп», которые совершили ряд сомнительных опе-
раций с 2005 по 2014 год. Как считают следователи, вместе 
с «неустановленными лицами» они «организовали произ-
водство межевых работ подконтрольными им сотрудни-
ками с целью незаконного приобретения прав собствен-
ности, дали им указания внести в межевые документы за-
ведомо ложные сведения о местоположении и увеличе-
нии площади земельных участков, ранее выделенных 
администрацией Чеховского района Московской обла-
сти СПК 

”
Чеховское“, ЗАО 

”
Дубненское“ и ЗАО 

”
Молодин-

ское“». Кроме того, «два бывших главы Чеховского района 
Московской области, один из которых в настоящее время 
занимает должность главы Милославского района Рязан-
ской области, организовывали хранение подложных до-
кументов в архиве», пояснили 

”
Ъ“ в ГСУ СКР. По некото-

рым данным, речь идет о чиновниках Анатолии Чибеско-
ве и Александре Слободине. В дальнейшем же злоумыш-
ленники отправили землеустроительные документы в ре-
гиональное управление Росимущества Подмосковья и че-
ховские отделы Росреестра и кадастровой палаты, где впо-
следствии зарегистрировали свои права на земли. Общая 
кадастровая стоимость этих земель пока документально 
не установлена. В рамках этого еще не завершенного дела 
следователи и оперативники проводили на днях ряд обы-
сков по местам жительства подозреваемых, а также в груп-
пе компаний «Союз Маринс Групп». Интересно, что эта ГК 
позиционирует себя заинтересованной в самых разных 
областях. В частности, как «творчески-патриотическое 
объединение» она участвовала в создании фильмов «Вий» 
3D, «Морпехи», «Туфельки» и т. д. Выпускает также журнал 
«Морской пехотинец», а также работает в сфере агропро-
ма именно в Чеховском районе Мособласти. Кроме то-
го, она строит гостиницы по всей России, включая Крым. 
Именно там год назад в результате падения вертолета по-
гиб основатель и глава ГК Александр Куликов.

Любопытно, что ГК господина Куликова являлась парт-
нером ряда структур, связанных с Николаем Павлино-
вым. Последний, помимо прочего, был одним из совла-
дельцев ХК «Витязь», а также боксерских клубов со схожи-
ми названиями, где в свое время тренировались извест-
ные российские бойцы Александр Поветкин и Денис Ле-
бедев. Они приходили в суд на арест господина Павлино-
ва, стараясь поддержать его.

Сергей Сергеев, Олег Рубникович

Александра Бастрыкина 
попросили о допросе
Арестованный замглавы ФСИН  
хочет все рассказать о растратах

Мошенники неплохо 
землеустроились
Закончено дело о масштабном хищении в Подмосковье

Cуд Генуи отказал в выдаче бизнесмена, 
потому что между британским  
и итальянским запросами были  
расхождения в том числе по составу 
участников преступной группы

Олег Коршунов готов  
объясниться со следствием  
по подозрительным  
тендерам
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Заключенные СИЗО-1 Мо-
сквы стали участниками пи-
лотного проекта «Телеме-
дицина». За полтора месяца 
гражданские врачи дистан-
ционно дали рекомендации 
по лечению 24 подследствен-
ных. Любопытно, что это слу-
чилось еще до официально-
го вступления в силу закона, 
который регламентирует ме-
ханизм дистанционного ле-
чения в России. Сблизить по-
зиции ФСИН и Минздрава 
в ходе эксперимента помог 
советник президента РФ по 
интернету Герман Клименко.

Пилотный проект «Телемеди-
цина» проводится лишь в одном 
СИЗО Москвы — в «Матросской 
Тишине». «Мы тестируем воз-
можности»,— заявил начальник 
УФСИН по Москве Сергей Мороз, 
представляя накануне в изолято-
ре проект. «Доставка заключен-
ных в больницу для диагностики 
вызывает определенные сложно-
сти: заключенные испытывают 
неудобство и даже боль,— объ-
яснил господин Мороз.— Поэто-
му такая форма консультирова-
ния для нас очень важна. Это по-
зволяет решить целый комплекс 
проблем». В частности, изолято-
ру необходимо выделять конвой 
из четырех человек для сопрово-
ждения больного. По словам го-
сподина Мороза, в год организу-
ется до тысячи караулов для вы-
воза арестованных в московские 
больницы, в основном — для по-
становки диагноза и назначения 
лечения. Напомним, Госдума 
одобрила введение телемедици-
ны в ходе весенней сессии 2017 
года. Закон разрешает оказывать 
медпомощь путем проведения 
удаленных консультаций, кон-
силиумов и дистанционного мо-
ниторинга и вступает в силу 1 ян-
варя 2018 года. 

Программное обеспечение, 
которое шифрует передаваемые 
данные, установлено на единст-
венном компьютере в приемном 
покое больницы при СИЗО. «У нас 
соглашение с медучреждениями 
Москвы: три раза в неделю прово-
дятся консультации с врачами»,— 
объясняет начальник медико-са-

нитарной части №77 ФСИН РФ Га-
лина Тимчук. Пока консультации 
проводятся в режиме врач—врач, 
отмечает госпожа Тимчук, добав-
ляя, что со вступлением в силу за-
кона появятся юридические осно-
вания для личного общения вра-
чей с заключенными. По ее сло-
вам, работа началась полтора ме-
сяца назад, за это время прокон-
сультированы 24 пациента. На-
пример, накануне проходил кон-
силиум из трех врачей, двое из ко-
торых были по другую сторону 
телеэкрана. Они рассматривали 
случай огнестрельного ранения 
в плечо с переломом кости. «У нас 
есть рентгеновские снимки, мед-
карта пациента, так что принима-
ем решение взвешенно»,— пояс-
нил участник консилиума врач-
травматолог медцентра «Клиника 
№1» в столичном районе Любли-
но Владислав Кайков. 

Пенитенциарному ведомст-
ву не пришлось тратиться на про-

ект. Оборудование и програм-
му выделила в бесплатное поль-
зование компания ООО «Меди-
стра», которой руководит Муслим 
Муслимов, председатель комите-
та «Деловой России» по медуслу-
гам и основатель сети медцент-
ров «Клиника №1». Консультиру-
ет участников проекта советник 
президента РФ по интернету Гер-
ман Клименко. Господин Кли-
менко отметил, что в ходе экс-
перимента пришлось устранить 
разногласия между ведомства-
ми: «Тут была стыковка докумен-
тооборота: у Минздрава свое от-
ношение к медицине, у ФСИН — 
свое. И важно, что удалось сдви-
нуть эту историю в режимном уч-
реждении». По словам господина 
Мороза, важную роль инициато-
ра и посредника сыграл предсе-
датель ОНК Москвы Вадим Горше-
нин. В УФСИН не исключают, что 
телемедицина появится и в дру-
гих изоляторах. «Нам бы хотелось 
запустить телемедицину и в дру-
гих СИЗО Москвы, но для начала 
надо подвести итоги эксперимен-
та»,— заявил господин Мороз.

Внедрение телемедицины 
в тюремную жизнь требует отве-

тов на ряд вопросов, например, 
кто несет ответственность за 
диагноз и план лечения. Стан-
дарты должны появиться после 
вступления закона в силу. Но, 
как стало известно на этой не-
деле, Минздрав еще не подго-
товил подзаконные акты, кото-
рые регулируют закон о телеме-
дицине (см. 

”
Ъ“ №231 от 12 де-

кабря 2017 года).
Как рассказали 

”
Ъ“ в пресс-

службе ФСИН России, вопрос 
о внедрении телемедицины в уч-
реждения УИС по всей стране об-
суждался на заседании общест-
венного совета при ведомстве 
в октябре этого года. Начальник 
управления организации и ме-
дико-санитарного обеспечения 
ФСИН России Александр При-
клонский заявил, что ведомство 
изучает возможность введения 
«дистанционного консультиро-
вания». При этом на заседании 
отмечалось, что в некоторых ре-
гионах, например в Мордовии, 
существует система видео-кон-
ференц-связи: врачи филиалов 
медсанчасти могут связываться 
с центральным аппаратом.

Анастасия Курилова

Заключенным избирают 
заочную меру лечения
Арестантов московского СИЗО медики осматривают  
в режиме онлайн

В России вводится новая предельно до-
пустимая норма содержания алкого-
ля в организме водителя: 0,3 грамма на 
литр крови. Соответствующие поправ-
ки к КоАП вчера приняла в первом чтении 
Госдума. Норма позволит наказывать 
нетрезвых водителей, которые находят-
ся в бессознательном состоянии после 
ДТП или просто не в состоянии сдать мо-
чу. Вчера в парламенте вокруг докумен-
та развернулась ожесточенная дискус-
сия: участники выяснили, почему норма 
не появилась в законодательстве еще 
четыре года назад.

По действующим правилам, напомним, 
опьянение водителя регистрируется в не-
сколько этапов. Сперва замер производит-
ся алкометром, который должен показать 
не более 0,16 мг алкоголя на литр воздуха. 
Затем у гражданина берут на анализ мочу. 
Такое правило введено с 2015 года прика-
зом Минздрава 933н. Этим же документом 
предусмотрена процедура забора и анали-
за крови в двух случаях: если водитель на-
ходится без сознания после аварии и если 
он не может в течение получаса сдать мочу. 
Впрочем, результаты исследования крови, 
исходя из действующей редакции КоАП, не 
могут быть использованы для признания 
водителя пьяным: в кодексе речь идет толь-
ко о выдохе. 

МВД инициировало изменения в ст. 12.8 
КоАП: согласно поправкам, принятым вче-
ра в первом чтении, водитель будет считать-
ся пьяным в случае, если в литре крови об-
наружено 0,3 или более грамм «абсолютного 
этилового спирта».

Законодательный пробел можно было 
устранить еще в 2013 году, выяснилось вчера 
в ходе ожесточенной дискуссии в парламен-
те. Четыре года назад, напомним, принимал-
ся так называемый закон о промилле, кото-
рый ввел норму 0,16 мг на литр воздуха (

”
Ъ“ 

сообщал об этом в июле 2013 года). Из-за от-
сутствия подобной нормы для анализа крови 
полиция «пропустила тысячи пьяных», возму-
щался коммунист Алексей Куринный. «Какие 
действия были предприняты?» — обратился 
он к заместителю главы МВД Игорю Зубову, 
представлявшему законопроект в парламен-
те. «Мы все тогда допустили ошибку,— при-
знался тот.— Хочу напомнить, что конечное 
решение было принято в этих стенах, в том 
числе, депутатам». 

Депутат Вячеслав Лысаков, в свою оче-
редь, обвинял в сложившейся ситуации 
Минздрав: ведомство, по его мнению, мог-
ло своим приказом вопрос урегулировать, 
поправки к КоАП вовсе не обязательны. «Из 
Госдумы делают какую-то химико-техниче-
скую лабораторию»,— возмущался господин 
Лысаков. Депутат Ярослав Нилов настаивал, 
что во всем виноват думский комитет по гос-
строительству.

• По данным ГИБДД, за десять месяцев 2017 
года в России произошло 14,3 тыс. ДТП по ви-
не пьяных водителей. Это на 10,8% меньше, 
чем годом ранее. На этом фоне прирост «пья-
ных» аварий наблюдается в Тульской обла-
сти (+11,4%), Ненецком автономном округе 
(+28,6%) и ряде других субъектах федерации. 
Новая норма начнет действовать через 

90 дней после вступления закона в силу. 
Большая часть процедурных вопросов (свя-
занных с анализами крови и мочи) сегодня 
приказом Минздрава №933н уже урегули-
рованы, в него будут внесены изменения, 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе министер-

ства. В Москве, по данным столичного де-
партамента здравоохранения, десять меди-
цинских кабинетов, где проводится осви-
детельствование водителей, но отбор кро-
ви берется только в процедурном кабине-
те Московского научно-практического цен-
тра наркологии.

Врачи должны определять состояние 
опьянения не только по алкометрам и ана-
лизам, но и по клинической картине (пове-
дение, речь и т. д.), говорит президент мос-
ковской коллегии правовой защиты автов-
ладельцев Виктор Травин. Клиническая кар-
тина важна для определения, в частности, 
реального наркотического опьянения, со-
гласен нарколог Александр Ковтун: поведе-
ние водителя может быть адекватным, реак-
ции нормальными, но врачи все равно выне-
сут заключение о состоянии опьянения, если 
обнаружат в крови, к примеру, марихуану (ее 
следы могут быть выявлены спустя несколь-
ко недель после употребления). Бывают и си-
туации, когда граждане для получения одур-
манивающего эффекта принимают лекарст-
ва, говорят опрошенные 

”
Ъ“ медэксперты, 

но наказать их нельзя: состояние опьянение 
определяется только по наличию алкоголя 
и наркотического вещества, а лекарство в ор-
ганизме не является нарушением.

Иван Буранов

Опьянение водителей 
докажут кровью
0,3 грамма спирта на литр  
станут пределом нормы

Столичный вице-мэр Марат Хуснуллин 
заявил, что переселение горожан в рам-
ках программы реновации во всех райо-
нах Москвы стартует в феврале 2018 го-
да. К этому сроку будет готов 1 млн 
кв. м нового жилья, что составляет более 
6% от общих объемов программы пе-
реселения. Плотность застройки новых 
кварталов, обещают чиновники, соста-
вит не более 25 тыс. кв. м на гектар. Та-
кие же цифры названы и в Генплане раз-
вития Москвы, однако они почти втрое 
превышают существующие показатели.

О готовности властей начать переселение 
в рамках программы реновации Марат Хус-
нуллин объявил вчера: первые жители полу-
чат новые квартиры в феврале 2018 года. Дома 
под переселение, по его словам, есть практи-
чески во всех подпавших под реновацию рай-
онах и «точно в каждом округе». Столичный 
вице-мэр заверил, что в начале 2018 года бу-
дет готов 1 млн кв. м жилья для переселенцев. 
«То, что у нас было в проектировании, строй-
ке, мы сейчас под новые стандарты переделы-
ваем»,— добавил господин Хуснуллин.

Напомним, программа реновации бы-
ла утверждена столичными властями в ав-
густе 2017 года. В список под снос вошли 
5175 домов (общая площадь жилья — 16 млн 
кв. м) — это примерно 350 тыс. квартир, в ко-
торых проживает 1 млн человек. В ноябре 
2017 года столичный мэр Сергей Собянин 
допустил возможность второй волны рено-
вации. По словам мэра, если горожане за-
хотят включить свой дом в программу сно-
са, власти смогут принять необходимые по-
правки к законодательству. Ранее в город-
ской администрации прогнозировали, что 
первые переселенцы по программе ренова-
ции смогут въехать в новые дома уже в кон-
це текущего года.

По словам Марата Хуснуллина, утвержде-
но 236 стартовых площадок для строитель-
ства в рамках реновации в разных округах 
Москвы. До конца года проектная докумен-
тация будет разработана по 70 таким терри-
ториям, а в начале 2018 года власти объявят 
по ним конкурсы на проектирование. При 
этом на рассмотрении в мэрии находятся 
еще 200 перспективных площадок, на кото-
рых потенциально можно построить 2 млн 

кв. м жилья. Господин Хуснуллин предполо-
жил, что как минимум половину этих пло-
щадок включат в программу реновации уже 
в первой половине следующего года.

Застройка площадок будет вестись по-
квартально: по словам Марата Хуснуллина, 
это позволит «создавать новые парки, про-
гулочные зоны, рационально использовать 
городское пространство» и улучшить пеше-
ходную доступность объектов. Напомним, 
с декабря 2017 года городские власти нача-
ли проводить общественные слушания, по-
священные поквартальной реновации райо-
нов Москвы. Первыми варианты нового об-
лика трех кварталов площадью 109 га, спро-
ектированные участниками международно-
го архитектурного конкурса с участием бю-
ро Захи Хадид, увидели жители Кузьминок. 
Некоторые тогда удивились: при чем здесь 
«небоскребы американского типа» (см. 

”
Ъ“ 

от 1 декабря)?
Плотность застройки в новых кварталах, 

по словам Марата Хуснуллина, не превысит 
25 тыс. кв. м недвижимости на гектар. «Од-
нако возможны отдельные высотные доми-
нанты»,— добавил чиновник, заверив, что 
«Москва будет иметь свой неповторимый 
стиль». О предельных параметрах застрой-
ки ранее говорил и Сергей Собянин, под-
черкивая, что эти цифры заложены в утвер-
жденном Генплане развития Москвы. Меж-
ду тем предельные показатели — 25 тыс. 
кв. м — почти втрое превышают плотность 
нынешней городской застройки. По дан-
ным Агентства по ипотечному жилищному 
кредитованию (АИЖК) от ноября 2016 года, 
этот показатель в Москве находится на уров-
не 8,7 тыс. кв. м на гектар, тогда как, напри-
мер, в Токио плотность застройки составля-
ет 16,9 тыс. кв. м на гектар. Впрочем, в АИЖК 
подчеркивают: в разных городах действуют 
различные методики подсчета показателей, 
что «не позволяет проводить прямые срав-
нения». Максимальная разрешенная плот-
ность застройки в Токио, по данным АИЖК, 
составляет 50 тыс. кв. м на гектар, в Пари-
же — 30 тыс. кв. м, а в Сингапуре — 28 тыс. 
кв. м. Аналогичные Москве цифры макси-
мальной плотности застройки действуют 
в канадском Ванкувере.

Александр Воронов

Переселение москвичей 
начнется в феврале
Для программы реновации почти готов 
миллион квадратных метров жилья

Вчера организаторы сети исторических 
парков «Россия — моя история» на спе-
циальной пресс-конференции дали от-
вет на критические замечания ученых 
из Вольного исторического общества 
(ВИО). Разработчики экспозиции назва-
ли критику «некорректной и несерьез-
ной» и пообещали открыть в следующем 
году еще минимум пять парков. Минобр-
науки, куда обратились члены ВИО, так-
же поддержало выставку, заявив, что 
«будет использовать ее в учебной про-
грамме».

Первым выступил председатель Патри-
аршего совета по культуре епископ Тихон 
(Шевкунов), который подробно напомнил 
об истории создания выставки. «Замысел 
сети парков появился в 2012 году, когда 
мы готовили экспозицию, посвященную 
400-летию дома Романовых. Она откры-
лась в 2013 году, очередь в Манеж стояла 
по пять часов, приходило 16–18 тыс. чело-
век в день, в основном молодежь,— сказал 
он.— В следующем году мы подготовили 
экспозицию 

”
Рюриковичи“, которая снова 

оказалась крайне востребована». Тогда же, 
говорит епископ, стало приходить «огром-
ное количество просьб» разместить экспо-
зицию вне Москвы. 

Как сообщал 
”
Ъ“, в июле 2016 года пер-

вый заместитель главы АП Вячеслав Воло-
дин (сейчас — спикер Госдумы) провел со-
вещание по развитию проекта. А в февра-
ле 2017 года идея обсуждалась на селектор-
ном совещании у премьер-министра Дмит-
рия Медведева с главами крупных городов. 
Оператором сети исторических парков стал 
Фонд гуманитарных проектов (ФГП) пред-
принимателя и бывшего юрисконсульта 
«Газпром нефти» Ивана Есина. Епископ Ти-
хон возглавляет экспертный совет ФГП. На 
данный момент в стране работают 16 парков 
«Россия — моя история», в следующем году 
планируется открыть еще пять.

В начале декабря 2018 года члены ВИО 
попросили Минобрнауки РФ проверить вы-
ставку «Россия — моя история» на предмет 
тенденциозного освещения истории. Пре-
жде всего, ученые отметили «панегириче-
ский уклон в изображении всех без исклю-
чения царей». Историков возмутило также 
«приписывание 

”
по аналогии“ историче-

ским деятелям и событиям совершенно не-

сообразных им современных мотивов и кон-
текстов». В качестве примера критики указа-
ли на стенд, рассказывающий об эпохе Ива-
на Грозного. Посетителям сообщается, что 
образ царя стал жертвой «первой информа-
ционной войны» со стороны европейских 
государств. Другой случай — упоминание 
о том, что декабристы «якобы сотрудничали 
с иностранными разведками».

Авторы обращения особо отмечают оби-
лие в экспозиции ложных цитат: «В этом 
отношении выставка 

”
Россия — моя исто-

рия“ являет пример чудовищного истори-
ческого непрофессионализма. Практиче-
ски все без исключения изречения 

”
врагов 

России“ являются псевдоцитатами: ни От-
то Бисмарк, ни Билл Клинтон, ни Маргарет 
Тэтчер не произносили тех слов, которые 
им приписаны». В заключение представи-
тели ВИО призывают Министерство обра-
зования организовать профессиональную 
экспертизу выставки.

Господин Шевкунов уверен, что авто-
ры обращения либо невнимательно изуча-
ли экспозицию, либо вовсе на ней не были. 
«Нас обвиняют в том, что мы обеляем Гроз-
ного, а у нас столько статей рассказывают 
об ужасах опричнины,— пожаловался епи-
скоп.— Говорят, якобы в экспозиции утвер-
ждается, что декабристы были агентами 
иностранных разведок, но это просто сме-
хотворно, ничего такого и близко нет». Упо-
мянув претензии историков к цитатам, го-
сподин Шевкунов заметил, что из шести ты-
сяч цитат «только две ошибки мы соверши-
ли, и признали это, и извинились». 

Директор Института российской исто-
рии РАН Юрий Петров напомнил, что воз-
главляемое им учреждение консультиро-
вало организаторов выставки. «Со всей от-
ветственностью скажу, что содержание 
исторических парков вполне соответству-
ет историко-культурному стандарту,— ска-
зал он.— Поэтому оно должно быть образо-
вательным просветительским инструмен-
том, эти парки должны получить официаль-
ный статус образовательного учреждения». 
И. о. ректора РГГУ Александр Безбородов 
назвал выставку «серьезным цивилизаци-
онным проектом, который формирует еди-
ное историческое и образовательное про-
странство в стране и позволяет видеть не 
только российскую, но и евразийскую ци-

вилизацию». Он особо подчеркнул, что не 
видит «никаких искажений» в цитатах Бил-
ла Клинтона и Маргарет Тэтчер.

Ректор Московского педагогического го-
сударственного университета Алексей Луб-
ков и вовсе назвал выставку «инновацион-
ной возможностью для создания общенаци-
онального исторического нарратива». Отве-
чая на претензию по поводу использования 
термина «информационная война» в эпоху 
Ивана Грозного, господин Лубков заявил, 
что таким образом организаторы учат посе-
тителей «извлекать уроки из истории»: «А без 
актуализации это невозможно».

В конце «вольным историкам» ответил 
и представитель Минобрнауки. Директор 
департамента госполитики в сфере общего 
образования Андрей Петров заверил собрав-
шихся, что министерство «использует и бу-
дет использовать» исторические парки в сво-
ей работе. «И не только на уроках истории, 
но и при освоении программ обществозна-
ния, литературы, основ духовно-нравствен-
ной культуры,— сказал он.— Сейчас мы ви-
дим, что это очень серьезный, всероссийско-
го масштаба проект».

«Если это учебное пособие, оно долж-
но проходить стандартную процедуру экс-
пертизы, как все учебники,— заявил 

”
Ъ“ со-

председатель Вольного исторического об-
щества Никита Соколов.— Не бывает та-
кого, чтобы кто-то написал книгу, учебник 
или снял фильм — и его без обсуждения де-
лают учебным пособием». Господин Соко-
лов заметил, что организаторы выставки 
«постепенно корректируют ляпы, на кото-
рые им указывают». «Я вчера смотрел екате-
ринбургский парк — там стенд с декабри-
стами уже подредактировали, он стал кор-
ректнее. К слову, региональная часть вы-
ставки сделана очень хорошо». Тем не ме-
нее к содержанию выставки остается кон-
цептуальная претензия. «Она называется 

”
Моя история“, но там показаны одни цари 

и генсеки,— пояснил господин Соколов.— 
Историки по всему миру давно объясняют, 
что цари, полководцы и министры — не 
единственные, кто творит историю. Вклад 
простых людей, крестьян и горожан, не 
меньше, а то и больше. И как раз о жизни 
обычных людей посетитель ничего не узна-
ет, а это очень архаичный подход».

Александр Черных

«Мы совершили только две ошибки 
и извинились»
Организаторы парков «Россия — моя история» ответили на критику ученых

Больных заключен-
ных допустят к экрану  
только после вступ-
ления в силу закона 
о теле медицине 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Процедура забора и анализа крови предусмо-
трена в двух случаях: если водитель находится 
без сознания после аварии и если он не может 
в течение получаса сдать мочу



Brexit готовят ко второму шагу
Европарламент зафиксировал прогресс  
на переговорах Лондона с Брюсселем

В Брюсселе сегодня открывает-
ся саммит ЕС, на котором долж-
но быть объявлено о переходе 
ко второй фазе переговоров по 
Brexit. Вчера к этому лидеров ев-
ропейских стран призвал Евро-
парламент. Вместе с тем накану-
не саммита в отношениях между 
Лондоном и Брюсселем возник 
новый раздражитель: министр 
по выходу Великобритании из Ев-
росоюза Дэвид Дэвис назвал до-
говоренности первого этапа ни 
к чему не обязывающим «заявле-
нием о намерениях», чем серьез-
но возмутил представителей ЕС. 

Стартующий сегодня двухднев-
ный саммит ЕС еще полгода назад 
назывался рубежом в переговорах 
по Brexit. Начав их в июне, Лондон 
и Брюссель условились к концу го-
да завершить первую фазу. И цель 
была достигнута в прошлую пятни-
цу. Стороны пришли к компромис-
сам по трем основным вопросам — 
правам граждан, статусу границы 
с Ирландией и размеру выплат Ев-
росоюзу, которые должна осущест-
вить Великобритания. Премьер-ми-
нистр Тереза Мэй официально за-
явила, что королевство заплатит 
£35–39 млрд ($47–52 млрд) по сво-
им обязательствам перед ЕС. Одна-
ко она добавила: «Это предложение 
будет действительно, если мы дого-
воримся о ведении сотрудничества 
в будущем». Кроме того, было согла-
совано отсутствие «жесткой» грани-
цы между Ирландией, остающейся 
в ЕС, и территорией Соединенно-
го Королевства. Наконец было объ-
явлено: права более чем 3 млн гра-
ждан стран ЕС, проживающих сей-
час в Британии, и 1 млн британцев, 
живущих в других странах Евросо-
юза, будут защищены.

«То, что соглашение (на первом 
этапе.— 

”
Ъ“) все-таки было заключе-

но, показывает, что британская сто-
рона начинает нервничать»,— от-
метил в беседе с 

”
Ъ“ глава брюссель-

ского офиса аналитического центра 
Open Europe Питер Клеппе. Руково-
дитель центра политической интег-
рации Института Европы РАН Люд-
мила Бабынина напомнила, что «из-
начально Великобритания вообще 
отрицала возможность выплат по-

сле выхода из ЕС», но в итоге пош-
ла на уступки. «Страна не платит за 
свой выход, она просто выполняет 
свои обязательства, которые были 
подписаны и рассчитаны при ее уча-
стии»,— добавила эксперт.

«Значительный прогресс» на пере-
говорах по Brexit отметили вчера и на 
дебатах в Европейском парламенте. 
В принятой большинством голосов 
резолюции содержится призыв пе-
рейти ко второму этапу переговоров. 
При этом в документе отмечается, 
что «все еще остаются нерешенными 
вопросы, касающиеся обеспечения 
упорядоченного вывода Великобри-
тании из ЕС». Они, как отмечают ев-
ропарламентарии, «должны быть ре-
шены до завершения работы над со-
глашением о выходе».

На втором этапе переговоров бу-
дут обсуждаться вопросы торговли 
и безопасности во время переходно-
го периода — то есть в течение двух 
лет после официального выхода 
Британии из ЕС, который состоится 
29 марта 2019 года. На данный мо-
мент по этим темам больше вопро-
сов, чем ответов. Например, как от-
мечает Питер Клеппе, если Великоб-

ритания останется в Таможенном 
союзе (хотя бы на время переходно-
го периода), это будет означать «аут-
сорсинг ею внешней торговой по-
литики» и превращение в «члена 
ЕС без права голоса». В таком случае 
Лондон будет иметь доступ к треть-
им рынкам, с которыми у европей-
цев уже есть выгодные соглашения. 
При выходе же из таможенного со-
глашения властям Британии, ско-
рее всего, придется возводить гра-

ницу с Ирландией с использовани-
ем технических средств контроля. 
Впрочем, министр по вопросам вы-
хода страны из Евросоюза Дэвид 
Дэвис вчера успокоил: «В настоя-
щий момент существует разный на-
логовый режим по разные сторо-
ны границы. И нам удается справ-
ляться с этим при отсутствии погра-
ничных постов на более чем 300 ав-
тодорогах, пересекающих грани-
цу. И мы найдем возможность, как 
справляться с этим и дальше».

Другое заявление господина Дэ-
виса тем временем может помешать 
переходу ко второй фазе перегово-
ров. Накануне министр рассказал, 
что все достигнутые к прошлой пят-
нице договоренности — это лишь 
«заявления о намерениях», а не юри-
дически обязывающие документы. 
На эту фразу резко отреагировал 
глава координационной группы по 
Brexit в Европарламенте Ги Верхоф-
стадт, назвав его «неприемлемым». 

«И Тереза Мэй, и Дэвид Дэвис вы-
ступают на внутреннюю аудиторию, 
им нужно заручиться поддержкой 
тех, кто выступал за жесткий Brexit. 
Тех, кто не поддерживает какие-либо 
соглашения с ЕС по выходу,— поясни-
ла 

”
Ъ“ Людмила Бабынина.— Это ско-

рее политическая риторика, рассчи-
танная на внутреннее потребление». 
По мнению эксперта, в конечном сче-
те на перспективах переговоров по-
добные заявления скажутся вряд ли.

Алена Акимова

Лондон продолжает раз-
дражать своих партнеров 
по переговорам о  выходе 
из ЕС противоречивыми 
заявлениями   
ФОТО REUTERS

Ангела Меркель  
вызвала СДПГ из оппозиции
В ФРГ заново стартовали коалиционные переговоры

Лидеры ведущих партий Герма-
нии, состоявших в правитель-
ственной коалиции с 2013 года, 
вчера официально приступили 
к переговорам о формировании 
нового союза. Однако на этот раз 
согласование позиций между гла-
вой Христианско-демократиче-
ского союза (ХДС) Ангелой Мер-
кель, ее баварским партне ром 
Хорстом Зеехофером из Христи-
анско-социального союза (ХСС) 
и социал-демократом Марти-
ном Шульцем может затянуться 
до марта следующего года. При 
этом после провала первого ра-
унда переговоров — между кан-
цлером Меркель, зелеными и ли-
бералами — никто не может быть 
уверен в том, что эти переговоры 
приведут к созданию коалиции, 
а не к новым выборам.

Первый шаг к возможному фор-
мированию правящей коалиции 
сделали вчера лидеры правоцент-
ристского альянса ХДС/ХСС Анге-
ла Меркель и Хорст Зеехофер, а так-
же глава СДПГ Мартин Шульц, офи-
циально открыв фазу предвари-
тельных консультаций о коалици-
онном договоре. Детали встречи — 
точный состав участников и повест-
ка — не афишировались, но заранее 
ясно, что переговоры предстоят не-
простые. Так, альянс уже фактиче-
ски отверг предложение СДПГ дого-
вариваться не по всем ключевым во-
просам, а только по части из них (это 
могло бы позволить социал-демокра-
там остаться в правительстве, а в бу-
дущем продавливать и собствен-
ные законодательные инициативы). 
О напряженной атмосфере, в кото-
рой стартуют дебаты, свидетельству-
ет резкое заявление Хорста Зеехофе-
ра, назвавшего предложение соци-
ал-демократов «детским садом».

О готовности к коалицион-
ным переговорам Ангела Меркель 
и Мартин Шульц официально объ-

явили в начале декабря — после 
того, как получили добро от чле-
нов правления ХДС и от участни-
ков партийного съезда Социал-де-
мократической партии Германии 
(СДПГ). При этом обе крупнейшие 
партии страны пошли на такой шаг 
не совсем добровольно. Для христи-
анских демократов такое сотрудни-
чество означает необходимость до-
говариваться и уступать министер-
ские портфели не «младшему парт-
неру», а серьезному оппоненту. 
А для социал-демократов прошлое 
участие в правящей коалиции (по-
сле выборов 2013 года) обернулось 
худшим результатом послевоенно-
го времени — 20,5% голосов.

Именно поэтому в течение чет-
верти часа после объявления ито-
гов сентябрьских выборов соци-
ал-демократы заявили о переходе 
в оппозицию. Однако провал пере-
говоров между альянсом ХДС/ХСС, 
Партией зеленых и Свободной де-
мократической партией заставил 
СДПГ пойти на уступку — тем бо-
лее что к такому выходу из полити-
ческого кризиса социал-демокра-
тов склонял один из бывших лиде-
ров партии, а ныне президент ФРГ 
Франк-Вальтер Штайнмайер. Су-
дя по обнародованной готовности 
к диалогу, обеим «народным» пар-
тиям такой выход нравится боль-
ше, чем правительство меньшинст-
ва во главе с Ангелой Меркель или 
новые досрочные выборы, где пра-
вый и левый центры наверняка по-
теряли бы голоса. Но, даже вернув-
шись за стол переговоров, социал-
демократы теперь стремятся проде-

монстрировать своим избирателям 
максимальную твердость позиций.

Как предупредил министр ино-
странных дел, социал-демократ 
Зигмар Габриэль, не стоит ждать от 
СДПГ, что «партия теперь, только для 
того чтобы сохранить пару рабочих 
мест в правительстве, тотчас скажет: 
прекрасно, мы готовы продолжить». 
«Мы не должны идти в правительст-
во любой ценой,— подтвердил ли-
дер партии Мартин Шульц.— Во-
прос в том, чего мы можем добить-
ся, в этом не будет автоматизма». На 
значительные уступки только ради 
формирования правительства не го-
тов и альянс ХДС/ХСС — об этом за-
явили глава МВД и один из ближай-

ших соратников Ангелы Меркель То-
мас де Мезьер. «СДПГ не должна ве-
рить в то, что со всем, что она счи-
тает важным, мы сможем согласить-
ся»,— намекнул он. По его мнению, 
теперь многоуровневая система со-
гласования решений в СДПГ (пар-
тийная «отмашка» для старта кон-
сультаций—предварительные пере-
говоры—утверждение на съезде—
основные переговоры—утвержде-
ние на съезде) позволит сформиро-
вать правительство не раньше мар-
та следующего года.

Немецким политикам предстоит 
согласовать позиции по целому ряду 
социальных и внутриполитических 
вопросов. А вот в отношении России 
принципиальных перемен в любом 
случае ждать не стоит: это не тот во-
прос, по которому партии стали бы 
добиваться изменения политиче-
ской линии. Как минимум до марта.

Галина Дудина
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мировая политика

Многоуровневая система  согласования 
решений в СДПГ позволит сформи-
ровать правительство Германии 
не  раньше марта следующего года

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Избиратели Алабамы 
ослушались  
Дональда Трампа
Дополнительные выборы в Сенат от штата Ала-
бама, который считается одним из форпостов 
республиканцев, стали вызовом для президен-
та США Дональда Трампа. Несмотря на то что 
он обращался к избирателям со словами 
«нельзя допустить, чтобы в Сенате оказался 
еще один либеральный демократ», они прого-
лосовали именно за демократа Дага Джонса 
вместо республиканца Роя Мура. Разрыв, 
впрочем, оказался очень мал: господин Джонс 
получил 49,9% голосов, а его соперник госпо-
дин Мур — 48,4%. Остроты добавило то, что 
оставшиеся 1,7% избирателей вместо того, 
чтобы отдать голос кому-то из лидеров гонки, 
вписали в бюллетень собственного кандидата.

Получение дополнительного голоса в Сена-
те — им должен был стать Рой Мур — облегчило 
бы принятие важной для Дональда Трампа на-
логовой реформы. Сейчас текст законопроекта, 
который должен стать главной победой респу-
бликанской администрации господина Трампа 
в законодательной сфере, находится на согла-
совании. Демократы категорически возражают 
против реформы, считая, что она не только не 
приведет к снижению налогового бремени для 
населения, но и усилит бюджетный дефицит. 

«Нам нужно это место, нам нужно, чтобы Рой 
(Мур.— ”Ъ“) голосовал за нас»,— уговаривал 
жителей Алабамы господин Трамп, но тщетно.

Последний раз демократ побеждал в Ала-
баме на выборах в Сенат 25 лет назад. Но, по-
ка демократы празднуют победу, республика-
нец Рой Мур не спешит признавать себя про-
игравшим. «Это еще не все,— сказал он.— 
Мы знаем, что Бог все видит». Выборы прохо-
дили на фоне сексуального скандала вокруг 
Роя Мура. В ноябре четыре женщины заявили, 
что в 1970-е годы они, будучи подростками, 
подверглись домогательствам со стороны по-
литика, которому тогда было больше 30 лет. 
 Господин Мур отрицает все обвинения.

Тем не менее президенту Трампу признать 
поражение своего соратника все же при-
шлось. «Мои поздравления Дагу Джонсу с по-
бедой, одержанной в тяжелой схватке. Голоса 
за кандидатов, которых не было в списках, 
сыграли важную роль, однако победа есть по-
беда»,— написал он в Twitter. При этом ответ-
ственность за неудачу Дональд Трамп на себя 
не взял. «Я говорил, что Рой Мур не выиграет 
выборы в Сенат, и был прав»,— заявил прези-
дент США, напомнив, что изначально поддер-
живал другого республиканца — Лютера 
Стренджа. Однако он проиграл праймериз 
и не участвовал в гонке. Георгий Степанов

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Белый дом 
и Госдепартамент США  
не сошлись во взглядах 
на КНДР
Вашингтон вчера поставил в тупик наблюдате-
лей, когда президент США Дональд Трамп 
и госсекретарь Рекс Тиллерсон сделали два 
противоположных по смыслу заявления 
по проблеме КНДР.

Глава американской дипломатии заявил, 
что США наконец-то готовы к диалогу с Север-
ной Кореей. «Мы готовы провести первую встре-
чу без каких-либо предварительных условий,— 
заявил он.— Давайте просто встретимся, если 
хотите, можем побеседовать о погоде. Мы мо-
жем обсудить форму стола, если она для вас так 
важна: круглый или квадратный. Но мы, по край-
ней мере, сядем и посмотрим друг другу в лицо, 
и тогда мы сможем начать составлять ”дорож-
ную карту“ того, к чему мы могли бы двигаться».

Это заявление было достаточно неожи-
данно: в последние месяцы США безостано-
вочно наращивали давление на КНДР, требуя 
от других стран прекратить всякие связи 
с Пхеньяном, остановить экономическое со-
трудничество и выслать северокорейских ра-
бочих. Параллельно с этим США вместе со 
своими союзниками Японией и Южной Коре-
ей провели ряд внезапных военных учений, 
последние из которых имели место 4 декабря. 
Слова господина Тиллерсона фактически оз-

начали, что от конфронтационного подхода 
Белый дом решил перейти к попыткам дипло-
матического решения проблемы.

Впрочем, уже через несколько часов 
пресс-секретарь Белого дома Сара Сандерс 
сделала заявление, фактически противоречив-
шее заявлениям госсекретаря. «Взгляды пре-
зидента на КНДР не изменились,— сообщила 
она.— Северная Корея ведет себя небезопас-
но, ставя под угрозу не только Японию, Китай 
и Южную Корею, но и весь мир. Ее действия 
небезопасны для всех, в первую очередь для 
самой КНДР». Напрямую слова Рекса Тиллер-
сона опровергнуты не были, но подход прези-
дента Дональда Трампа ранее предполагал пе-
реход к переговорам только после отказа 
КНДР от ядерной программы.

В Кремле слова госсекретаря встретили по-
зитивно. «Подобные конструктивные заявления 
гораздо больше импонируют, чем конфронта-
ционная риторика, которую мы слышали до сих 
пор,— заметил пресс-секретарь Владимира 
Путина Дмитрий Песков.— Это идет в русле тех 
призывов, которые оглашала российская сто-
рона, что конфронтационная риторика и любые 
шаги, которые могут провоцировать дальней-
шую напряженность на Корейском полуостро-
ве, абсолютно контрпродуктивны». На последу-
ющее заявление пресс-секретаря Дональда 
Трампа никакой реакции из Кремля пока 
не  последовало. Михаил Коростиков

На втором этапе переговоров будут  
обсуждаться вопросы торговли и безо-
пасности во время переходного пери-
ода — то есть в течение двух лет после 
официального выхода Британии из ЕС, 
который состоится 29 марта 2019 года
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22758,07 (−108,10)
РТС 1141,5 (−8,38)
FTSE 100 7496,51 (−3,9)

DAX 30 13125,64 (−57,89)
DJIA* 24625,78 (+120,98)
NASDAQ Composite* 6884,92 (+22,603)

*На 20:27.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.12.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.12.17
Австралийский доллар 44,7606
Английский фунт 78,7688
Белорусский рубль** 29,0280
Датская крона* 93,3130

Доллар США 59,1446
Евро 69,4653
Индийская рупия*** 91,7789
Казахский тенге*** 17,6298

Канадский доллар 45,9661
Китайский юань* 89,3423
Норвежская крона* 70,8268
СДР 83,4572

Сингапурский доллар 43,7266
Новая турецкая лира 15,4151
Украинская гривна* 21,6885
Шведская крона* 70,0608

Швейцарский франк 59,6396
Японская иена*** 52,1672
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Новостям из криптомира я уже по-
чти не удивляюсь. Не веселят ни 
идея выдачи микрозаймов под залог 
криптовалют, ни планы Деда Моро-
за по установке майнинг-фермы для 
обогрева дворца в Великом Устюге. 
Не трогает даже биткойн стоимостью 
миллион рублей. Еще полгода назад, 
помните, как умиляло слово «крип-
торубль»? А нынче все не то. На блок-
чейн, как говорила героиня фильма 
«Самая обаятельная и привлекатель-
ная», переходят уже «самые отсталые 
слои населения».

Но кое-кому на днях удалось уди-
вить даже меня. Изучая сайт уважае-
мой РАКИБ (Российская ассоциация 
криптовалют и блокчейна), наткну-
лась на новость о подписании согла-
шения о сотрудничестве с некоей 
АНО «Рейтинговое агентство оцен-
ки проектов цифровой экономики». 
В моем сознании рейтинговое агент-
ство — это очень серьезная организа-
ция, от решений которой может зави-
сеть судьба мировой экономики. «Рей-
тинговым агентством кого попало не 
назовут»,— думала я, открывая сайт 
неизвестной мне АНО.

Захожу в новости компании и… о 
боже! В старом добром ЖЖ в былые 
времена такое состояние называлось 
«кровь из глаз». Орфографию и пун-
ктуацию оригинала сохраняю. «Руко-
водитель организации РАКИБ по име-
ни Душнов Денис заявил, что органи-
зация, являясь профессиональной ор-
ганизации участников рынка блок-
чейн-технологий, взволнована нере-
гулируемой направленностью»,— со-
общает нам неизвестный автор. Веро-
ятно, он был до такой степени взвол-
нован нерегулируемой направленно-
стью, что утерял понятие о падежах и 
не заметил повторяющегося три раза 
подряд слова «организация». Дальше 
— больше. «Организации вроде РА-
КИБ, ТТП РФ, в сумме с большим опы-
том специалистов из РЭУ им. Г. В. Пле-
ханова…» — продолжает неведомый 
копирайтер. Организация вроде Тор-
гово-промышленной палаты, кото-
рую автор урезал до ТТП, могла бы и 
обидеться. А вот ее сумма с опытом 
специалистов РЭУ живо отозвалась в 
моем воображении картинкой из ста-
рого советского мультика про двоеч-
ника, который, решив задачу, полу-
чил ответ «два землекопа и две трети».

Возможно, АНО настолько активно 
применяет технологию блокчейн, что 
и новости на ее сайте появляются в ре-
зультате взаимодействия звеньев рас-
пределенного реестра. Или текст для 
рейтингового агентства был заказан 
Гугл-переводчику. Иначе объяснить 
столь плохой русский язык контен-
та не получается. Бог с ней, со стили-
стикой, многочисленными орфогра-
фическими ошибками и произволь-
но расставленными запятыми. «В век 
мессенджеров такие вещи уже, навер-
ное, никого не волнуют»,— думала я, 
закрывая страницу. Но сидящий глу-
боко внутри меня гуманитарий ярост-
но нашептывает: «Как, как можно до-
верить экспертизу такой сложной но-
вой отрасли людям, которые разме-
щают у себя на сайте такие тексты?!»

правила  
игры

Возможно, АНО 
 настолько активно 
применяет техноло-
гию блокчейн, что 
и новости на ее сайте 
появляются в резуль-
тате взаимодействия 
звеньев распреде-
ленного реестра

с рейтинговыми оценками цифровой 
экономики вычитывала старший 
корреспондент отдела финансов

Мария Сарычева

Болельщикам подняли тариф
К чемпионату мира в России дорожают гостиницы
Ожидание резкого роста спроса на фо-
не проведения будущим летом в Рос-
сии чемпионата мира (ЧМ) по футболу 
заставило отельеров, владельцев апар-
таментов и хостелов резко повысить 
тарифы. Стоимость размещения на пе-
риод проведения матчей в июне-ию-
ле 2018 года в среднем в два раза выше, 
чем в мае. Сложнее всего придется бо-
лельщикам, которые планируют снять 
апартаменты: их стоимость в некото-
рых городах выросла почти в пять раз.

На период проведения ЧМ в 2018 году 
средняя стоимость проживания в городах, 
где пройдут матчи, увеличится в 2,1 раза. Та-
кие выводы в своем исследовании делают 
аналитики OneTwoTrip. По их подсчетам, 
одноместное размещение с завтраком в пе-
риод с 13 июня по 15 июля 2018 года стоит в 
среднем 6,9 тыс. руб. за ночь против 3,3 тыс. 
руб. в мае того же года. Наиболее заметно 
подорожание в сегменте апартаментов, где 
средняя цена в тот же период вырастает в 
2,7 раза (до 8,8 тыс. руб.) и хостелов, дорожа-
ющих в два раза (до 3,6 тыс. руб.). Наимень-
ший рост покажут отели уровня «пять звезд»: 

там тарифы увеличатся на 34%, до 9,6 тыс. 
руб. в стуки. «На долю хостелов и апартамен-
тов в городах ЧМ-2018 приходится 45% пред-
ложенных вариантов размещения, это зна-
чительно корректирует средний показа-
тель»,— объясняет директор по развитию 
OneTwoTrip Аркадий Гинес.

О заметном росте тарифов на размеще-
ние говорят и в Ostrovok.ru, сравнивая цены 
отелей в июне-июле 2018 года с аналогич-
ным периодом 2017 года. По расчетам ком-
пании, средний рост тарифов в Ростове-на-
Дону составил 68%, в Екатеринбурге — 37%, 
в Саранске — 26%, в Сочи и Санкт-Петербур-
ге — 20%, в Москве — 7%. В Казани средний 
тариф не изменился.

У OneTwoTrip другой рейтинг: по подсче-
там компании, самый большой рост показы-
вает Калининград — там цены в июне-ию-
ле 2018 года относительно мая увеличатся в 
3,5 раза. Наиболее заметным оказался рост 
цен на апартаменты: если на май снять их 
можно в среднем за 2,9 тыс. руб. в сутки, в ию-
не-июле — уже за 14,2 тыс. руб. В других сег-
ментах стоимость на человека будет варьиро-
ваться от 2,1 тыс. руб. за размещение на одну 

ночь с завтраком в однозвездной гостинице 
(рост на 24% к майскому тарифу) до 18,3 тыс. 
руб. за ночь в четырехзвездной (прирост на 
290%). На втором месте по росту цен — Ниж-
ний Новгород, где размещение дорожает в 
3,2 раза. Наиболее очевидным тоже стал рост 
тарифов на апартаменты — 533% (до 19 тыс. 
руб.). Средний тариф для четырехзвездного 
отеля — 13,4 тыс. руб. (+228% к маю), хостела 
— 3,5 тыс. руб. (+102%). Замыкает тройку до-
рожающих городов Екатеринбург: там оста-
новиться в период матчей будет в 2,5 раза до-
роже, чем в мае. Апартаменты обойдутся в 
8,6 тыс. руб. в сутки (рост на 255%), номер ка-
тегории «четыре звезды» — 6,7 тыс. руб. (51%), 
размещение в хостеле — 2,4 тыс. руб. (93%). По 
расчетам OneTwoTrip, в Москве ЧМ-2018 уве-
личит тариф на размещение в два раза. Как и 
в случае с регионами, заметный рост показы-
вают апартаменты — на 196% (11,7 тыс. руб. 
за сутки), четырехзвездные отели — на 207% 
(14,2 тыс. руб.) и однозвездные гостиницы — 
на 211%, до 10,9 тыс. руб. В Санкт-Петербур-
ге ЧМ поднимет цену размещения на 40%, но 
гостиницы в категории «одна звезда» подоро-
жают на 86%, до 5,2 тыс. руб. за номер. В Со-

чи месячный рост среднего тарифа анали-
тики оценили в 29%, а самым заметным стал 
70-процентный рост цены за ночь в четырех-
звездном отеле, до 8 тыс. руб.

Максимальные цены на размещение в от-
елях в период ЧМ-2018 регулируются поста-
новлением правительства от февраля 2016 го-
да. Но установленные в документе ценовые 
границы для всех городов значительно пре-
вышают среднерыночные показатели. В Мо-
скве максимальная цена за номер категории 
«четыре звезды» — 85 тыс. руб., в отеле уров-
ня «три звезды» — 28 тыс. руб.

Партнер Cushman & Wakefield Марина 
Смирнова напоминает, что во время круп-
ных мероприятий цены на размещение в го-
стиницах повышаются в десять и более раз. 
Но она не исключает, что, как показал опыт 
Кубка Конфедерации, часть отельеров могут 
оказаться в проигрыше. Руководитель депар-
тамента гостиничного бизнеса JLL Татьяна 
Веллер говорит, что опыт России здесь не уни-
кален: в период проведения трех последних 
ЧМ в Германии, ЮАР и Бразилии средний та-
риф в июне-июле увеличивался на 50–75%.

Александра Мерцалова

Абоненты остаются на проводе
Фиксированный интернет в России доступнее мобильного
Абоненты в РФ сохраняют высокую 
долю использования проводного ин-
тернета, в то время как в США поль-
зователи начинают переходить толь-
ко на сотовые сети, выяснила Deloitte. 
Несмотря на рост мобильного тра-
фика в РФ, фиксированный ШПД по-
прежнему остается более доступным 
по цене, поясняют эксперты.

По результатам опроса Deloitte, проведен-
ного в августе—октябре 2017 года в РФ, доля 
пользователей, выходящих дома в сеть толь-
ко через мобильный интернет, составила око-
ло 16%. В сельской местности этот показатель 
выше, чем в городах,— 22% против 14%. Доля 
мобильных пользователей с низкими дохо-
дами оказалась больше, чем пользователей с 
высокими,— 20% и 12% соответственно. Мо-
бильным интернетом чаще пользуются оди-
нокие люди (18%), чем семейные (15%).

По словам партнера Deloitte СНГ Антона 
Шульги, абоненты в РФ продолжат сохранять 
высокую долю использования проводного 
интернета в домохозяйствах. При этом в це-

лом РФ входит в число стран, наиболее актив-
но использующих мобильный интернет. «Это 
связано со скоростью развития LTE и акция-
ми по безлимитным тарифам, которые неко-
торое время проводили российские операто-
ры»,— отметил он. Но, по мнению господина 
Шульги, после отмены безлимитов всеми иг-
роками россияне стали бережнее относится 
к гигабайтам в пакете и чаще переключаться 
на Wi-Fi дома: «Хотя в некоторых регионах с 
низкой плотностью многоквартирных домов 
фиксированный ШПД до сих пор развит ху-
же, чем мобильный интернет, в целом он все 
еще остается наиболее доступным по цене».

При этом в Северной Америке, по прогно-
зу Deloitte, в 2018 году 20% домохозяйств бу-
дет пользоваться интернетом только через се-
ти сотовой связи, а в Бразилии — почти треть. 
Однако в ряде стран ЕС показатель составит 
лишь 10%. Deloitte прогнозирует, что к 2022 
году до 30–40% пользователей будут выходить 
в интернет с помощью смеси технологий со-
товой и фиксированной беспроводной свя-
зи FWA (Fixed Wireless Access — фиксирован-

ный беспроводной доступ), в то время как 
в 2013 году этот показатель составлял все-
го 10%. Качество беспроводных соединений 
значительно улучшится в связи с запуском 5G 
с гигабитной скоростью, полагает Deloitte (в 
США ожидается к 2020 году).

В сети «МегаФона» трафик мобильного ин-
тернета за два года вырос в два раза, а 4G-тра-
фик — больше чем в десять раз. Количество 
пользователей мобильного интернета увели-
чилось на 9% за два года. «В сельской местно-
сти действительно далеко не везде есть воз-
можность доступа к проводному интернету, 
зачастую мобильная связь является единст-
венной формой»,— отметили в «МегаФоне». 
В Tele2 добавили, что рост потребления услуг 
передачи данных стал возможен также по 
причине роста проникновения устройств с 
поддержкой скоростного интернета. «Учиты-
вая потребительские тренды, операторы уве-
личивают объем трафика в пакетных тари-
фах и вводятся безлимитные опции на наибо-
лее востребованные направления потребле-
ния трафика, например соцсети»,— отмети-

ли в «Вымпелкоме». Так что тренд на рост по-
требления трафика с мобильных устройств 
продолжит развиваться, уверены в «Вымпел-
коме», «МегаФоне» и Tele2.

Но «оптику» по качеству, надежности и 
скорости передачи данных не может заме-
нить ни одна другая беспроводная техноло-
гия, уверены в «Ростелекоме». У оператора 
абонентская база ШПД в массовом сегменте 
по итогам третьего квартала 2017 года выро-
сла на 4%, до 11,9 млн домохозяйств. Резерв 
для роста «Ростелеком» видит за пределами 
городов, где реализует программу устране-
ния цифрового неравенства — строительст-
во 200 тыс. км волоконно-оптической линии 
связи до 14 тыс. малых населенных пунктов. 
В компании уточнили, что для развития 5G в 
РФ придется построить в несколько десятков 
больше базовых станций и высокоскорост-
ных линий связи, чем при предыдущих по-
колениях, каждая станция при этом должна 
быть подключена к высокоскоростному оп-
тическому каналу.

Юлия Тишина

Итоговое поручение Влади-
мира Путина по модерниза-
ции ТЭС, которая оценена 
в 1,5  трлн руб., оставляет шанс 
сохранить нерыночную инве-
стподдержку и другим игро-
кам отрасли. В нем оговорена 
необходимость учета интере-
сов зеленой и атомной генера-
ции, энергетики удаленных 
районов и сетей. Это может на-
долго законсервировать теку-
щую ситуацию, когда инвести-
ции оплачивает энергорынок 
за счет спецнадбавок к опто-
вым ценам.

Спустя почти месяц после сове-
щания 14 ноября, на котором Вла-
димир Путин одобрил предложе-
ния Минэнерго о начале десятилет-
ней программы модернизации те-
пловой генерации стоимостью до 
1,5 трлн руб. (см. 

”
Ъ“ от 15 ноября), 

было опубликовано официальное 
поручение. Президент потребовал 
от правительства к 1 марта разра-
ботать с регионами и отраслевыми 
лобби «механизмы привлечения 
инвестиций» в модернизацию ТЭС 
(а к 1 мая представить доклад о по-
правках к законам).

Но президент в поручении 
уточнил, что при этом надо «обра-
тить особое внимание на необхо-
димость» строительства удален-
ных энергообъектов, развития се-
тей и зеленой генерации, модер-
низации АЭС — и все это не долж-
но привести к росту тарифов вы-
ше инфляции. Такая формулиров-
ка отличается от официальных за-
явлений президента и чиновников 
Минэнерго от 14 ноября, в них ин-
тересы других участников рынка 
не упоминались (Владимир Путин 

говорил лишь, что «капзатраты не 
должны ложиться на плечи потре-
бителей, бизнеса, граждан»).

Речь идет о разделе крупнейше-
го инвестресурса в отрасли — целе-
вых надбавок, поднимающих ко-
нечные энергоцены для потреби-
телей и дающих инвесторам воз-
можность строить новые станции. 
Сейчас основная часть надбавок 
— это договоры на поставку мощ-
ности (ДПМ), гарантирующие воз-
врат инвестиций и позволившие 
в 2008–2017 годах строить новые 
ТЭС, АЭС и ГЭС.

Снижающиеся выплаты по 
ДПМ «высвобождают», по выраже-
нию Минэнерго, в ближайшие го-
ды 1,5 трлн руб., их и предложено 
направить на модернизацию ТЭС. 
Есть и ДПМ возобновляемой гене-
рации (ДПМ ВИЭ, по оценкам «Со-
общества потребителей энергии», 
платеж за 5,87 ГВт ВИЭ к 2039 году 
дорастет до 2,3–2,5 трлн руб.), спец-
надбавки для строек Крыма и Кали-
нинградской области, для сниже-
ния тарифов на Дальнем Востоке 
(35 млрд руб. лишь в 2018 году), на 
безопасность АЭС.

В итоге доля рыночных факторов 
в цене энергии снижается. Замгла-
вы «Совета рынка» (регулятор энер-
горынков) Владимир Тупикин в но-
ябре замечал, что цены для круп-
ных потребителей с 2011 года выро-
сли более чем в 1,5 раза и продолжат 
рост быстрее инфляции. По его сло-
вам, доля мощности по рыночным 
ценам к 2023 году будет не выше 
30%, а доля платежей за мощность в 
конечной цене скоро превысит 50%.

Текст поручения можно интер-
претировать и как указание сохра-
нить текущую конструкцию надба-

вок при жестких тарифных ограни-
чениях. В «Совете рынка» на вопрос 

”
Ъ“ о том, придется ли, например, 

сокращать поддержку модерниза-
ции ТЭС в пользу других игроков, 
ответили, что об этом преждевре-
менно говорить «без точных долгос-
рочных прогнозов развития ВИЭ, 
АЭС, сетей и т. д.». В Минэнерго не 
дали пояснений. Замглавы мини-
стерства Вячеслав Кравченко в по-
недельник на заседании комиссии 
РСПП говорил о более длительных 
сроках окупаемости — 15–20 лет 
(ДПМ рассчитаны на десять лет), об 
«эталонной стоимости» и о несколь-
ко меньших объемах модернизации 
— 2–4 ГВт в год (ранее Минэнерго ис-
ходило из 4 ГВт в среднем за год).

Глава наблюдательного совета 
«Сообщества потребителей энер-
гии» Александр Старченко заметил, 
что поручение заметно отличается 
от анонсированных Минэнерго ре-
шений «и является более взвешен-
ным». Но он считает, что «уложить» 
в инфляцию все разнообразие не-
рыночных надбавок без их ревизии 
и масштабного сокращения невоз-
можно. В «Совете производителей 
энергии» не дали комментариев. 
Гендиректор «Квадры» Семен Сазо-
нов поддержал модернизацию ТЭС, 
заметив, что к 2025 году компании 
придется вывести более 40% мощ-
ностей, их модернизация оценена в 
45,5 млрд руб.

В «Росатоме» своей модернизаци-
ей назвали ввод новых АЭС вместо 
старых и заявили, что уверены, что 
с учетом зеленого безуглеродного 
статуса атомной генерации ее доля 
в энергобалансе будет расти.

деловые новости — с9
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Энергорынок заплатит за всех
Инвестнадбавки для генерации могут сохранить на десятилетия
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ впервые за последние десять 
лет зафиксировал снижение 
объема снятия наличных денеж
ных средств с банковских карт, 
следует из данных регулятора 
за девять месяцев этого года. 
 Хотя объем безналичных опера
ций растет год от года, до сих 
пор это не мешало населению 
увеличивать и снятие наличных 
с карт в банкоматах. Эксперты 
связывают перелом тенденции 
в этом году с проникновением 
на банковский рынок современ
ных технологий, в частности, 
с запуском сервисов бесконтакт
ной оплаты через смартфоны — 
Android pay и Apple pay.

Вчера ЦБ опубликовал статистику 
операций граждан с использованием 
банковских карт за девять месяцев 
этого года. Впервые за десять лет на-
блюдений клиенты банков сократи-
ли год к году объем снятых в банкома-
тах наличных денежных средств. По 
итогам трех кварталов 2017 года гра-
ждане сняли с карт более 18,7 трлн 
руб., что на 300 млрд руб. меньше, 
чем за аналогичный период прошло-
го года. Вместе с тем количество и об-
щая сумма безналичных операций 
по картам продолжают стабильно ра-
сти. Всего за три квартала текущего 
года граждане расплатились картами 
почти 13 млрд раз на сумму 11,4 трлн 
руб., что на 31% больше, чем годом ра-
нее. Средний чек при этом составил 
891 руб., против 940 руб. годом ранее. 
«Это свидетельствует, что карты все 

чаще используются нашими гражда-
нами при совершении повседнев-
ных покупок»,— отмечают в ЦБ.

• По данным Банка России, общая 
эмиссия карт физлиц на 1 октября 
2017 года достигла 265 млн шт., 
 увеличившись за год на 6,2%. Количе-
ство расчетных (дебетовых) карт 
составило 236 млн шт., кредит-
ных — 31,3 млн. Количество актив-
ных платежных карт физлиц, с ис-
пользованием которых была прове-
дена хотя бы одна операция, соста-
вило 150,1 млн шт.
В банках подтверждают тренд со-

кращения снятия наличных денеж-
ных средств в банкоматах и смеще-
ние приоритетов в сторону безналич-
ных операций. «В 2017 году количест-
во операций по получению налич-
ных в банкоматах нашего банка сни-
зилось на 6% относительно прошлого 
года, а общая сумма уменьшилась на 
18%»,— отметил председатель прав-
ления банка «Русский стандарт» Алек-

сандр Самохвалов. По его словам, 
средняя сумма получения средств с 
карты в банкоматах составила 
15,1 тыс. руб., снизившись более чем 
на 7% по отношению к 2016 году. «За 
последний год торговый оборот по 
нашим картам увеличился примерно 
на 30%, а его доля в общем обороте 
клиентов увеличилась на 6%,— гово-
рит заместитель руководителя депар-
тамента розничных продуктов ВТБ 
Юлия Деменюк.— Отмечается рост 
количества клиентов, активно ис-
пользующих карты, и объема средне-
го оборота на каждого клиента».

Банкиры уверены, что граждане 
наконец оценили преимущества 
карт перед наличными. «В случае с 
кредитками это и наличие льготного 
периода кредитования, и возобнов-
ляемая кредитная линия, и возмож-
ность погашать задолженность перед 
банком удобными суммами — мож-
но пополнять счет минимальными 
платежами»,— говорит директор де-

партамента по развитию кредитных 
банковских продуктов банка «Ренес-
санс кредит» Дмитрий Курганов. По 
словам исполнительного вице-пре-
зидента Ассоциации российских 
банков (АРБ) Эльмана Мехтиева, по-
чти все банки предлагают держате-
лям карт разнообразные программы 
лояльности: можно получать бонусы 
у партнеров банка, копить мили, а 
также при наличии функции кешбэ-
ка получать часть суммы обратно на 
счет. «Осознание, что с карт можно не 
только тратить деньги, но и немного 
зарабатывать, меняет поведение 
клиентов банков»,— считает госпо-
дин Мехтиев.

Однако в этом году основным 
драйвером развития безналичных 
операций стало появление высоко-
технологичных сервисов бесконтакт-
ных платежей с помощью смартфо-
нов, указывают эксперты. По словам 
Александра Самохвалова, в «Русском 
стандарте» доля бесконтактных пла-
тежей увеличилась с 4,15% на декабрь 
2016 года до 13,22% на 1 октября 2017 
года. «Мы видим, что клиенты, под-
ключившие сервисы Apple и Android 
pay, увеличивают свои обороты по 
безналичной оплате на 30%»,— отме-
чает госпожа Деменюк. Помимо этого 
оплатить крупную покупку с карты в 
интернете легко с помощью мобиль-
ного телефона. «Все это, несомненно, 
увеличивает популярность безналич-
ных платежей»,— заключает Алек-
сандр Самохвалов.

Светлана Самусева

Деньги оставили на картах
В России впервые снизился объем снятия наличных

Как выяснил 
”
Ъ“, у нереестровых 

участников региональных инвес
тпроектов (РИП) на Дальнем Вос
токе и в Восточной Сибири воз
никли проблемы с применением 
льготы по НДПИ. По идее Мин
востокразвития, инвесторы уже 
с 1 июля 2016 года должны были 
получить двухлетнее освобожде
ние от НДПИ. Но Минфин счел, 
что льготой можно пользоваться 
только с 2017 года, и компаниям 
предъявлены налоговые претен
зии. Цена вопроса — от 1 млрд 
руб. Арбитражные суды пока под
держивают налоговиков. Юри
сты считают, что при таком под
ходе РИП, предполагающий вре
менный отказ государства от на
логов, теряет всякий смысл.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники, зна-

комые с ситуацией, золотодобываю-
щие компании обеспокоены ситуаци-
ей со льготой по НДПИ (ст. 284.3-1 На-
логового кодекса). С 1 июля 2016 года 
вступили в силу поправки к НК, даю-
щие право не включенным в реестр 
участникам РИП два года не уплачи-
вать НДПИ (потом каждые два года 
прибавляется по 20%). Льгота дана ин-
весторам, вложившим в производство 
(кроме нефтегазового сектора и подак-
цизных товаров) в Дальневосточном 
или Сибирском ФО от 50 млн руб. с 
2013 года. Но те, кто начал применять 
льготу в июле-августе 2016 года, столк-
нулись с доначислениями НДПИ. Сей-
час компании (среди них «Покровский 
рудник» и «Маломырский рудник» 
Petropavlovsk, а также «Белая гора» 
Highland Gold) оспаривают эти реше-
ния в судах, но пока безуспешно.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рынка 

не раскрывают суммы претензий. Из 
судебных актов следует, что доначи-
сления «Покровскому руднику» с авгу-
ста по декабрь 2016 года составляют не 
менее 415 млн руб., «Маломырскому 
руднику» — около 150 млн руб. Взы-
скиваются пени и штраф в размере 
20% недоимки. По словам источников 

”
Ъ“, претензии могли коснуться вось-

ми—десяти компаний, исходя из это-
го, цена вопроса может составлять от 
1 млрд руб. За девять месяцев 2017 го-
да, по данным ФНС, в бюджет от НДПИ 
поступило 2,93 трлн руб.

Причина проблем в том, что те же 
поправки к НК разрешили компаниям 
получать статус участника РИП без 
включения в реестр, но ряд требова-
ний к ним вступил в силу только 1 ян-
варя 2017 года. Среди условий, напри-
мер, получение первой прибыли от 
проекта. На это и ссылаются налогови-
ки, считая, что инвесторы не могли вы-
полнить в 2016 году условие, вступаю-
щее в силу только в 2017 году, и не мо-
гли применить льготу. Но если инвес-
тор начал проект в 2013 году, он мог на-

чать получать прибыль в 2016-м, гово-
рит партнер Shapovalov Petrov Сергей 
Шаповалов. К тому же статья о льготе 
по НДПИ не обязывает выполнить но-
вые условия по РИП.

В июне 2016 года глава Минвосто-
кразвития Александр Галушка гово-
рил, что закон о льготах в ДФО начнет 
действовать 1 июля 2016 года. Он под-
черкивал, что с этой даты можно будет 
пользоваться льготой по НДПИ, а с 
2017 года — по налогу на прибыль. В 
Минвостокразвития не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“, изменилась ли их пози-

ция и поддержат ли там инвесторов, 
переадресовав запрос в Минфин. Там 
позицию по новой льготе выработали 
не сразу: только 10 мая, когда инвесто-
ры почти год пользовались льготой, 
появилось письмо ФНС, а 3 июля — 
письмо Минфина. В нем говорится: не-
реестровые участники РИП могут при-
менять льготу по НДПИ «с налогового 
периода, в котором впервые признана 
прибыль от реализации товаров, про-
изведенных в результате реализации 
РИП, но не ранее чем с 1 января 2017 
года». На запрос 

”
Ъ“ в Минфине вчера 

сослались на это письмо.
В Petropavlovsk не ответили на за-

прос 
”
Ъ“. В Highland Gold сообщили, 

что дело об оспаривании отказа нало-
говиков в льготе на рассмотрении и 
получить решение рассчитывают в 
декабре. Источник 

”
Ъ“ в одной из до-

бывающих компаний считает, что 
подход ФНС отражает настрой вла-
стей на препятствование любым 
льготным режимам, но «непонятно, 
зачем было рекламировать данный 
механизм». Другой собеседник 

”
Ъ“ 

рассказывает, что помимо дат ФНС на-
ходит и другие причины: для льготы 
все этапы производства должны нахо-
диться в регионе из списка, но если 
золото идет на аффинаж в другой ре-
гион, то в льготе отказывают.

По мнению юристов, если бы по-
правки предполагали введение льго-
ты с 2017 года, дата вступления норм в 
силу не была бы установлена с 1 июля 
2016 года. Наталья Рюмшина из Sameta 
считает, что такое толкование норм по 
НДПИ противоречит экономической 
сущности понятия РИП, предполагаю-
щего добровольный временный отказ 
государства от налогов. «Последние го-
ды складывалось впечатление, что су-
дам сложно выносить решения, когда 
затрагиваются интересы казны»,— от-
мечает Сергей Шаповалов.

Устранить неопределенность мог 
бы Конституционный суд (КС) РФ. 7 де-
кабря «Покровский рудник» по одному 
из шести дел попросил Арбитражный 
суд Москвы обратиться с запросом в 
КС по вопросу толкования льготы, но 
суд оставил пока вопрос открытым.

Анна Занина,  
Анатолий Джумайло

Недобываемые льготы
У региональных инвесторов  
не снижаются налоги

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Внешэкономбанк (ВЭБ) завершил 
размещение дебютного  выпуска 
краткосрочных обли гаций. Клю
чевой особенностью рублевого 
займа стал двухнедельный срок 
обращения. Так облигации гос
корпорации станут доступны 
и зарубежным  инвесторам, для 
которых вводимые США санк
ции ограничивают операции 
с долговыми бумагами россий
ских банков. Впрочем, заявлен
ная доходность 7,95% интересна 
и для российских корпоратив
ных инвесторов, отмечают 
 участники рынка.

ВЭБ 13 декабря завершил разме-
щение самых коротких в своей исто-
рии облигаций — сроком обращения 
всего две недели. Инвесторам был 
предложен выпуск объемом 7 млрд 
руб., объем размещения составил 
5 млрд руб. Ставка купона была уста-
новлена заранее в размере 7,95% годо-

вых. «В ходе маркетинга мы увидели 
значительный интерес к данным об-
лигациям и планируем и дальше раз-
вивать данное направление»,— при-
водятся в пресс-релизе госкорпора-
ции слова первого зампреда Николая 
Цехомского.

На рынке обращаются и более ко-
роткие долговые бумаги. С октября 
2016 года ВТБ предлагает рынку од-
нодневные облигации. Дебютное раз-
мещение состоялось 24 октября 2016 
года, в ходе которого банку удалось 
привлечь только 3 млрд руб. из пред-
ложенного объема в 25 млрд руб. Впо-
следствии спрос вырос и в настоящее 
время держится в диапазоне 20–
60 млрд руб. По итогам вчерашнего 
размещения ВТБ привлек на рынке 
55 млрд руб.

Средства привлекаются в рамках 
диверсификации инструментов 
управления краткосрочной ликвид-
ностью, пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

ВЭБа. Новые бумаги позволят при-
влечь краткосрочное финансирова-
ние на рынке капитала не только за 
счет кредитных организаций, но и 
компаний реального сектора. «На 
рынке избыточная ликвидность и 
размещение по ставкам ЦБ или выше 
интересна инвесторам, у которых нет 
прямого выхода на рынок репо, то 
есть корпоратам и институциональ-

ным инвесторам»,— отмечает генди-
ректор «Арикапитала» Алексей Треть-
яков. По оценкам главного аналити-
ка долговых рынков БК «Регион» 
Александра Ермака, депозиты до во-
стребования в коммерческих банках 
выросли до 155 млрд руб. на 1 октя-
бря 2017 года с 96 млрд руб. в начале 
текущего года при снижении сред-
ней ставки привлечения с 8,72% до 
7,29% годовых. «Высокое кредитное 
качество эмитента, удачное время 
размещения и погашения займа при 
относительно высокой ставке купона 
(7,95% годовых) делает этот выпуск до-
статочно привлекательным»,— отме-
чает господин Ермак.

Впрочем, краткосрочность займа 
позволит привлечь к нему интерес со 
стороны иностранных инвесторов. 
Напомним, что в августе этого го-
да президент США Дональд Трамп 
подписал закон о расширении санк-
ций (Countering America’s Adversaries 
Through Sanctions Act), которые всту-
пают в силу в феврале будущего года. В 
частности, санкции предусматривают 
сокращение максимального срока фи-
нансирования попавших под ограни-
чения российских банков (в том числе 
и ВЭБа) до 14 дней. «Существует риск, 
что новые санкции США ограничат 
российским госбанкам возможность 
привлекать иностранное финансиро-

вание сроком более 14 дней, а ВЭБу, 
как и остальным кредитным органи-
зациям, необходимы пассивы для кре-
дитования клиентов, а также рефина-
сирование погашающихся займов. 
Для того чтобы минимизировать нега-
тивные последствия от возможных 
санкций и не терять некоторые кате-
гории международных инвесторов, 
ВЭБ собирается цепочкой коротких 
займов создавать синтетический 
длинный бонд»,— считает гендирек-
тор «Спутника — Управления капита-
лом» Александр Лосев.

О заинтересованности ВЭБа в со-
хранении спроса со стороны ино-
странных инвесторов косвенно могут 
говорить пересмотренные сроки об-
ращения бумаг. В сентябре вице-пре-
зидент ВЭБа Дмитрий Матвеев заяв-
лял о том, что рынку будут предложе-
ны короткие бумаги сроком на один-
три-шесть месяцев. Судя по доле ино-
странных инвесторов в ОФЗ, суверен-
ные бумаги им очень интересны, от-
мечает господин Третьяков. Если 
учесть, что бумаги Минфина сильно 
выросли в цене за последние месяцы, 
добавляет он, то в будущем году, при 
сохранении позитивного взгляда за-
падных брокеров на рубль, можно 
ожидать их переориентации на корот-
кие и доходные бумаги ВЭБа.

Виталий Гайдаев

С нерезидентами на короткой ноте
ВЭБ пошел навстречу зарубежным инвесторам с двухнедельными облигациями

«Первые — обычные юристы, ко-
торые за деньги обещают вернуть на-
вязанную при получении кредита 
страховку, когда речь идет об индиви-
дуальных договорах страхования с 
еще не истекшим периодом охлажде-
ния,— поясняет он.— Проблему 
представляют псевдоспециалисты, 
которые берутся за возврат страховки 
в любых, в том числе и безнадежных 
случаях, например, по договорам 
коллективного страхования (сейчас 
законом такая возможность не пред-
усмотрена)». По его словам, их можно 
подразделить на две категории — от-
носительно безобидных, тех, кто со-
здает видимость деятельности, зава-
ливая банки пустыми исками и за-
просами, но ничего не добивается в 
итоге, и тех, чья цель — получение 
персональных данных доверчивых 
клиентов в мошеннических целях.

В розничных банках подтверди-
ли, что сталкивались с «расстрахова-
телями». «Эти псевдоюристы раздава-
ли листовки возле одного из отделе-
ний банка,— отмечает зампред прав-

ления 
”
Ренессанс кредита“ Сергей 

Королев.— И наш сотрудник вышел с 
ними на контакт под видом клиен-
та». «Расстрахователи» предложили 
держать с ними связь через Instagram. 
Заключать договор, подписывать за-
явление или же выдать доверенно-
сти клиента не просили, зато потре-
бовали скан-копию паспорта и рек-
визиты счета в банке, а также номер 
мобильного телефона, рассказывает 
Сергей Королев. «Мы также сталкива-
лись с подобными 

”
специалиста-

ми“,— отмечает директор департа-
мента правового обеспечения ХКФ-
банка Александр Гонтаренко.— При-
чем как с разводящими имитацию 
юридической деятельности, так и 
стремящимися получить доступ к 
персональным данным».

По словам Сергея Королева, те, кто 
собирает персональные данные, ско-
рее относятся к полукриминальным 
элементам, для банков они угрозы не 
представляют, а вот у клиентов бан-
ков могут увести средства со счета 
или набрать займов на их имя.

По словам главы Всероссийского 
союза страховщиков Игоря Юргенса, 

страховые компании тоже периоди-
чески сталкиваются с подобными 
псевдоюристами. На данный момент, 
уточнил он, никто с ними не борется, 
так как доказать незаконность их 
действий достаточно сложно. В ЦБ по-
ка не получали жалоб на действия 
«расстрахователей».

Эксперты уверены, что отчасти 
победить «расстрахователей» могут 
силовики, если займутся пробле-
мой. «Активная деятельность право-
охранительных органов в виде вызо-
ва на допросы тех же подозреваемых 
в хищении персональных данных 
должна охладить пыл многих»,— от-
мечает управляющий партнер 
Lidings Андрей Зеленин. Пока же, по 
его словам, необходимо максималь-
ное информирование населения о 
рисках подобных услуг. Виктор Кли-
мов подчеркивает, что появление по-
средников — это яркое свидетельст-
во наличия проблемы. По его сло-
вам, ЦБ придется «побороться, что-
бы порядок отказа от страховок был 
доступен и понятен, тогда проблема 
исчезнет».

Вероника Горячева

Заемщиков снимают  
со страховки
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Роман Абрамович и Александр 
Абрамов приобрели 24,5% круп
нейшего в РФ контейнерного 
оператора «Трансконтейнер» 
за 14,7 млрд руб. у близкого 
к ОАО РЖД НПФ «Благосостоя
ние». На фоне обсуждений меха
низмов продажи принадлежа
щего монополии контрольного 
пакета «Трансконтейнера» появ
ление новых инвесторов стало 
неожиданностью для рынка. 
 Собеседники 

”
Ъ“ и эксперты 

 разошлись во мнениях о целях 
данной сделки. Высказываются 
и версия покупки в личных ин
тересах с возможным увеличе
нием доли в компании, и пред
по ложение о перепродаже паке
та — как с целью заработать, так 
и в рамках договоренностей с не
известным пока бенефициаром.

О том, что ООО «Енисей Капитал» 
приобрело 6 декабря 24,5% акций 
«Трансконтейнера», сообщил опера-
тор. По данным СПАРК, 99,9% создан-
ного в июле «Енисей Капитала» при-
надлежат кипрской Tembisa Holdings. 
ООО представляет интересы Романа 
Абрамовича и Александра Абрамова, 
сообщили 

”
Ъ“ в Millhouse (управляет 

активами господина Абрамовича), 
добавив, что пакет куплен по рыноч-
ной цене. В Invest AG (управляет сов-
местными инвестициями бизнесме-
нов) отказались от комментариев.

По данным Московской биржи, 
стоимость сделки составила 14,7 млрд 
руб. Цена за акцию — 4,32 тыс. руб. 
при капитализации компании в 
60 млрд руб. Пакет выкуплен у близко-
го к ОАО РЖД НПФ «Благосостояние». 
50% плюс 2 акциями «Трансконтейне-
ра» владеет ОАО РЖД через ОТЛК, еще 
25,07% у группы «Сумма» Зиявудина 
Магомедова через ДВМП, головную 
компанию FESCO. В НПФ, ОАО РЖД и 
«Сумме» отказались от комментариев. 

Как сообщил 
”
Ъ“ замглавы ФАС Алек-

сандр Редько, в службу ходатайства по 
данному пакету не поступали. Он на-
помнил, что если совокупный пакет 
акций у покупателя не превышает 
25% голосующих акций, согласование 
с ФАС не требуется. В ведомстве отме-
чают, что появление независимой 
группы положительно скажется на 
развитии транзита в России.

Сделка прошла на фоне обсужде-
ний продажи доли ОАО РЖД в «Транс-
контейнере», предварительно наме-
ченной на апрель 2018 года (см. 

”
Ъ“ от 

23 ноября). До конца не ясно, будет ли 
продаваться весь бизнес оператора, 
или некоторые терминалы выделят 
из актива. В свою очередь, ОАО РЖД 
настаивает на создании нового логи-
стического оператора-конкурента.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, напоминает, что в апреле 2016 
года НПФ «Благосостояние» прио-
брел 9,25% «Трансконтейнера» у ЕБРР 
за 2,4 тыс. руб. за акцию (увеличив 
долю до 20,56%) и собрал в дальней-
шем пакет на бирже. При продаже 
доли ОАО РЖД покупатель контроля 
обязан сделать оферту всем собст-
венникам, напоминает собеседник 

”
Ъ“. Нет гарантий, что цена за 24,5% 

будет выше, чем сейчас, рассуждает 
он. Собеседник 

”
Ъ“ напоминает, что 

продажа «Трансконтейнера» обсу-
ждается уже три года и не факт, что 
она пройдет в апреле. Кроме того, на 
прошлой неделе ФАС отклонила хо-
датайство по покупке «Трансконтей-
нером» сухого порта «Логистика-Тер-
минал» у Global Ports, у компании на-
чинаются проблемы с расширени-
ем, отмечает источник 

”
Ъ“. По его 

словам, скорее всего, НПФ решил, 
что «Трансконтейнер» достиг пика 
развития и сейчас самое выгодное 
время для реализации актива.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что НПФ по-

лучил высокую доходность. В услови-
ях роста контейнерных железнодо-
рожных перевозок ставка аренды 
80-футовых платформ в четвертом 
квартале достигла 1,55–1,6 тыс. руб. в 
сутки (рост более чем на 30% к декаб-
рю 2016 года), а по 40-футовым — 
1,35–1,4 тыс. руб. (рост более чем на 
40%). «Трансконтейнер» демонстри-
рует рост операционной эффектив-
ности и в 2017–2018 годах значитель-
но увеличит выручку и прибыль, от-
мечает эксперт. При текущем тренде 
на рынке контейнеров справедли-
вая стоимость актива будет расти, 
считает Денис Ворчик из «Уралсиба».

Один из собеседников 
”

Ъ“ на 
рынке не исключает, что сделка мо-
жет быть связана с санкциями: «Ин-
весторы ищут выгодные активы, 
чтобы завести деньги в Россию». Не 
исключено, что инвесторы будут 
претендовать на увеличение доли в 
активе, считает другой источник. 
Еще один собеседник 

”
Ъ“ в отрасли 

думает, что новые акционеры вхо-
дят, чтобы после аукциона по обяза-
тельной оферте перепродать пакет с 
премией. Также звучат версии, что 
новый собственник с сильным ад-
минресурсом может лоббировать 
интересы будущего покупателя 
контрольного пакета.

Денис Ворчик уверен, что Роман 
Абрамович и Александр Абрамов — 
«финансовые портфельные инвесто-
ры, которые в дальнейшем перепро-
дадут пакет стратегу». Но источники 

”
Ъ“ затрудняются назвать возможно-

го интересанта сделки, звучат раз-
личные догадки, чаще всего называ-
ют заинтересованных в получении 
контрольного пакета «Сумму» и UCL 
Holding Владимира Лисина (отказа-
лись от комментариев).

Анастасия Веденеева,  
Юлия Полякова,  
Анатолий Джумайло

В «Трансконтейнер»  
поместились еще двое
24,5% купила структура Романа Абрамовича  
и Александра Абрамова

«Газпром», уже договорившийся 
с Ираном об участии в добыче 
 газа и его транспортировке че
рез Пакистан в Индию, может 
также войти в проект СПГзавода 
в стране. Его строительство дав
но начато, но на завершение тре
буется, по расчетам иранских 
властей, $4 млрд. Участие в про
екте вписывается в стратегию 
«Газпрома» по диверсификации 
портфеля и отвечает политиче
ским интересам России, говорят 
эксперты, а экономика завода 
не будет основным критерием 
при принятии решения.

«Газпром» подписал меморандум 
о возможной работе с владельцами 
проекта Iran LNG — National Iranian 
Oil Company (NIOC) и Oil Industry 
Pension, Saving and Staff Welfare 
Fund. Завод по сжижению будет 
включать в себя две линии мощно-
стью 5,25 млн тонн в год каждая. В 
рамках второй очереди объем произ-
водства может быть удвоен.

«Газпром» и иранские компании 
также подписали «дорожную карту», 
согласно которой «Газпром» подгото-
вит концептуальное исследование 
по реализации в Иране интегриро-
ванных проектов в области добычи, 
транспортировки и переработки 
углеводородов, включая газохимию. 
Как сообщил глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер, компания представит 
свои предложения по разработке ме-
сторождений Farzad A, Farzad B, 
North Pars и Kish иранской NIOC в 
первом квартале 2018 года. Мемо-
рандум о взаимопонимании по этим 
участкам стороны подписали в 
прошлом году. До этого «Газпром» и 
NIOC договорились о строительстве 
морского газопровода Иран—Пакис-
тан—Индия, но пока, как уточняли 
на прошлой неделе в Минэнерго, не 

приступили к разработке ТЭО, так 
как все еще не заключены некото-
рые двусторонние документы. Ме-
сторождения, газ с которых пойдет в 
эту трубу, также еще не выбраны.

Iran LNG является одним из трех за-
явленных Ираном СПГ-проектов (по-
мимо Pars LNG и Persian LNG). Его ре-
сурсной базой является 12-й блок ме-
сторождения Южный Парс. Завод уже 
построен на 40%, и для его запуска, по 
словам министра нефти Ирана Бижа-
на Намдара Зангане, нужно три-четы-
ре года и $4 млрд. Иран начал вновь 
активно привлекать в свою нефтега-
зовую отрасль иностранных инвесто-
ров после снятия санкций в начале 
2016 года. Власти вели переговоры об 
участии в СПГ-проекте с международ-
ными компаниями, в том числе с 
французской Total, которая участвует 
в разработке 11-го блока Южного Пар-
са. Но пока конкретных договоренно-
стей нет ни с одним из инвесторов.

В свою очередь, «Газпром» пытается 
параллельно как развивать поставки 
трубопроводного газа (сейчас строят-
ся Nord Stream 2 и «Турецкий поток»), 
так и реализовывать проекты по сжи-
жению (в России компания собирает-
ся расширить СПГ-завод «Сахалин-2» и 
построить «Балтийский СПГ», а также 
ряд малотоннажных производств). Но 
за рубежом речь шла пока в основном 
о поставках СПГ и участии в строи-
тельстве регазификационных терми-
налов (недавно «Газпром» договорил-
ся о таком проекте во Вьетнаме).

Вячеслав Мищенко из Argus Media 
отмечает, что вхождение во все воз-
можные сферы — от добычи и тран-
спортировки газа до сжижения — 
вписывается в давнюю стратегию 
«Газпрома». Недавно, напоминает он, 
монополия заявила, что будет разра-
батывать собственную технологию 
сжижения и готова выходить на но-
вые рынки. «Сейчас Иран является 
партнером России по урегулирова-
нию на Ближнем Востоке, так что во-
прос экономической эффективности 
совместных проектов может отойти 
на второй план»,— полагает госпо-
дин Мищенко.

Заместитель главы ФНЭБ Алексей 
Гривач соглашается, что сотрудниче-
ство России с Ираном выгодно обеим 
сторонам. Для «Газпрома» вхождение 
в газовые проекты в стране интересно 
тем, что снизит давление потенциаль-
ных иранских поставок на европей-
ский рынок, где они могут конкури-
ровать с газом из России. К тому же но-
вые проекты за рубежом могут стать 
возможностью обкатать собственные 
технологии сжижения и расширить 
рынок их применения. А для Ирана 
участие России является способом 
минимизировать риски, связанные с 
санкциями.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» посмотрел на Иран 
предметно
Компания собирается войти в проект по сжижению газа

Последствия крупной аварии на газораспредели
тельном хабе в австрийском Баумгартене, которая 
напомнила европейцам о газовом кризисе 2009 го
да, были в основном преодолены в течение суток. 
Транзит российского газа возобновился на уров
нях, близких к тем, что были до аварии, поскольку 
транзитные трубы и перекачивающее оборудова
ние, видимо, не были повреждены. Однако цены 
на европейском газовом рынке не спешат идти 
вниз изза перебоев с поставками из Норвегии.

В ночь на среду австрийский газотранспортный опе-
ратор Gas Connect Austria разрешил снова запустить 
транзитные газопроводы, которые соединяют газовый 
хаб в Баумгартене с Германией, Венгрией и Италией. По-
ставки были остановлены в девять часов утра вторника 
после того, как на территории станции в Баумгартене 
произошел взрыв. Через хаб проходит примерно треть 
российских поставок газа в Центральную и Южную Ев-
ропу, в основном в Италию. Вчера «Газпром экспорт» зая-
вил, что выполняет заявки клиентов в полном объеме. 
Впрочем, транзитные поставки были все же значитель-
но ниже обычных. Так, заявка на вход со стороны Слова-
кии в австрийскую систему на 13 декабря составила 
100,5 млн кубометров в сутки (против 125 млн кубоме-
тров днем ранее), в течение дня поток газа соответство-
вал объему 87 млн кубометров. Поставки из Австрии в 
Италию через Тарвизио вчера шли на уровне 3,6 млн ку-
бометров в час против 4,7 млн кубометров 11 декабря.

Австрийские власти и компании пока не назвали ни 
причину аварии, ни перечень выведенного из строя 
оборудования. По предварительным данным, взорвался 
газовый фильтр-сепаратор (служит для очистки газа от 
влаги и механических примесей). Судя по той скорости, 
с которой были запущены транзитные поставки (в тече-
ние нескольких часов после осмотра места происшест-

вия), трубы и оборудование для транзита не были затро-
нуты взрывом. В Баумгартене Gas Connect Austria при-
надлежат две компрессорные станции — одна для тран-
зита по газопроводу WAG (в южную Германию), другая 
для внутренней сети (PVS). По словам двух собеседников 

”
Ъ“, авария произошла на станции для внутренней сети. 

Это косвенно подтверждается тем, что, по оперативным 
данным оператора австрийской системы Austrian Gas 
Grid Management AG (AGGM), в среду поставки через Ба-
умгартен для внутренней сети так и не были восстанов-
лены, заявки на балансировку аннулированы, введен 
запрет на использование мощностей подземных храни-
лищ для поставок газа за пределы Восточной Австрии. В 
то же время AGGM объявила, что возобновление аукци-
онов на балансировку произойдет в три утра 15 декабря, 
то есть к тому моменту, очевидно, ожидается восстанов-
ление работы системы. В Gas Connect Austria и австрий-
ской OMV не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Тем временем цены на газ в Европе, едва оправив-
шись от шока после Баумгартена (на итальянском хабе 
PSV цена поднималась до $600 за тысячу кубометров, в 
Баумгартене — на 17,5%, до $304 за тысячу кубометров, 
см. также 

”
Ъ“ от 13 декабря), снова пошли вверх на фоне 

перебоев с поставками газа в Великобританию из Норве-
гии. Вчера поставки с крупнейшего норвежского место-
рождения Troll упали до 107 млн кубометров в сутки из-
за неполадок системы электроснабжения, затронувшей 
также месторождения Visund и Kvitebjorn (объем недопо-
ставок составил 141 млн кубометров). На устранение ава-
рии потребуется один-два дня. Кроме того, второй день 
простаивает система трубопроводов с месторождения 
Forties (недопоставка около 20 млн кубометров). Это под-
держивает цены на британском хабе NBP с поставкой в 
течение дня в районе около $320 за тысячу кубометров.

Юрий Барсуков

Европа транспортирует газовые аварии
Баумгартен заработал,  
но начались перебои с поставками из Норвегии

Глава блока развития перспектив-
ных проектов в ТЭКе «Роснано» (ком-
пания сейчас выступает наиболее ак-
тивным лоббистом ВИЭ) Алишер Ка-
ланов заявил 

”
Ъ“, что в РФ к 2024 году 

(окончание программы ДПМ ВИЭ) бу-
дет новая отрасль «с существенным 
экспортным потенциалом и выпу-
ском не менее 1,5 ГВт оборудования 
ВИЭ в год». Он полагает, что без про-
дления поддержки ВИЭ у отрасли не 
будет перспектив «ввиду отсутствия 
стоимостной конкурентоспособно-
сти с традиционной энергетикой РФ, 
такая ситуация, по оценкам экспер-

тов, продлится 10–15 лет». Наталья По-
рохова из АКРА замечает, что в послед-
ние годы в РФ для стимулирования 
инвестиций прижились только ДПМ 
и вероятность того, что речь в поруче-
нии вновь идет о ДПМ для АЭС и ВИЭ, 
высока. Она считает, что ДПМ ТЭС «в 
целом можно назвать рыночным ме-
ханизмом — эффект роста цен на 
мощность в 2012–2016 годах равнялся 
эффекту замедления роста оптовых 
цен на электроэнергию». Госпожа По-
рохова полагает, что удержать рост ко-
нечных цен в рамках инфляции, 
упавшей уже до 3%, будет очень слож-
но и в перспективе трех-четырех лет, 
по прогнозам АКРА, они будут опере-

жать инфляцию на 1–2 процентных 
пункта. Директор по электроэнерге-
тике Vygon Consulting Алексей Жиха-
рев считает поручение позитивным 
для рынка, так как «потребители те-
перь официально включены в дискус-
сию по модернизации». Но, по его 
мнению, сроки поиска консенсуса 
сжаты и «вряд ли может быть согласо-
вана иная конструкция, нежели при-
вычный ДПМ». Эксперт добавляет, что 
ограничение роста цен потребует 
«синхронизации 

”
регулируемых“ на-

ценок оптового рынка, включая пере-
загрузку поддержки ВИЭ».

Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел

Энергорынок заплатит за всех
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Когда страна с такими 
огромными запасами нефти 

и газа приглашает 
международных 

инвесторов, может ли это 
не заинтересовать?

— Александр Медведев,
зампред правления «Газпрома»,  

в интервью корпоративному журналу  
22 ноября

Ц И Т А Т А
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Как и предполагал 
”
Ъ“, АФК « Система» и Рос-

сийско-китайский инвестиционный фонд 
(РКИФ) аннулировали объявленную во втор-
ник сделку по продаже 6,3% акций «Детского 
мира» на 4,2 млрд руб. Причиной стали дей-
ствия «Роснефти», по заявлению которой ар-
битражный суд Башкирии в сжатые сроки 
наложил арест на активы АФК, включая ее 
контрольный пакет в ритейлере. В «Систе-
ме» считают, что этот случай ухудшает инвес-
тиционный климат в России.

АФК «Система» и РКИФ (создан РФПИ и China In-
vestment Corporation) 13 декабря сообщили об от-
мене сделки по продаже части своих акций в «Дет-
ском мире», о которой было объявлено во утром 12 
декабря. АФК в ходе ускоренного размещения на-
шла покупателей на 36,63 млн акций, или пример-
но 5% капитала ритейлера. За этот пакет компания 
должна была получить 3,3 млрд руб., исходя из уста-
новленной цены 90 руб. за бумагу. В результате 
сделки доля «Системы» в «Детском мире» должна 
была сократиться до 47,1%. Еще 1,3% акций ритейле-
ра на сумму 900 млн руб. должен был продать РКИФ 
(его доля снижалась до 12,7%).

Аннулирование сделки, о возможности которо-
го 

”
Ъ“ сообщал 13 декабря, «Система» объяснила 

опасениями инвесторов, вызванными «враждеб-
ными действиями НК 

”
Рос нефть“ и АНК 

”
Баш-

нефть“». Во вторник арбитражный суд Башкирии в 
рамках обеспечительных мер по иску «Роснефти» 
на 131,6 млрд руб. наложил арест на активы АФК, 

включая 52,09% акций «Детского мира» (балансовая 
стоимость — 33,8 млрд руб.). Суд также запретил ре-
гистратору акций ПАО «Детский мир» вносить из-
менения по лицевому счету.

«Право собственности на акции переходит с мо-
мента внесения записи по лицевому счету, поэтому, 
даже если заключить договор купли-продажи акций 
ранее даты ареста, стать их собственником во время 
действия запрета и ареста нельзя»,— объясняет парт-
нер юридического бюро «Падва и Эпштейн» Павел 
Герасимов. «Указанное определение суда создавало 
бы для покупателя риск невозможности получить 
акции, а для продавца — риск неисполнения своих 
обязательств по их передаче»,— добавляет партнер 
«Кульков, Колотилов и партнеры» Олег Колотилов. 
Сделки с арестованными активами совершать бес-
смысленно, если речь не идет о намеренном сокры-
тии имущества, считает глава юрфирмы «Кочерин и 
партнеры» Владислав Кочерин.

• ГК «Детский мир» — крупнейший оператор роз-
ничной торговли  детскими товарами в России. 
На  конец третьего квартала 2017 года она управ-
ляла 557 магазинами. Выручка за девять месяцев 
2017 года выросла на 22,9%, до 66,65 млрд руб., чи-
стая прибыль — в 1,6 раза, до 2,87 млрд руб. IPO 
«Детского  мира» на Московской бирже прошло 
в феврале 2017 года.
Большинство покупателей акций «Детского ми-

ра» в рамках отмененной сделки — ведущие между-
народные институциональные инвесторы, говорят 
в АФК «Система». По словам ее представителя Сергея 

Копытова, действия «Роснефти» и «Башнефти» — 
пример того, как в результате безответственных 
действий истцов ухудшается инвестклимат страны: 
«Буквально за несколько часов 

”
Роснефть“ умудри-

лась повернуть вспять уже заключенную сделку, ра-
бота над которой велась несколько недель». В АФК 
полагают, что Россия потеряла большое количество 
потенциальных инвесторов, которых отпугнули 
действия «Роснефти».  Старший аналитик BCS Glob-
al Markets Марат Ибрагимов говорит, что не припо-
минает случаев отмены сделок, подобных тому, что 
произошел с акциями «Детского мира». «Оптимиз-
ма инвесторам это не добавит. Россия в очередной 
раз показала, что она высокорисковый рынок для 
инвестиций»,— считает он. Старший аналитик Рай-
ффайзенбанка Наталья Колупаева, впрочем, отме-
чает, что у инвесторов довольно короткая эмоцио-
нальная память: «Я не думаю, что ситуация с 

”
Дет-

ским миром“ нанесет ущерб будущим размещени-
ям российских компаний, так как в целом права 
миноритарных акционеров не были нарушены».

Пресс-секретарь «Роснефти» Михаил Леонтьев, 
в свою очередь, уверен, что Россия теряла инвесто-
ров «из-за бизнес-практики, подобной той, кото-
рой занимается АФК 

”
Система“: сначала приобре-

тая бесплатно ворованный актив (имеется в виду 

”
Башнефть“.— «Ъ»), высасывая из него все средст-

ва, потом пытаясь игнорировать все правовые 
процедуры, связанные с возмещением ущерба» 
(цитата по «Интерфаксу»).

Олег Трутнев, Анна Занина

«Системе» вернули «Детский мир»
Сделка по продаже бумаг ритейлера отменилась из-за «Роснефти»

Профессор права Дэвид Кайе, 
преподающий в Калифорнийском 
университете, получил мандат спец-
докладчика ООН в 2014 году. Госпо-
дин Кайе примет участие в деле о 
принудительной блокировке властя-
ми сайтов российских СМИ и инфор-
мационных ресурсов (среди них, на-
пример, «Каспаров.ру» и «Грани.ру»), 
которое рассмотрит ЕСПЧ, и обнаро-
дует свою позицию, сообщал 

”
Ъ“ в 

номере от 12 декабря.В мае господин 
Кайе говорил, что журналисты по 
всему миру сталкиваются с цензу-
рой, и призывал правительства не 
демонизировать СМИ, которые вы-
ступают с критической оценкой. Тог-
да же он представил доклад о вмеша-
тельстве государств с целью цензуры 
в работу интернет-провайдеров.

«Дело Telegram — это в опреде-
ленном смысле российский аналог 
дела 

”
ФБР против Apple“, где стал-

киваются 
”

интересы националь-
ной безопасности“ и права челове-
ка»,— полагает господин Гайнутди-
нов. Желание спецслужб контроли-
ровать коммуникации граждан под 
предлогом борьбы с терроризмом 
универсально, и противостоять ему 
также необходимо общими усилия-
ми, считает юрист: «С этой точки 
зрения не столь важно, какие реше-
ния уже приняли и еще примут рос-
сийские суды, всем понятно, что 
они сами ничего не решают — пре-
жде всего потому, что боятся брать 
на себя ответственность. И реше-
ние о блокировке, конечно же, по-
литическое».

Перспективы спора Telegram и РФ 
оценить непросто, считают опрошен-
ные 

”
Ъ“ юристы. «С одной стороны, 

Telegram апеллирует к возможным 
нарушениям базовых конституцион-

ных прав — таких, как свобода слова, 
тайна переписки,— отмечает управ-
ляющий партнер O2 Consulting Ольга 
Сорокина.— С другой — ФСБ реализу-
ет цель, заявленную в 

”
пакете Яро-

вой“: защита граждан от угрозы тер-
роризма. На стыке фундаментальных 
ценностей сложно найти взвешенное 
решение, одинаково удовлетворяю-
щее интересы обеих сторон».

В конфликте с Telegram и Павлом 
Дуровым правоприменители РФ дей-
ствуют в соответствии с законом и яв-
ных нарушений не совершают, счита-
ет партнер адвокатского бюро «Ли-
ния права» Владислав Тепляшин. 
«Юридических аргументов у адвока-
тов Дурова для положительного ре-
шения не хватит, но на фоне общего 
негативного отношения к властям РФ 
нельзя исключить принятия ЕСПЧ 
политизированного решения»,— по-
лагает он. Впрочем, по его мнению, в 
случае вмешательства наднациональ-
ных органов в проблемы внутренней 
безопасности страны подобные ре-
шения любых международных судов 
РФ исполнять не будет.

Роман Рожков,  
Анастасия Курилова

В ООН отправили 
Telegram
с1

Инвесткомпания А1, входя-
щая в «Альфа-групп», выигра-
ла первые судебные споры, 
инициированные в рамках 
 акционерного конфликта во-
круг ГК «Синелаб», контроли-

рующей несколько бизнес- 
центров в Москве. Наследни-
ки совладельца группы Дмит-
рия Буравлева вместе с А1 до-
бились компенсации стоимо-
сти доли группы.

В конце ноября наследники соос-
нователя ГК «Синелаб» Дмитрия Бу-
равлева и представляющая их интере-
сы А1 выиграли сразу несколько су-
дебных споров с совладельцами «Си-
нелаба», следует из картотеки арби-
тражных дел. Суд полностью удовлет-
ворил два иска на общую сумму свы-
ше 517 млн руб., еще по одному делу 

требования были удовлетворены ча-
стично, в размере 7,8 млн руб.

Конфликт в ГК «Синелаб» начался 
после смерти ее совладельца Дмит-
рия Буравлева в 2014 году. В А1, защи-
щающей интересы наследников, 
указывают, что «партнеры покойно-
го Дмитрия Буравлева не только 
исключили наследников из компа-
ний группы, но даже отказались за-
платить им стоимость принадлежав-
шей умершему доли участия. В итоге 
деньги, которые наследники были 
вправе получить по закону, при-
шлось взыскивать через суд».

Господину Буравлеву принадлежа-
ло 25% группы, среди других акционе-
ров указаны Александр Марягин, 
Игорь Ртищев и Алла Разина. В «Сине-
лаб» входят несколько компаний, за-
нимающихся в том числе прокатом 

кинооборудования, постпродакше-
ном и спутниковой доставкой кон-
тента. Совладельцы группы контр-
олируют бизнес-центры «Ривер Сити» 
на Ленинградском шоссе (общая пло-
щадь 12,4 тыс. кв. м), «Альянс на Элек-
трозаводской» (12,5 тыс. кв. м) и особ-
няк на Тихвинской улице (3,2 тыс. 
кв. м). Ранее в А1 оценивали совокуп-
ную стоимость активов «Синелаб» бо-
лее чем в $120 млн.

Один из выигранных в ноябре 
исков касался здания на Тихвинской 
улице, зарегистрированного на ООО 
«Мостелемонтаж». Иск был подан от 
лица Глеба Буравлева и учрежденно-
го А1 ООО «Чикаго», которому вдова и 
мать Дмитрия Буравлева уступили 
права требования. «Ответчик пытал-
ся убедить суд в том, что стоимость до-
ли надо определять исходя из зани-

женной оценки, однако суд встал на 
сторону наследников и высчитал 
сумму исходя из реальной стоимости 
здания в центре Москвы»,— поясня-
ют в А1. По второму иску ответчиком 
выступило ООО «Альянс Стратегия», 
которому принадлежат шесть офис-
ных зданий на Ленинградском шос-
се. Ответчик снова предпринял по-
пытку убедить суд принять решение 
исходя из серьезно заниженной цены 
офисов, сообщили в А1, однако суды 
не согласились вынести акт на осно-
вании такой оценки. Ранее владель-
цы «Синелаба» пытались через суд 
исключить наследников из числа ак-
ционеров одного из крупнейших ак-
тивов группы — бизнес-центра «Ри-
вер Сити» на Ленинградском шоссе, 
но суд отказал в иске.

Решение суда представляется обо-
снованным, поскольку у остальных 
акционеров «Синелаба» нет основа-
ний не принимать наследников акци-
онера в состав участников компании, 
полагает юрист Heads Consulting 
Александра Елизарова. Результат спо-
ров о взыскании действительной сто-
имости доли обычно напрямую зави-
сит от результатов проводимой в рам-
ках таких споров судебной эксперти-
зы, поскольку судебный эксперт на ос-
новании размера чистых активов 
определяет размер денежной компен-
сации наследнику, пояснил юрист 
компании Saveliev, Batanov and Part-
ners Сергей Коновалов.

Елизавета Макарова

«Синелаб» прошел переоценку
Суд удовлетворил иски наследников совладельца компании  
более чем на 500 млн рублей

Фармацевтическая группа 
 РОСТА — некогда крупный 
 поставщик лекарств по гос-
закупкам — рискует получить 
очередное заявление о бан-
кротстве. О намерении добить-
ся этого заявил Сбербанк. 
 Компании уже предъявлены 
от разных истцов требования 
на 7 млрд руб. Чтобы распла-
титься с кредиторами, группе 
придется продать единствен-
ный оставшийся у нее актив — 
завод в Санкт-Петербурге. 
Но участники рынка сомнева-
ются, что вырученные средства 
помогут покрыть все долги.

Сбербанк заявил о намерении 
обратиться в арбитражный суд с за-
явлением о банкротстве группы РО-
СТА Давида Паникашвили, говорит-
ся на сайте Федресурса. Сумма требо-
ваний не раскрывается. Иски о взы-
скании долгов с группы банк не по-
давал, следует из картотеки арби-
тражных дел. Но в марте 2016 года на 
Федресурсе сообщалось, что компа-
ния заключила до 2019 года со Сбер-
банком кредитное соглашение, в 
рамках которого в качестве залога 
должна была предоставить лекарст-
ва на 1,5 млрд руб. В Сбербанке от 
комментариев отказались. Вчера мо-

бильный телефон бывшего вице-
президента группы РОСТА Алексан-
дра Тарасова, который, по данным 

”
Ъ, теперь работает в одежной сети 

«Глория Джинс», не отвечал.
Параллельно Арбитражный суд по 

Московской области рассматривает 
еще одно заявление о банкротстве РО-
СТА: его в октябре 2017 года подал не-
кий Павел Костенко. Позднее к про-
цессу со своими требованиями присо-
единился ряд компаний, в том числе 
российская «дочка» немецкой фар-

мкомпании Merk. В сентябре обанкро-
тить РОСТА попыталась структура ис-
ландской Alvogen — «Алвоген фарма», 
требующая 44,8 млн руб. Но через ме-
сяц компания отозвала заявление. По 
данным 

”
Ъ“, «Алвоген фарма» и РОСТА 

удалось самостоятельно договориться.
Группа РОСТА создана в 2002 году: 

ее основной владелец — Давид Па-
никашвили. Компания входила в пя-
терку фармдистрибуторов, запускав-
ших госпрограмму дополнительно-
го лекарственного обеспечения в 
2005 году. Аптечным бизнесом РО-
СТА начала заниматься в 2006 году. В 
июне нынешнего года компания до-
говорилась о продаже своей рознич-
ной сети, которая к этому моменту 
включала в себя более 1 тыс. точек с 
оборотом 20,2 млрд руб., группе «Эр-
кафарм» (аптеки «Доктор Столетов», 
«Озерки»). Аналитики оценивали 
сделку в 9–11 млрд руб. Александр 
Тарасов тогда пояснял: сделка помо-
жет РОСТА привлечь капитал для 
развития дистрибуторского бизнеса.

По данным базы «СПАРК-Интер-
факс», в 2017 году к РОСТА были пода-
ны иски примерно на 7 млрд руб. Вы-
ручка компании в 2016 году сократи-
лась до 48,9 млрд с 63,3 млрд руб. го-
дом ранее, ее чистый убыток составил 
1,3 млрд руб. против прибыли 

415,3 млн руб. в 2015 году. На конец 
2016 года общая сумма долгов ЗАО РО-
СТА достигла 35,5 млрд руб. 

Сейчас основным активом компа-
нии остается находящийся в залоге у 
Stada CIS завод «Радуга Продакшн» в 
Санкт-Петербурге, занимающийся 
вторичной упаковкой препаратов. 
Его, по данным 

”
Ъ“, компания наме-

рена продать. Участники рынка разо-
шлись в оценке его стоимости. Пред-
ставитель одного из кредиторов РО-
СТА считает, что цена завода составля-
ет примерно $150 млн. Он рассказал, 
что у РОСТА нет средств даже на упла-
ту таможенной пошлины для приня-
тия груза, и кредиторы компании бе-
рут на себя эти расходы. «Так РОСТА 
сможет произвести хотя бы неболь-
шую партию товара, чтобы затем про-
дать ее и вернуть средства кредито-
рам»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков оценивает завод 
примерно в 1,5 млрд руб., но о нали-
чии интереса к нему на рынке ему 
неизвестно. По его словам, РОСТА 
пытается урегулировать ситуацию, 
но вероятность рассчитаться со все-
ми кредиторами за счет продажи ак-
тивов в случае введения конкурсно-
го производства невелика.

Мария Котова

РОСТА больше нет
Фармкомпания не может уйти от банкротства

Заявив об интересе к ипотеке, 
Альфа-банк приступил к скупке 
портфелей. Первой сделкой, 
как выяснил 

”
Ъ“, может стать 

покупка кредитов у Абсолют-
банка. Источники 

”
Ъ“ указыва-

ют, что на этот портфель также 
претендовал Совкомбанк, но не 
смог перебить цену конкурента. 
По мнению экспертов, борьба 
банков за качественные ипотеч-
ные портфели продолжится, 
 поскольку желающих продать 
их меньше, чем купить.

О том, что Альфа-банк начал реали-
зовывать планы по завоеванию ипо-
течного рынка, рассказали 

”
Ъ“ источ-

ники в банковских кругах. Банк не 
только выдает ипотеку, но и покупает 
портфели других игроков, чтобы 
обеспечить реализацию планов по 
выходу в пятерку лидеров рынка (см. 

”
Ъ“ от 7 сентября). «Пилотной сделкой 

станет покупка портфеля у Абсолют-
банка»,— рассказал один из собесед-
ников 

”
Ъ“. «Планируется, что сделка 

будет закрыта до конца года — макси-
мум в первом квартале 2018 года»,— 
указал другой собеседник. «Перегово-
ры сейчас на стадии согласования ус-
ловий»,— уточнила зампред правле-
ния Абсолют-банка Татьяна Ушкова, 
отказавшись уточнить сумму сделки. 
В Альфа-банке отказались от коммен-
тариев. По словам источников, объем 
приобретаемого портфеля по меркам 
банков невелик — около 3 млрд руб., 
однако он нужен Альфа-банку для те-
стирования модели и технологий ра-
боты с ипотекой.

По данным Frank Research Group 
(FRG), доля Альфа-банка на ипотечном 
рынке не превышает 0,1%, а объем 
портфеля — 6 млрд руб. До последнего 
времени банк не проявлял интереса к 
этому сегменту в силу низкой доход-
ности и выдавал ипотеку в минималь-
ных объемах. С конца 2015 года Аль-
фа-банк полностью отказался от собст-
венных выдач. Абсолют-банк, по дан-
ным FRG на 1 ноября, входит в топ-10 
ипотечных банков с долей рынка 1,3% 
и объемом портфеля 70,4 млрд руб.

В пятерку лидеров на ипотечном 
рынке сейчас входят Сбербанк, 
ВТБ 24, Газпромбанк, Россельхозбанк 
и «Дельтакредит». Чтобы достичь цели 
и попасть в топ-5, Альфа-банку надо в 

течение трех лет увеличить портфель 
в десятки раз, что затруднительно 
только за счет органического роста. 
Приобретение портфелей осложнено 
большим числом покупателей, чем 
продавцов. «Сегодня интерес к качест-
венным ипотечным портфелям дей-
ствительно высок, особенно со сторо-
ны банков, которые раньше не разви-
вали ипотечное кредитование»,— 
подчеркнула Татьяна Ушкова. 

Действительно, Альфа-банк — не 
единственный игрок, в последнее 
время заявлявший об амбициях вой-
ти в число лидеров ипотечного рын-
ка. За два-три года войти в топ-3 на 
этом рынке и занять не менее 5%, так-
же почти с нуля, намерен банк «Рос-
сийский капитал», который перехо-
дит в собственность Агентства по ипо-
течному жилищному кредитованию 
(АИЖК) (см. 

”
Ъ“ от 5 декабря). Есть ам-

биции и у Совкомбанка, который так-
же интересуется покупкой портфелей 
(см. 

”
Ъ“ от 18 января). Именно он, по 

информации 
”
Ъ“, конкурировал с 

Альфа-банком за покупку портфеля у 
Абсолют-банка, но его ценовое пред-
ложение оказалось ниже. В Совко-
мбанке отказались от комментариев. 
В Абсолют-банке не стали комменти-
ровать эту информацию.

Борьба банков за ипотечные пор-
тфели дает тем, кто накопил запас ка-
чественных кредитов, неплохой шанс 
заработать. Татьяна Ушкова признает, 
что для Абсолют-банка, который ак-
тивно развивал ипотечное направле-
ние на протяжении многих лет и на-
растил качественный портфель, такие 
сделки сейчас выгодны. Распродает 
ипотечные кредиты и другой, специа-
лизировавшийся в течение многих 
лет на ипотеке игрок — Банк жилищ-
ного финансирования (БЖФ). По ин-
формации источников 

”
Ъ“, он также 

обсуждал возможность продажи пор-
тфеля — около 2 млрд руб. и с Альфа-
банком, и с Совкомбанком, однако в 
итоге отдал предпочтение АИЖК. 
БЖФ продаст его агентству в рамках 
проекта «Фабрика ипотечных ценных 
бумаг». «Сделку планируется закрыть 
до конца года»,— сообщили 

”
Ъ“ в 

АИЖК. Судя по данным FRG, это 65% 
всего ипотечного портфеля банка. В 
БЖФ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Юлия Полякова

Банки скупают 
ипотеку
Альфа-банк готов платить  
за выход в лидеры рынка

Финансовые проблемы, 
грубо говоря, решены 

примерно на 80%, 
оставшиеся мы решим 

до конца года
— Давид Паникашвили,

основной владелец группы РОСТА,  
в интервью Vademecum в ноябре 2016 года

Ц И Т А Т А

10 миллионов 
пользователей
составила 
 аудитория Telegram 
в России по состоя-
нию на сентябрь 
2017 года
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В Москве объявили победите-
лей премии «Большая книга». 
Первый приз в этом году полу-
чил Лев Данилкин за книгу «Ле-
нин. Пантократор солнечных 
пылинок», второй достался Сер-
гею Шаргунову за роман-би-
ографию «Катаев», третий — 
 Шамилю Идиатуллину за роман 
«Город Брежнев». Лиза Биргер 
считает, что присутствие «Лени-
на» в тройке победителей  было 
предсказуемо, но победа не 
очевидна.

 У«Большой книги» есть два глав-
ных преимущества, которые позво-
ляют поставить ее над всеми осталь-
ными литературными премиями 
России. Во-первых, призовой 
фонд — победители получают коли-
чество миллионов, соответствующее 
положению: первая премия — 3 млн 
руб., вторая — 1,5 млн, третья — 
1 млн. Во-вторых, процесс отбора: со-
вет экспертов отбирает книги 
в длинный список из поступивших 
заявок, а затем голосует за них, со-
ставляя список короткий, после чего 
из анонимного голосования Литера-
турной академии, в которую входит 
100 человек, по баллам определяет-
ся тройка победителей. Погреш-
ность тут получается минимальная, 
и в финальный список очень редко 
попадают случайные книги. Поэто-
му единственным сюрпризом из 
тройки финалистов этого года мож-
но считать присутствие в ней добро-
порядочного, но скучноватого «Ката-
ева» Сергея Шаргунова, который ин-
тересен только перекличками био-
графии героя с биографией автора. 
Разве что к юбилею революции голо-
совали за все советское скопом: 
Брежнев, Катаев, Ленин. Впрочем, 
ни одна из этих книг — даже побе-
дивший «Ленин» — ничего о револю-
ции не сообщает. Да и о литературе 
в общем-то тоже — больше всего 
тройка лауреатов способна расска-
зать нам о нас самих. О еще не пере-
житом советском наследии и мучи-
тельных попытках разобраться, что 
сегодня со всем этим делать.

Так, «Ленин» Льва Данилкина 
сразу начинается с вопроса: каким 
словом определить Ленина, кто он 
такой? Эта книга возмущала мно-
гих — и справедливо — тем, что 
описывала Ленина как современ-
ного хипстера, что сравнения в ней 
иногда слишком нарочиты, а исто-
рический контекст слишком пока-
зательно игнорируется. Данилкин 
сравнивает рабочие стачки с Май-
даном, государство при коммуниз-
ме с Aliexpress, который ничего не 
продает, но все объединяет, и такие 
экскурсы в сегодняшний день тут 
слишком жирны, слишком много-
численны, чтобы считать их прият-
ной фишкой. Но по-настоящему не-
ожиданен здесь не образ Ленина — 

загадочного, многоликого благоде-
теля, которого требуется переоце-
нить и заново полюбить, которо-
му вместо апокрифических биогра-
фий а-ля Бонч-Бруевич и хулы по-
следних лет стоит воспеть яркую 
хвалебную песню. Тут еще больше 
удивляешься, как Данилкин пред-
ставляет себе читателя: идиотом, 
который ничего не сообразит, пока 
не разжуешь и в рот не положишь? 
Тысяча страниц сплошных публи-
цистических приемов — столь же 
головокружительных, сколь и уто-
мительных. Интересно, что «Ленин» 
Данилкина предвосхищает другой 
большой том о той же исторической 
эпохе — «Империя должна умереть» 
Михаила Зыгаря, где события ре-
волюций точно так же объясняют-
ся через нашу современность. Зы-
гарь хотел, чтобы мы почувствова-
ли историческую эпоху как повест-
ку дня. Данилкин хочет, чтобы мы 
представили себе его героя как род-
ного. Он честно сидел в архивах, со-
бирал факты, пытался отойти от лю-
бой фантазии, чтобы с полным пра-
вом нарисовать поверх ускольза-
ющего ленинского портрета ико-

ну собственного изготовления. Но 
единственный способ принять его 
книгу — читать ее как роман.

Угадать появление «Ленина» 
в тройке «Большой книги» было, 
впрочем, несложно. За 12 лет суще-
ствования премии ее ни разу не по-
лучало произведение, в котором не 
было исторического контекста. Лау-
реат прошлого года — Леонид Юзе-
фович и его «Зимняя дорога». Вот 
уж, между прочим, идеальный ро-
ман про революцию — про зеркаль-
ные отношения красных и белых 
и невозможность найти между ни-
ми правого, про случайность побе-
дителей. До Юзефовича была Гю-
зель Яхина и ее «Зулейха открыва-
ет глаза», был Захар Прилепин с его 

«Обителью» — и все они, и те, кто за 
ними, были о болевых точках исто-
рии. В числе первых премий есть 
и две биографии писателей: «Борис 
Пастернак» Дмитрия Быкова и «Лев 
Толстой. Бегство из рая» Павла Ба-
синского. После них литературный 
до костей портрет исторической 
личности кажется самым предска-
зуемым выбором. Но его первое ме-
сто неочевидно. Тут действительно 
лучше бы выглядел «Город Брежнев» 
Шамиля Идиатуллина, занявший 
после голосования третье место,— 
тот самый роман, где национальная 
история, точнее, ее послеленин-
ский финал, эпоха застоя, обретает 
человеческое измерение. Его герой, 
советский восьмиклассник, сидит 
в унылых декорациях моногорода 
Брежнев, живет заученной совет-
ской жизнью и не подозревает, что 
сейчас все это трагичным образом 
рухнет. В итоге скучная история со-
ветского пацана оказывается гора-
здо драматичнее истории вождя — 
прежде всего потому, что здесь-то, 
в летних лагерях и зимних горках, 
мы все понимаем и без всяких под-
сказок автора.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Головокружение от приемов
Вручена «Большая книга»

Эффект от решения Междуна-
родного олимпийского комите-
та (МОК) о запрете российским 
спортсменам участвовать в Иг-
рах-2018 под национальным 
флагом вышел за рамки собст-
венно олимпийской истории. 
Вчера стало известно, что сбор-
ная Канады по биатлону бой-
котирует намеченный на конец 
марта 2018 года этап Кубка ми-
ра в Тюмени. Это первый случай 
с начала российской допинговой 
саги, когда иностранные спор-
тсмены официально отказались 
ехать на соревнования в Россию.

 А ссоциация биатлона Кана-
ды уведомила Международный со-
юз биатлонистов (IBU) о том, что ни 
один из ее спортсменов не поедет на 
этап Кубка мира, который должен 
пройти в Тюмени с 22 по 25 марта 
2018 года. В письме, направленном 
канадской стороной президенту IBU 
Андресу Бессебергу (выдержки из не-
го вчера обнародовала норвежская 
телекомпания NRK), отмечается, что 
решение бойкотировать российские 
соревнования вызвано недоверием 
к российской антидопинговой сис-
теме. Авторы письма также указыва-
ют на то, что в свете решения МОК 
о приостановлении членства Олим-
пийского комитета России и запре-
та нашим спортсменам выступать на 
Играх-2018 в корейском Пхёнчхане 
под собственным флагом (см. 

”
Ъ“ от 

6 декабря) проведение в России меж-

дународных соревнований являет-
ся крайне противоречивым шагом. 
«У нас нет уверенности в том, что Рос-
сия принимает достаточные меры 
по решению допингового вопроса, 
поскольку Всемирное антидопинго-
вое агентство до сих пор не восстано-
вило аккредитацию Российского ан-
тидопингового агентства. Учитывая 
это, Канада не будет посылать своих 
спортсменов на российский этап»,— 
говорится в письме.

По информации NRK, руководст-
во IBU ознакомилось с заявлением 
канадцев еще в воскресенье, в ходе 
прошедшего в Хохфильцене заседа-
ния исполкома, на котором как раз 
и рассматривался российский во-
прос. В итоге от наиболее жестких 
мер было решено воздержаться. Со-
юз биатлонистов России (СБР) не был 
дисквалифицирован, а лишь пере-
веден в разряд «временных членов» 
с ограниченными правами. В част-
ности, представителям СБР запре-
щено избираться на руководящие 
должности в IBU, а сам союз лишен 
права голоса на конгрессе междуна-
родной федерации. При этом, как за-
явил NRK Андрес Бессеберг, на кон-
ференц-связи с исполкомом находи-
лись представители всех федераций, 
и абсолютное большинство высказа-
лось за то, что международные сорев-
нования в России проводить можно. 
«Так что я не стал бы зацикливаться 
на позиции Канады. В конце концов, 
никто никого никуда ехать не застав-
ляет»,— заявил господин Бессеберг, 
добавив, что больше не намерен ком-
ментировать эту ситуацию.

Как бы то ни было, а решение Ассо-
циации биатлона Канады можно счи-
тать в некотором роде знаковым. Ведь 
это первый с начала российского до-
пингового кризиса случай, когда ме-
ждународные соревнования, прово-
димые в России, официально бойко-
тируются целой страной. Правда, по-
пытки бойкотировать мероприятия 
в России предпринимались и рань-
ше. Скажем, в прошлом году с угроза-
ми бойкота выступали биатлонисты, 
бобслеисты, скелетонисты и конько-
бежцы. В частности, о намерении про-
игнорировать проводимые в России 
соревнования заявляла Федерация 
биатлона Чехии. Против организа-
ции в России международных турни-
ров выступали такие звезды биатло-
на, как Мартен Фуркад и Габриэла Ко-
укалова. О намерении бойкотировать 
чемпионат мира по бобслею и скеле-
тону (он должен был пройти в Сочи 
в феврале 2017-го) официально заяв-
ляла сборная Латвии по скелетону.

Но тогда международные федера-
ции нашли выход из ситуации. Так, 
в декабре 2016-го Международная фе-
дерация бобслея и скелетона (IBSF) 
перенесла чемпионат мира из Сочи 
в Германию. Примерно в те же сро-
ки Международный союз конькобеж-
цев (ISU) обнародовал решение об от-
мене финала Кубка мира по конько-
бежному спорту в Челябинске. Что 
касается IBU, то он — также в декаб-
ре 2016-го — сумел убедить СБР само-
стоятельно отказаться от права прове-
дения юниорского чемпионата мира 
и этапа Кубка мира в той же Тюмени.

Александр Петров

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Канадцы не добегут до Тюмени
Сборная Канады по биатлону бойкотирует 
российский этап Кубка мира

В прокат выходит восьмой эпи-
зод космической саги «Звезд-
ные войны. Эпизод VIII: Послед-
ние джедаи». Юлия Шагельман 
нашла в нем примерно с полдю-
жины моментов, способных по-
радовать фанатов саги и раз-
влечь случайных зрителей, но 
сочла, что этого мало для испо-
линского хронометража в 2 часа 
40 минут.

 В 2005 году создатель «Звезд-
ных войн» Джордж Лукас объявил, 
что шестой эпизод космооперы будет 
последним — в «Возвращении дже-
дая» история Люка Скайуокера завер-
шилась долгожданным хеппи-эндом, 
а в противостоянии Империи 
и Альянса повстанцев добро оконча-
тельно победило зло. Позже Лукас 
взял свои слова обратно, но, даже 
если бы и нет, покупка Lucasfilm кор-
порацией Disney в 2012 году за 
$4,05 млрд доказала, что никакая си-
ла в Галактике не может противосто-
ять силе денег. А значит, легендарная 
сага будет длиться до тех пор, пока на-
ходятся желающие платить за билеты 
в кино, а также за игрушки, сувениры 
и комиксы по мотивам.

Тогда же Disney объявила о сво-
их планах: киностудия собирается 
выпускать о событиях этой киновсе-
ленной по одному фильму в год. Кар-
тины новой трилогии, продолжа-
ющей основную сюжетную линию 
и начатой в 2015 году «Эпизодом VII: 
Пробуждением силы», будут чередо-
ваться с сиквелами и приквелами из 
цикла «Звездные войны: Истории», 
посвященными отдельным персона-
жам (первый из них, «Изгой-один», 
вышел на экраны в прошлом году).

Упомянутый отцом-основате-
лем саги кризис идей не стал поме-
хой успешному развитию. В «Пробу-
ждении силы» Джей Джей Абрамс не 
мудрствуя лукаво просто переснял 
первый фильм франшизы «Эпи-
зод IV: Новая надежда» (1977), вста-
вив в свою картину достаточно отсы-
лок к оригинальной трилогии, что-
бы сыграть на ностальгических стру-
нах душ преданных фанатов и разба-
вив компанию проверенных любим-
цев — Леи, Хана Соло и Чубакки — 
несколькими новыми персонажа-
ми, призванными привлечь в кино-

театры аудиторию, родившуюся од-
новременно с фильмами второго ци-
кла. Рецепт оказался верным: кассо-
вые сборы «Пробуждения силы» со-
ставили больше $2 млрд, фильм за-
нял третье место среди мировых ли-
деров проката за всю историю кино, 
пропустив вперед только «Аватар» 
и «Титаник».

Режиссер и автор сценария «Эпи-
зода VIII: Последних джедаев» Райан 
Джонсон, обративший на себя вни-
мание зрителей и критики занят-
ной фантастикой «Петля времени» 
(2012), применил к «Звездным вой-
нам» тот же подход. Он переснял на 
(не такой уж) новый лад пятый эпи-
зод саги «Империя наносит ответ-
ный удар» (1980), добавив несколько 
сюжетных ходов из «Возвращения 
джедая» и «забытые» Абрамсом им-
перский марш и призрак магистра 
Йоды (как долго скучали без него 
мы!). Таким образом, на долю следу-
ющих разработчиков этой золотой 
жилы почти ничего не осталось, но 
они всегда могут покопаться во вто-
рой лукасовской трилогии или, чем 
черт не шутит, придумать что-нибудь 
оригинальное.

«Последние джедаи» — первый 
фильм киноэпопеи, который, вопре-
ки традиции, начинается ровно с то-
го места, на котором закончился пре-
дыдущий эпизод. Зловещий Первый 
орден, возглавляемый верховным 
лидером Сноуком (Энди Сёркис), 

разгромил базу Сил сопротивления 
и теперь преследует спасшихся по-
встанцев, которыми командует гене-
рал Лея (последняя роль Кэрри Фи-
шер). Безрассудно храбрый коман-
дор По Дэмерон (Оскар Айзек), начи-
сто лишенный способности просчи-
тывать свои действия хотя бы на два 
шага вперед, организует одну самоу-
бийственную миссию за другой, так 
что плохим парням даже не надо ни-
чего делать — только удовлетворен-
но наблюдать, как редеет личный со-
став повстанцев. Тем временем юная 
Рей (Дейзи Ридли) встречается на уе-
диненной каменистой планете с Лю-
ком Скайуокером (Марк Хэмилл) 
и просит его обучить ее джедайским 
премудростям.

Для «Последних джедаев» Джон-
сон изобрел несколько новых видов 
космических зверушек. Их в фильме 
так много, словно процент от каждо-
го проданного с хеппи-милом пи-
щащего гибрида хомячка с пингви-
ном пойдет прямо в режиссерский 
карман. Кроме того, он явно слышал 
о том, что сейчас в масштабных блок-
бастерах обязательно должен быть 
юмор, поэтому аккуратно вставля-
ет по одной остроте примерно на ка-
ждые 20 минут действия. Правда, 
шутки в «Звездных войнах» никог-
да особо не блистали, а в «Послед-
них джедаях» стали совсем плоски-
ми, к тому же актеры изрекают их 
с таким растерянным видом, что их 
хочется только пожалеть. Пафосные 
речи о силе и балансе Темной и Свет-
лой сторон, хоть и успели страшно 
надоесть за 40 лет, звучат здесь все-та-
ки более органично.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Джедаи наносят ответный удар
«Звездные войны» продолжаются

Открывшийся вчера Кубок 
 «Первого канала» станет для 
хоккейной сборной России гене-
ральным прогоном перед пхён-
чхан ской Олимпиадой. На ней — 
это ясно уже по заявке команды 
на московский турнир — ставка 
будет сделана на игроков двух 
клубов, лидирующих в чемпио-
нате КХЛ: СКА и ЦСКА.

 К Кубку «Первого канала», 
преемнику легендарного приза «Из-
вестий», чуть ли не первого тради-
ционного международного сорев-
нования, которое решил проводить 
Советский Союз, у отечественного 
хоккейного руководства всегда бы-
ло трепетное отношение— не такое, 
как к остальным этапам Евротура. 
Но, скажем так, очевидную практи-
ческую ценность он приобрел только 
в нынешнем сезоне.

Прежде этот турнир можно было 
называть репетицией главных в се-
зоне турниров, которые приносят 
настоящую славу, лишь с большой 
натяжкой. До чемпионата мира, ко-
торый проходит в конце весны,— 
слишком далеко, а несколько меся-
цев могут кардинально скорректиро-
вать представления о возможностях 
претендентов на попадание в наци-
ональную команду. До Олимпиады, 
если сезон олимпийский,— дистан-
ция, наоборот, короткая, но что тут 
отрепетируешь, если комплектовать-
ся на ней сборная все равно будет 
в основном не теми, кто под рукой, 
в отечественном первенстве, а теми, 
кто прилетит из Северной Америки.

Фортель, который выкинула НХЛ, 
отказавшись посылать своих пред-
ставителей в Пхёнчхан, придал все-
му Евротуру и особенно Кубку «Пер-
вого канала» статус особенный. На 
«американцев» теперь рассчитывать 
никто не может, нужно проверять 
тех, кто в Европе, а московский этап, 
ближайший к корейской Олимпи-
аде, до которой меньше двух меся-
цев, выглядит идеальной площад-
кой для прогона генерального. Тако-
го, на котором уже не эксперименти-
руют, а обкатывают боевой вариант 
под борьбу за олимпийские медали.

Вариант российский выглядит 
по сегодняшним временам доволь-
но экзотично. Тренер сборной Рос-
сии Олег Знарок и прежде давал по-
нять, что идея строить свою коман-
ду на базе двух клубов — СКА, кото-
рым он руководит, и ЦСКА — ему 
близка. Из их игроков ее заявка со-
стояла и на предыдущем этапе Евро-
тура — финском Кубке Karjala. В Мо-
скве крен в сторону базовости полу-
чился совершенно явным. В составе 
сборной России 24 хоккеиста из СКА 
и ЦСКА и лишь двое — голкипер Ва-

силий Кошечкин из магнитогорско-
го «Металлурга» и защитник Илья 
Любушкин из ярославского «Локо-
мотива» — представляют «остальной 
мир». А шансов на то, что в следую-
щие несколько недель этот состав 
может прилично измениться, Олег 
Знарок не оставил никаких своим 

заявлением о том, что «на 90% он по-
хож на тот, который поедет на Олим-
пиаду». Причем в оставленные им 
«под интригу» 10% входит ведь, оче-
видно, и петербургский армеец Па-
вел Дацюк, лучший среди центрфор-
вардов КХЛ. От Кубка «Первого ка-
нала» его отцепили в последний мо-
мент — из-за недавно залеченной 
травмы, но Олимпиада без Дацюка 
вряд ли может обойтись.

Удивительный для современного 
хоккея, в котором перед любым со-
стязанием в предмет острой дискус-
сии превращается совместимость 
игроков из разных клубов, формат 

российской заявки, разумеется, ро-
дил в экспертной среде и соблазн 
подискутировать на другую тему — 
на тему того, что среди оставшихся 
за ее бортом можно обнаружить не-
мало хоккеистов вполне достойного 
уровня, годных для погони за олим-
пийским золотом. Но особой остро-
ты споры лишает взгляд на турнир-
ную таблицу чемпионата КХЛ. СКА 
и ЦСКА — его лидеры. А отрыв моск-
вичей, занимающих второе место, от 
третьей команды смотрится просто 
гигантским для середины декабря — 
12 очков. Причем третьей командой 

является финский «Йокерит», кото-
рый, понятно, в список потенциаль-
ных поставщиков кадров для сбор-
ной России не входит. С таким же 
успехом в советские времена мож-
но было пытаться доказать, что тре-
нер сборной страны зря на три чет-
верти комплектует ее из своих — цэ-
эсковцев.

Ну а насколько походит на совет-
скую сборную, которая за счет соче-
тания сыгранности и таланта, пока 
дело не доходило до столкновения 
с ярчайшими силами из НХЛ, громи-
ла всех подряд, эта российская ко-
манда, станет примерно ясно имен-
но на Кубке «Первого канала». Ее со-
перниками будут шведы, канадцы 
и финны — три сборные, также фи-
гурирующие в шорт-листе соискате-
лей пхёнчханских наград. И также 
выставившие на московский этап 
составы, про которые, принимая 
во внимание недоступность энхаэ-
ловцев, никак не скажешь, будто бы 
в феврале перед Олимпиадой они 
смогут здорово укрепиться. Укре-
пления могут быть только точечны-
ми и нерешающими. Для них мос-
ковский этап — такой же генераль-
ный прогон.

Алексей Доспехов

КУБОК «ПЕРВОГО КАНАЛА»

Сборная клубов армии
Российская команда сыграет на домашнем турнире 
почти олимпийским составом

Состав сборной России 
на Кубке «Первого 
канала»
Вратари: Василий Кошечкин («Металлург»), 
Илья Сорокин (ЦСКА), Игорь Шестеркин (СКА).

Защитники: Вячеслав Войнов, Владислав Гаври-
ков, Динар Хафизуллин, Егор Яковлев, Антон Зуб 
(все — СКА), Богдан Киселевич, Никита Нестеров, 
Алексей Марченко (все — ЦСКА), Илья Любушкин 
(«Локомотив»).

Нападающие: Илья Ковальчук, Сергей Калинин, 
Никита Гусев, Вадим Шипачев, Илья Каблуков, 
Евгений Кетов, Сергей Плотников, Сергей Широков 
(все — СКА), Кирилл Капризов, Валерий Ничушкин, 
Иван Телегин, Сергей Андронов, Максим Шалунов, 
Михаил Григоренко (все — ЦСКА).

Хоккеистам сборной Рос-
сии не придется нала-
живать взаимопонима-
ние друг с другом: почти 
все они представляют два 
 клуба — СКА и ЦСКА 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Борьба Темной и Светлой 
сторон в «Звездных войнах» 
без очевидного пере веса 
продолжается уже 40 лет  
ФОТО LUCASFILM LTD

За 12 лет существования «Большой 
книги» премию ни разу не получало 
произведение, в котором не было 
исторического контекста

Насколько походит на советскую 
 сборную эта российская команда, 
 станет примерно ясно именно 
на  Кубке «Первого канала»




	kms_233_001
	kms_233_002
	kms_233_003
	kms_233_004
	kms_233_005
	kms_233_006
	kms_233_007
	kms_233_008
	kms_233_009
	kms_233_010
	kms_233_011
	kms_233_012

